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Роман Маркелов

ПРИМЕРНО каждый восьмой банк завышает ставки по 
вкладам для физлиц. Сейчас слишком большим уже можно 
считать предложение в17 процентов годовых. Проблема 
завышенных ставок может отпасть в середине лета, гово-
рят эксперты «Российской газеты». 

О том, что около сотни российских банков сейчас пред-
лагают слишком высокие проценты по вкладам для насе-
ления, заявил зампред ЦБ Михаил Сухов. 

Однако вкладчикам в эйфорию от больших процентов 
впадать не стоит: слишком высокие ставки должны, наобо-
рот, настораживать, они являются рискованными в любой 
экономической ситуации.

По словам Сухова, банки, предлагающие ставки суще-
ственно выше среднерыночных, могут обязать вносить до-
полнительные платежи в фонд страхования вкладов. В ЦБ 
раз в десять дней подсчитывают максимальные ставки по 
рублевым вкладам у крупных банков. Во второй 
декаде февраля их среднее значение составило 
13,835 процента. 

КОНТРОЛЬ Высокие проценты 
по вкладам могут 
разорить не только 
клиентов, но и банки

Ставки биты

Ирина Ивойлова

ЗАМЕСТИТЕЛЬ руководителя Федеральной службы по 
надзору в сфере образования и науки Александр Бисе-
ров на пресс-конференции в «РГ» рассказал об итогах 
проверки вузов и филиалов.

За последний год Рособрнадзор проверил 624 вуза и 
филиала. В итоге из реестра исключены 356 лицензий, 
действие 25 лицензий было приостановлено, 73 вузам 
запретили прием. Вузы в общей сложности оштрафова-
ли на 21 млн рублей. При этом только 26 учебных заве-
дений выполнили все предписания, и теперь претензий  
к ним нет. Какие нарушения чаще всего отмечали про-
веряющие? 

— Показывают нам, например, лингафонный кабинет. 
А документов, доказывающих, что вуз купил всю эту 
технику, поставил на баланс и использует, в бухгалтер-
ских документах нет. Преподаватели во многих вузах не 
проходили проверку на наличие судимости, заведую-
щие кафедрами назначались без конкурса. Был случай, 
когда нам не смогли предъявить диплом ректо-
ра о высшем образовании, — уточнил Алек-
сандр Бисеров.

ПОДРОБНОСТИ Рособрнадзор
проверил 624 вуза 
и филиала

Ректор 
без диплома

5

14

Рассекречено Кто воевал в тылу Красной армии, 
освобождавшей Европу от фашизма? 

Выстрел в спину

Тарас Фомченков

О
т «Нафтогаза» «Газпром» 
ждет предоплаты за мар-
товский газ и готов отде-

лить обсуждение поставок газа 
на юго-восток Украины от во-
просов «зимнего пакета».

В то же время оплаченного 
поставками в феврале топлива 
соседям хватит только до конца 
недели, его осталось только 
около 200 миллионов кубов.

Украинские заявления об от-
казе платить за мартовский газ 
до тех пор, пока Россия постав-
ляет топливо на Донбасс, долж-
ны быть официально подтвер-

ждены. С таким письмом Алек-
сей Миллер обратился к киев-
скому газовому холдингу. По 
мнению «Газпрома», прямые 
поставки на юго-восток сосед-
него государства полностью со-
ответствуют контрактным обя-
зательствам.

При этом Сергей Куприянов 
вчера заявил, что «предоплаты 
хватит только до конца недели, 
если новые средства из Киева не 
поступят, продолжать поставки 
газа на Украину мы, естествен-
но, не сможем. Главный вопрос, 
который надо решать «Нафтога-
зу» — искать деньги для предо-
платы.  Повторю,  мы будем 

действовать согласно контрак-
ту. Если деньги вовремя не по-

ступят, газ поставляться не бу-
дет».

И одновременно подчеркнул, 
что российский газовый холдинг 
открыт для диалога. «Мы готовы 
на данный момент вывести за 
рамки нашего обсуждения по-
ставки газа на Донбасс. И готовы 
поставить заявленные нами объ-
емы на указанные им («Нафтога-
зом». — «РГ».) точки входа», — 
подчеркнул Сергей Куприянов. 

И добавил, что российский га-
зовый холдинг ведет активную 
переписку с украинской сторо-
ной, которая вчера своим пись-
мом подтвердила количество 
оставшегося оплаченного газа — 

206 миллионов кубометров на 
вторник, 25 февраля. 

Напомним, идею об отделе-
нии поставок из России в Донецк 
и Луганск отдельно от российско-
украинского зимнего газового 
пакета высказал накануне вице-
президент Еврокомиссии по 
энергосоюзу Марош Шефчович.

Киев, скорее всего, ответит, 
что все их действия основаны на 
подписании протокола между 
«Нафтогазом», «Газпромом» и 
Еврокомиссией и полностью со-
ответствуют букве документа, 
считает президент Рос-
сийского газового сою-
за Сергей Чижов. 

Елена Новоселова

С
егодня на официаль-
ном сайте Росархива 
будет размещена под-
борка документов 
«Как польское воору-

женное подполье «помогало» 
Красной армии разгромить на-
цистскую Германию». 61 из 70 
увидят свет впервые.  Публика-
ция приурочена к первому мар-
та, когда  Польша отмечает День 
памяти «Проклятых солдат». Это 
государственный праздник, по-
священный, как сказано в зако-
не, «героям антикоммунистиче-
ского подполья, которые, защи-
щая независимость Польского 
Государства, право на самоопре-
деление и демократические 
принципы польского общества, с 
оружием в руках или иным спо-
собом противостояли советской 
агрессии и навязанному комму-
нистическому режиму». О под-
робностях этих «подвигов» наш 
разговор с руководителем Феде-
рального архивного агентства, 
председателем Совета Фонда 
«Российско-польский центр диа-
лога и согласия» Андреем Арти-
зовым. 

 Андрей Николаевич, «РГ» из-
вестно, что Росархив готовит 
многотомный сборник на тему 
«СССР и польское военно-поли-
тическое подполье. Апрель 1943 
— декабрь 1945 гг.» Почему часть 
этих документов вы решили опу-
бликовать в электронном виде 
заранее?
 АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Мы действительно 
долго думали, публиковать эти 
документы или нет. Может быть, 
не нужно было торопиться с сай-
том, а подождать, когда появится 
многотомник. Но задели за жи-
вое, мягко говоря, странные 
польские официальные экскурсы 
в историю: то Освенцим освобо-
ждали украинцы, то съезжаться 
праздновать Победу надо не в 
Москву, а в Гданьск! Руководство 
современной Польши отрицает 
вклад в разгром фашистов кра-
сных поляков и считает героями 
только белых. Недавно увидела 
свет книга польского профессора 
Гжегожа Мотыки «Облава на бе-
лых поляков». Мы хорошо знаем 
этого ученого, он профессионал 
и ведущий специалист по теме 
польско-украинских отношений. 
Перевод на русский книги Моты-
ки «От Волынской резни до опе-
рации «Висла» профинансиро-
вал «Российско-поль-
ский центр диалога и со-
гласия». 

КОНТРАКТ «Газпром» еще раз напомнил украинским партнерам, 
что за поставки топлива надо платить заранее

Нет денег — нет газа

2
Цены на
продукты расти 
не будут

4
Россия защи-
тит свои нацио-
нальные инте-
ресы в отноше-
ниях с Западом

5
Рубль заметно 
укрепился 
по отношению 
к доллару и евро

7
Вопреки сан-
кциям наше 
оружие завое-
вывает рынок

7
Эвакуировать 
автомобили 
будут по новым 
правилам

15
Евгений 
Малкин стал 
звездой дня

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РУСОФОБИЯ

Так называемая польская «самооборона» нападала на наши лазареты, убивала медсестер, врачей, солдат, едущих в отпуск после ранения...

Австралийский доллар  47,8705
Азербайджанский манат  57,8144
Армянский драм** 12,6719
Белорусский рубль****  41,0209
Болгарский лев  35,2724
Бразильский реал  21,1183

Венгерский форинт**  22,6893
Вон Республики Корея***  55,4007
Датская крона*  92,3922
Доллар США  60,7109
Евро  68,9797
Индийская рупия**  98,0236

Казахский тенге**  32,7503
Канадский доллар  48,9288
Киргизский сом**  99,2672
Китайский юань*  96,9916
Молдавский лей*  33,4035
Новый румынский лей  15,5833

Новый туркменский манат  17,3559
Норвежская крона*  80,5280
Польский злотый  16,5854
СДР  85,8252
Сингапурский доллар  44,9211
Таджикский сомони  10,9765

Турецкая лира  24,4309
Узбекский сум***  24,6292
Украинская гривна*  18,6803
Фунт стерлингов  94,2537
Чешская крона*  25,1542
Шведская крона*  73,1968

Швейцарский франк  64,0613
Южноафриканский рэнд*  53,2809
Японская иена**  51,1314

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.02.15 

ЦИФРА

3
ДНЯ
 — на столько времени хватит тех 
кубометров газа, которые оплати-
ла украинская сторона
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Канарчик получил «Золотую Звезду» за Днепр. Секретное донесение об убийстве героя Советского Союза Александра Канарчика.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

ФАС одобрила 
заморозку 
стоимости 
продуктов

ЦЕНЫ 
ОСТАНОВЯТ 
СЕТЯМИ

Елена Домчева, Ольга Бабанова

В БЛИЖАЙШИЕ два месяца сто-
имость основных продуктов пи-
тания — хлеба, молока, яиц, 
муки, некоторых круп, овощей — 
в крупных торговых сетях расти 
не будет. Федеральная антимо-
нопольная служба (ФАС) России 
вчера поддержала инициативу 
ретейлеров и разрешила им од-
новременно заморозить цены.

«Мы оцениваем эту инициа-
тиву как возможность однотип-
ного поведения торговых сетей, 
основанного на социальной от-
ветственности, — заявил вчера 
заместитель главы ФАС Андрей 
Кашеваров. — Мы не говорим, что 
здесь есть признаки сговора, по-
скольку сети сами выбирают те 
группы товаров, которые они 
для себя определяют, и фиксиру-
ют те цены, которые у них сло-
жились в ходе торгово-закупоч-
ной деятельности». 

Заморозка коснется только 
социально значимых товаров, 
среди которых может быть са-
харный песок, свинина, молоко, 
сахар и соль, масло, некоторые 
крупы, капуста, морковь, ябло-
ки, хлеб и другие продукты. При 
этом ретейлеры вряд ли будут 
«накручивать» цены на другие 
продукты, чтобы компенсиро-
вать свои издержки, считает Ка-
шеваров. «Если цены на осталь-
ные товары будут завышены, то 
они просто не будут продавать-
ся, и тогда сети будут терять еще 
больше», — подчеркнул он. 

Напомним, что решение за-
морозить цены было принято 
торговыми сетями для того, что-
бы вернуть доверие покупателей 
и остановить рост цен. Вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович назвал 
эту идею правильной.

А вот в некоторых регионах 
России решили применить аль-
тернативный метод удержива-
ния цен — а именно ограничить 
торговую наценку. Но, как выя-
снилось, сработал он не везде. 
Так с прилавков крупных мага-
зинов Салехарда практически 
полностью исчезли мука, сахар, 
яйца, растительное и сливочное 
масло, овощи. То есть те двад-
цать социально значимых про-
дуктов, наценку на которые 
местные власти недавно ограни-
чили 15 процентами. Продавцы 
решили, что лучше уберут их из 
ассортимента, чем будут торго-
вать в убыток. К решению про-
блемы уже подключилась анти-
монопольная служба.

Между тем сами представи-
тели торговли уверяют, что це-
ленаправленно продукты с по-
лок никто не убирал. Прежний 
товар раскупили, а новый не за-
возят, так как наценка в 15 про-
центов их разорит. Бизнес поя-
сняет: из-за одной только тран-
спортировки стоимость выра-
стает на 40—50 процентов. «Ми-
нимальная надбавка в нашей 
стране — это 20 процентов, из 
них 18 уходит на аренду, зар-
плату, коммунальные услуги и 
выплаты по кредитам, а 2 про-
цента — чистая прибыль, — рас-
сказал «РГ» старший научный 
сотрудник Центра институцио-
нального развития ИПЭИ РАН-
ХиГС Вадим Новиков. — Сейчас 
наценку на социальные товары 
ограничивают около половины 
регионов, и только в единицах — 
такой «перегиб». 

Впрочем, в ближайшее время 
проблема все же разрешится. 
Власти пытаются найти золотую 
середину, которая позволила бы 
не разорить торговлю и не уда-
рить по кошелькам населения. 
Новые ограничения будут более 
гибкими и будут варьироваться 
от 26 до 75 процентов — в зависи-
мости от товара, особенностей 
его доставки и хранения, а также 
удаленности территории. 

Между тем, по мнению со-
председателя Союза потребите-
лей России Владимира Слепака, 
на уступки идти не надо было. 
«Во многих странах мира нацен-
ка на социальные продукты еще 
меньше: от производителя до оп-
товика — 5 процентов, от оптови-
ка до магазина — 5 процентов, от 
магазина до потребителя — 5 
процентов. И на этой минималь-
ной наценке там зарабатывают и 
не жалуются». 

Аркадий Дворкович 
назвал решение 
заморозить цены на 
основные продукты 
правильным

Президент Владимир Путин встретился с главой сената Франции

Знаки солидарности

Кира Латухина

В
чера президент России 
принял в своей заго-
родной резиденции Но-
во-Огарево председате-
ля сената Франции Же-

рара Ларше.
«Мне очень приятно, что отно-

шения между Францией и Россией, 
в том числе и благодаря парла-
ментским контактам, развивают-
ся, несмотря ни на какие сложно-
сти сегодняшнего дня», — заметил 
Владимир Путин.  «Франция — наш 
привилегированный партнер в Ев-
росоюзе, наши отношения имеют 
глубокие корни», — подчеркнул он.

Глава государства отметил, что 
наверняка Ларше уже обсудил весь 
комплекс отношений по линии 
парламента с председателем Сове-
та Федерации Валентиной Матви-
енко, и заговорил об экономике. По 
результатам прошлого года това-
рооборот уменьшился на 17,6 про-
цента по сравнению с 2013 годом. 
«Думаю, что нам многое можно бу-
дет сделать для того, чтобы не толь-
ко восстановить, но и увеличить 
наши взаимные усилия и, главное, 
улучшить результат в ближайшее 
время», — полагает он.

«Уверен, что поддержка на 

уровне парламентов, конечно, бу-
дет способствовать этому процес-
су», — заключил Владимир Путин.

Жерар Ларше поблагодарил 
президента России от имени всей 
страны за солидарность в момент 
недавних трагических терактов в 
Париже. «Я говорил господину 
Лаврову (глава МИД России. — 
Прим. «РГ»), который был вместе 
с нами на шествии, что это от-
крывает путь для решения наших 
общих серьезных проблем в 
борьбе с терроризмом, в частно-
сти с экстремистским исламиз-
мом, который мы не путаем с ис-
ламом, исповедуемым другими 
гражданами, но который носит 
особый характер», — пояснил он.

«Хочу также сказать, что как 
президент сената, но и как нор-

мандец я был тронут вашим при-
сутствием у нас 6 июня прошлого 
года — это был сильный знак», — 
продолжил парламентарий. «И та-
кие знаки, такие символы будут у 
нас возникать еще в ближайшие 
месяцы», — уверен он. «Мне это 
представляется очень важным, для 
того чтобы именно пояснить это 
особое отношение между нашими 
странами», — добавил Ларше.

«Вот почему после того, как 
мы возложили венок к Могиле 
Неизвестного Солдата, я пошел 
также к памятнику генералу де 
Голлю, который был открыт вме-
сте с вами Жаком Шираком. И 
для туриста, как я, это был есте-
ственный и важный жест», — при-
знался глава сената Франции.

Ларше передал Путину посла-

ние от французского сообщест-
ва, бизнесменов, которые про-
живают в России. «Несмотря на 
трудности, они чувствуют здесь 
уверенность, чувствуют довери-
тельное отношение, и они прида-
ют очень большое значение на-
шим отношениям, естественно, 
в экономическом плане, но так-
же в глубоком смысле это дру-
жеские чувства между нашими 
народами», — заверил он.

Вчера президенты России и 
Казахстана провели телефонный 
разговор. Владимир Путин и 

Нурсултан Назарбаев обсудили 
вопросы международного содей-
ствия мирному урегулированию 
кризиса на Украине на основе до-
говоренностей, достигнутых не-
давно в Минске. Также речь шла 
об интеграционном взаимодей-
ствии в рамках Евразийского 
экономического союза. Были со-
гласованы планы дальнейших 
контактов на высшем уровне.

Акцент

 Франция — наш привилегиро-
ванный партнер в Евросоюзе, 
наши отношения имеют глу-
бокие корни

ПРАВИТЕЛЬСТВО Минкомсвязь обещает недорогой Интернет, но просит 
не трогать спецфонды

Мегабайты идут по стране
Владимир Кузьмин

М
инистерство связи и мас-
совых коммуникаций 
просит правительство 

з а к р е п и т ь  и с п о л ь з о в а н и е 
средств фонда универсальных 
услуг исключительно за задача-
ми устранения в стране цифрово-
го неравенства, а не изымать их 
часть на другие бюджетные цели.

Правительство рассмотрело 
планы по расширению доступ-
ности современных услуг связи. 
Устранение так называемого 
цифрового неравенства стало 
одним из масштабных проектов 
страны. «Предстоит проложить 
более 200 тысяч километров оп-
тического кабеля и подсоеди-
нить почти 14 тысяч населенных 
пунктов, — напомнил премьер-
министр Дмитрий Медведев. — 
Это позволит примерно 5 мил-
лионам пользователей подклю-
читься к широкополосному Ин-
тернету на хорошей скорости — 
не менее 10 Мб/с, и по разумно-

му тарифу, то есть ниже средне-
го по рынку».

На самом деле охват качест-
венной связью будет намного 
шире. Суть программы — протя-
нуть оптический кабель в каж-
дый населенный пункт, где про-
живают от 250 до 500 жителей. 
«Очевидно, что кабель по пути к 
этим малым селам пройдет и че-
рез другие населенные пункты, — 
подчеркнул глава минкомсвязи 
Николай Никифоров. — Так вот по 
пути к ним мы планируем охва-
тить связью населенные пункты 
с 37 миллионами жителей».

В конечном счете, если все 
пункты программы будут выпол-
нены, через несколько лет 97 
процентов населения России бу-
дут иметь возможность скорост-
ного и недорогого доступа в Сеть. 
По словам министра связи, 97 
процентов означает лишь то, что 
3 процента жителей у нас прожи-
вают в населенных пунктах, где 
живут менее 250 человек.

Доступность услуги обеспечат 

через тариф, регулируемый госу-
дарством, и он, считают в минком-
связи, должен быть ниже рыноч-
ных. Сейчас министерство согла-
совывает с другими ведомствами 
сумму в 45 рублей в месяц. Воз-
можно, это будет немного больше 
— 50—70 рублей. «Все равно оче-
видно, что это серьезный прорыв с 
точки зрения обеспечения массо-
вого потребителя такими качест-
венными услугами», — констати-
ровал Никифоров.

Скорость реализации про-
граммы зависит от стабильного 
финансирования. И здесь у мин-
комсвязи возникли вопросы. Все 
операторы за универсальные 
услуги связи делают отчисления 
в целевой фонд, средства которо-
го, как прописано в законе, могут 
расходоваться только на универ-
сальные услуги связи. Но в 2014 
году 802 миллиона рублей со-
бранных средств вместо про-
кладки оптоволокна в селах пош-
ли в другие бюджетные статьи. В 
текущем году, заметил министр 
связи, ситуация еще хуже — пла-
нируется собрать 14,5 миллиар-
да рублей, но поправки в бюджет 
предполагают, что 3 миллиарда 
перераспределят на другие цели. 
Аналогичная ситуация с платой 
за использование радиочастот.

— Мы не просим ни копейки из 
налоговых доходов в бюджет. От-
расль сама финансирует это вну-
три себя, — обратился министр к 
правительству. — Примерно через 
пять лет мы будем одной из са-
мых подключенных, если можно 
так сказать, стран в мире. Но 
нельзя вторгаться в принципы 
этого самофинансирования, по-
тому что это просто подорвет 
основу реформы.

Его поддержал вице-премьер 

Аркадий Дворкович, заметив-
ший, что средства уже заложены 
и в расчеты программы, и в рас-
четы «Ростелекома», которому 
предстоит протягивать каналы 
связи. Однако министерство фи-
нансов придерживается строгих 
и единых правил работы над бюд-
жетом. «10-процентный подход 
оптимизации расходов, который 
мы приняли в этом году, требует 
применения этой нормы и к рас-
ходам, которые связаны с дохода-
ми, получаемыми от универсаль-
ной услуги», — заявил глава мин-
фина Антон Силуанов.

«Стоимость контрактов дей-
ствительно нужно снижать», — 
согласился глава правительства с 
финансовым ведомством. В то же 
время он счел возможным еще 
раз внимательно посмотреть, ка-
ким образом расходуется целе-
вой фонд, который должен спо-
собствовать развитию услуг свя-
зи. Поэтому минфину и минком-
связи поручено еще раз вместе 
изучить вопрос.

На заседании правительство 
также занималось распределени-
ем очередных субсидий для реги-
онов. На этот раз — по двум проек-
там в сфере физической культу-
ры и спорта. 130 миллионов ру-
блей предусмотрены для поэтап-
ного внедрения ГТО на местах, в 
частности, на оснащение почти 
200 мест тестирования, где люди 
смогут сдавать спортивные нор-
мативы. Кроме того, кабмин вы-
делил финансирование на строи-
тельство быстровозводимых 
физкультурно-оздоровительных 
комплексов, не требующих боль-
ших затрат. «Благодаря програм-
ме «Строительство ФОКов» со-
тни тысяч людей получат новые 
возможности заниматься спор-
том», — считает премьер-ми-
нистр.

Вчера глава правительства Дмитрий Медведев провел рабочую встречу с главой Республики Карелия 
Александром Худилайненом.

Акцент

 Через несколько лет 97 про-
центов населения России 
будет иметь возможность ско-
ростного и недорогого досту-
па в Сеть

Владимир Путин в беседе с 
Жераром Ларше выразил уверен-
ность, что российско-французское 
сотрудничество будет расширяться.

РЕЗОНАНС Князь Шаховской
продолжил разговор,
начатый Юрием
Кублановским,
о сегодняшней роли
интеллигенции

Улица 2015 года

ВЧЕРА в «РГ» было опубликовано интервью с поэтом 
Юрием Кублановским, который рассказывал о сегод-
няшней ответственности российской интеллигенции пе-
ред людьми, которых она зовет на площадь. В редакцию 
поступило письмо князя Дмитрия Шаховского:

«В своей жизни я и жена были всего на двух манифе-
стациях, которые проходили в Париже. На одной — очень 
массовой — протестовали против однополых браков, 
на другой — малолюдной — против дезинформации и по-
тока клеветы в адрес России. 

О первой писали и иногда красиво говорили, 
но ни к чему конкретному это не привело. По крайней 
мере во Франции. Люди осознали, что нет общего мне-
ния, что и без манифестаций было понятно. 

К площадной риторике я отношусь с величайшим опа-
сением, поскольку вижу в ней очевидную возможность 
манипуляций и давления, которое меньшинство может 
оказывать на несогласное большинство.

Есть одна теоретическая работа, которая появилась 
еще до Второй мировой войны. Ее автор — профессор 
Сергей Степанович Чахотин одним из первых выступил 
с теорией психологии масс, где объясняется суть того, 
какими способами можно манипулировать толпой. 
Это очень просто и происходит, к сожалению, все чаще.

Мы с супругой стараемся от такого рода вещей дер-
жаться подальше. А когда усиливается политическая 
и международная конфронтация, любые выступления 
толпы совершенно не ко времени. В такой ситуации 
очень опрометчиво не доверять своему правительству, 
которое по всем показателям ведет себя правильно. 

Это решение не с того конца. 
У оппозиции в любой стране есть претензии к дейст-

вующей власти, однако я сомневаюсь, что площадь 
это то место, где действительно можно найти обществен-
ное согласие. Скорее наоборот.

В России в 1917 году такого рода массовые выступле-
ния привели к катастрофе. В Киеве люди вышли или их 
вывели на площадь, а результатом стало свержение за-
конного правительства, нарушение юридического права 
и волна насилия. 

А насчет оппозиции в России хочется вспомнить одну 
цитату Чаадаева из его письма Тургеневу: «Люди Европы 
странно ошибаются на наш счет… по  какому-то инстин-
кту европейской национальности они оттесняют нас 
на Восток, чтобы не встречаться с нами больше на Запа-
де. Нам не следует попадаться на их невольную хитрость: 
постараемся сами открыть наше будущее, и не будем 
спрашивать у других, что нам делать».

Подготовила Анжелика Гурская

НАДЗОР Генпрокуратура 
России и минюст
Франции 
договорились 
о сотрудничестве

Беглый капитал 
с возвратом

Иван Егоров

КАК сообщили корреспонденту  «РГ» в надзорном ве-
домстве, Генпрокурор Юрий Чайка и министр юстиции, 
хранитель печати  Франции Кристиан Тобира подписали 
вчера в Париже двухлетнюю программу межведомствен-
ного сотрудничества. 

— Программа сотрудничества предусматривает про-
ведение конкретных мероприятий. Речь идет о возвра-
щении беглых криминальных капиталов и преступни-
ков, которые пытаются скрыться за границей, — отмети-
ли в Генпрокуратуре. 

Намечены  меры по противодействию преступности, 
в частности, коррупции, включая сотрудничество в сфе-
ре конфискации и возврата доходов от преступлений. 

Кроме того, российская прокуратура и французский 
минюст договорились взаимодействовать в вопросах за-
щиты прав человека и публичных интересов вне уголов-
но-правовой сферы. В том числе путем участия прокуро-
ров в судебных разбирательствах по гражданским и ком-
мерческим делам. Отдельно рассматривались вопросы 
сотрудничества в области выдачи и оказания правовой 
помощи по уголовным делам. 

Вчера же Юрий Чайка передал французским коллегам 
материалы по делу о гибели четырех граждан Франции, в 
том числе президента нефтяного концерна Total Кристо-
фа де Маржери, в результате авиакатастрофы в москов-
ском аэропорту Внуково в октябре 2014 года.  В конце 
января во Францию были переданы копии материалов 
этого дела.

А
Л

Е
К

С
Е

Й
 Д

Р
У

Ж
И

Н
И

Н
/Т

А
С

С
Д

М
И

Т
Р

И
Й

 А
С

Т
А

Х
О

В
/Т

А
С

С

КСТАТИ
В связи с 70-летием Победы президент распорядился произвести еди-
новременные выплаты инвалидам, ветеранам Великой Отечествен-
ной войны, блокадникам, узникам концлагерей, вдовам и вдовцам воен-
нослужащих и др. категориям — от 3 до 7 тысяч рублей. Выплаты по-
лучат в России и Прибалтике. Глава государства также подписал указ 
о праздновании 200-летия Грозного в 2018 году. Документы опубликова-
ны на официальном интернет-портале правовой информации.

Деятельность Владимира Путина на посту президента одобряют 86 процентов 

опрошенных — на один процентный пункт выше, чем в январе. Опрос проведен 

«Левада-Центром» 20—23 февраля среди 1600 человек в 134 населенных пун-

ктах 46 регионов. Статистическая погрешность не превышает 3,4 процента.

МЕЖДУ ТЕМ

ИЗ ДОСЬЕ «РГ»
Князь Дмитрий Шаховской — профессор Свято-Сергиев-
ского богословского института в Париже. Председатель 
Родословной комиссии и вице-председатель Союза русских 
дворян. Автор-составитель открытого письма «Солидар-
ность с Россией», опубликованного в «РГ» № 6566 (294).
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Екатерина Григорьева,  
Кира Латухина

Г
лава президентской ад-
министрации Сергей 
Иванов, выступая в чет-
верг на расширенной 
коллегии Следственного 

комитета (СК), призвал следст-
венные органы противостоять 
попыткам возбуждения межна-
циональной розни в Крыму.

«Учитывая текущую обста-
новку, обращаю внимание на вы-
сокую вероятность попыток 
«раскачать лодку» межнацио-
нальных отношений в Крыму. 
Ваша прямая задача — противо-
стоять любым подобным попол-
зновениям, расследовать такие 
преступления оперативно и каче-
ственно. Выявлять весь круг по-
дозреваемых — от организаторов 
и заказчиков до соучастников и 
пособников», — сказал Иванов. 

Основная задача СК, напом-
нил глава кремлевской админи-
страции, — расследование тяжких 
и особо тяжких преступлений. И с 
этим ведомство справляется: по 
словам Иванова, раскрывается 9 
из 10 убийств и изнасилований. 
Но появляются и новые задачи, в 
частности, работа в сфере налого-
вых преступлений. Нужно, под-
черкнул глава администрации, 
«очищать экономику от крими-
нала», при этом защищая интере-
сы и собственность добросовест-
ных предпринимателей. 

Еще одна существенная тема — 
борьба с коррупцией. И здесь, 
считает Иванов, общество ждет 
от СК более активной работы. 
Нельзя допускать использования 
служебного положения для дав-
ления на бизнес, равно как и не-
допустимы попытки втягивания 
сотрудников правоохранитель-
ных органов в коммерческие спо-
ры, подчеркнул Иванов. По его 
данным, за прошлый год к уголов-
ной ответственности за корруп-
ционные деяния было привлече-
но 630 лиц, обладающих особым 
правовым статусом, то есть в том 
числе и сотрудников правоохра-
нительных органов. «В борьбе с 
коррупцией неприкасаемых нет 
и быть не может», — напомнил 
глава кремлевской администра-
ции. Но, уверен Иванов, важно не 
только наказывать тех, кто уже 
совершил коррупционные пре-
ступления, но и выявлять обстоя-
тельства, при которых они стано-
вятся возможны. Это позволит 
минимизировать предпосылки 
для коррупции. 

Глава Следственного комитета 
Александр Бастрыкин, взяв сло-
во, о недостатках в работе своего 
ведомства пообещал поговорить 
позже, во второй, менее офици-
альной части коллегии. Но в ре-
зультате к критике перешел по-
чти сразу. «Почему люди ищут 
правду в Москве? Правда должна 
быть везде! В ваших кабинетах 
должны искать правду на ваших 
территориях!» — обратился к под-
чиненным Бастрыкин. И преду-
предил: «Если вы перестанете ра-
ботать с гражданами, я начну ра-
ботать с вами!» Следователи, убе-
жден глава СК, не должны быть 
бездушными формалистами. По-
обещал он и «вводить новые ка-
дры» на те места, «где сидят без-
дельники и лентяи». 

Следователи, считает руково-
дитель СК, не должны оставлять 
без внимания факты несправед-
ливого отношения к людям. «Мы и 
впредь будем остро реагировать 
на такие вопиющие факты, как 
всколыхнувшая все общество 
история с безнравственными дей-
ствиями в магазине «Магнит» в 
Санкт-Петербурге в отношении 
блокадницы», — заявил он. Пожи-
лая женщина, напомнил Бастры-
кин, «не перенесла хамского по-
ведения — показательной проце-
дуры ее незаконного задержания 
и доставления в отдел полиции, 
где она скончалась». Найдя в зале 
руководителя следственного 
управления по Санкт-Петербур-
гу, глава СК спросил у него, как 
идет расследование. И призвал в 
ходе этого расследования «не за-
быть» всех участников задержа-
ния блокадницы, включая сотруд-
ников отдела внутренних дел.

Кроме того, глава СК потребо-
вал от своих подчиненных жестче 
бороться с коррупцией, в том чи-
сле и в рядах самого ведомства. 
«Что, окружающие и руководите-
ли не знают, чем занимаются в со-
седнем кабинете? Ну невозможно 
взять взятку в маленьком городке 
так, чтобы никто не знал!» — воз-

мутился Бастрыкин. По его дан-
ным, в 2014 году к уголовной от-
ветственности были привлечены 
19 следователей СК. «Я еще раз по-
вторяю: если вы не справляетесь с 
этой проблемой, ее будем решать 
мы, в том числе с участием наших 
коллег из других правоохрани-
тельных органов», — заявил, обра-
щаясь к подчиненным, руководи-
тель Следственного комитета.

Еще один предмет для воз-
можного интереса СК — ситуация 
на валютном рынке. «Не было ли 
здесь так называемой контроли-
руемой девальвации в интересах 
отдельных участников?» — зада-
ется вопросом председатель СК. 
И дает ответ: «Если это так, то по-
добные действия могут быть ква-
лифицированы как манипулиро-
вание валютным рынком и не-
правомерное использование ин-
сайдерской информации». Пред-
лагает он обратить внимание и 
на создателей финансовых пира-
мид, активизировавшихся в по-
следнее время. 

Тема не для действий, а для об-
суждения — приоритет норм меж-
дународного права над нацио-
нальным законодательством. 
Практика показывает, говорится 
в докладе главы СК, что такое по-

ложение дел «работает против 
интересов России, умело исполь-
зуется западными оппонентами». 

При этом СК, напомнил Ба-
стрыкин, не остается в стороне от 
событий на юго-востоке Украи-
ны. Уголовные дела в отношении 
военных преступников и нацио-
налистов возбуждаются, «но из-
за отсутствия международного 
судебного органа, уполномочен-
ного расследовать такие дела, они 
до сих пор остаются без судебно-
го разрешения», сказал глава СК. 
Необходимо, считает он, создать 
такой международный судебный 
объективный орган.

Уже после коллегии Александр 
Бастрыкин был приглашен на ра-
бочую встречу с президентом, 
чтобы обсудить итоги работы 
Следственного комитета в 2014 
году и предложения по совершен-
ствованию законодательной 
базы ведомства. 

«Как планируете в ближайшее 
время строить работу? Предлага-
ете ли вы какие-то изменения?» — 
поинтересовался Владимир Пу-
тин.

«Мы сейчас внесли в Госдуму 
целый ряд предложений по совер-
шенствованию законодательства, 
которое связано с нашей подслед-
ственностью. Это, во-первых, от-
ветственность юридических лиц. 
Мне кажется, она должна быть 
предметом серьезного обсужде-
ния», — сказал Бастрыкин. «Это 
совершенствование нашей рабо-
ты по борьбе с экономическими 
преступлениями, — продолжил он. 
— Нынешнее законодательство 
имеет составы, которые, к сожа-
лению, не работают — они нужда-
ются в детализации, конкретиза-
ции, с тем чтобы те финансовые 
проблемы, которые связаны с 
криминальными ситуациями, по-
лучали более четкое разрешение 
в законодательстве». В пример 

глава СК привел производство эк-
спертных исследований, «кото-
рые мы должны проводить, но за-
конодательно это не решено».

«То есть сегодня мы должны со-
здать более совершенную право-
вую основу для нашей деятельнос-
ти», — подытожил Бастрыкин. 
«Мы в администрацию президен-
та внесли некоторые предложения 
по совершенствованию закона о 
Следственном комитете и проси-
ли бы дать соответствующее пору-
чение по оперативному рассмо-
трению нашего предложения», — 
обратился он к главе государства.

«Хорошо. Давайте мы пред-
метно это рассмотрим», — решил 
Путин.

Бастрыкин также доложил, 
что есть позитивные результаты в 
части борьбы с терроризмом, 
экстремизмом, преступлениями 
против женщин, детей. Но нужны 
качественные показатели. «А это 
значит — больше внимания закон-
ности при возбуждении и рассле-
довании уголовных дел, это осна-
щение криминалистической тех-
никой, производство экспертиз, 
сокращение сроков расследова-
ния, избрание мер пресечения в 
соответствии с законом», — пере-
числил он.

Другая проблема — это смена 
поколений в СК. «Именно поэто-
му у нас функционирует Акаде-
мия Следственного комитета, ка-
детский корпус. Мы заключили 
ряд соглашений о подготовке на-
ших специалистов в Московском 
университете, в других вузах Мо-
сквы», — рассказал глава СК.

ВИЗИТ Депутаты Госдумы в Индии озвучили идею новой межпарламентской 
площадки 

БРИКС в первом чтении
Татьяна Замахина, 
Нью-Дели

В
чера во время визита рос-
сийской парламентской 
делегации в Индию, спикер 

Госдумы Сергей Нарышкин вы-
ступил с инициативой: создать в 

рамках БРИКС новый формат 
взаимодействия — парламент-
ский. Как особо подчеркивают в 
делегации, новая «площадка» не 
станет альтернативой ПАСЕ, от-
ношения с которой у РФ оказа-
лись «заморожены» из-за лише-
ния нашей страны полномочий.

Визит нашей парламентской 
делегации в Индию начался сим-
волично. Спикер Госдумы Сергей 
Нарышкин и его коллеги посети-
ли место кремации вождя индий-
ского народа Махатмы Ганди. На 
пути к цели массового паломни-
чества — еще одна достопримеча-
тельность, дерево, посаженное 
месяц назад лично Бараком Оба-
мой. Конечно же, нельзя было не 
обратить внимание на то, что от 
фикуса президента США остался 
один ствол — перед визитом на-
шей делегации облетели послед-
ние листья.

Отношения России с Западом, 
конечно, не могли не затраги-
ваться на переговорах нашей де-
легации, которые проходили за 
закрытыми дверями. В открытой 
части встречи с коллегой из Ин-
дии Сумитрой Махаджан Сергей 
Нарышкин говорил о задачах 
формирования многополярного 
миропорядка и «восточном век-
торе», на который, по его сло-
вам, есть запрос в российском 
обществе. И как следствие этого 
запроса — усиление интеграции 
Бразилии, России, Индии, КНР и 
ЮАР, то есть БРИКС, которая все 
больше завоевывает репутацию 
одной из главных движущих сил 
на мировой арене (на долю пяти 

стран приходится 27 процентов 
мирового ВВП, и в них прожива-
ют 42 процента населения Зем-
ли). На днях Совет Федерации 
одобрил создание Банка разви-
тия для финансирования проек-
тов в государствах БРИКС. Те-
перь же пришло время допол-
нить взаимодействие и «парла-
ментским измерением». Как ска-
зал на встрече с вице-президен-
том Индии Мохаммадом Хами-
дом Ансари спикер Госдумы, Рос-
сия предлагает перед саммитом 
глав государств БРИКС собрать-
ся парламентариям стран альян-
са .  П а р л а м е н т с к и й  ф о р у м 
БРИКС наметили на июль, чтобы 
реально заложить основы посто-
янного межпарламентского об-
щения между государствами, 
входящими в эту организацию. 
Как пояснил журналистам глава 
Комитета по международным де-
лам Алексей Пушков,  «парла-
ментское измерение» БРИКС на 
сегодняшний момент отсутству-
ет, «но о нем говорят уже года 
два, и пора давать ему практиче-
ский старт».

«Естественно, это новый фор-
мат, он может вызвать некоторые 
вопросы, потому что такого 
раньше не было, — предполагает 
Пушков. — Но нам представляет-

ся, что поскольку политические 
отношения (между странами-
участниками. — «РГ») чрезвычай-
но развиты, то надо постепенно 
подтягивать к этому и парла-
ментский формат».

В российской делегации пока 
не спешат загадывать, как будет 
работать новый формат, станет 
ли он своего рода аналогом Пар-
ламентской ассамблеи Совета 
Европы (ПАСЕ). Однако ясно то, 
что парламентская «площадка» 
при БРИКС не окажется «ме-
стью» за повторное лишение Рос-
сии полномочий в этой европей-
ской организации. Как не сможет 
она стать и альтернативой ПАСЕ. 
Взаимодействие в рамках БРИКС 
— другое направление, это своего 
рода логичное «дооформление» 
восточного и южного вектора в 
российской политике, уверен 
Алексей Пушков. Само объеди-
нение БРИКС, по его словам, — 
это ответ на попытки США вер-
нуться к однополярному миру. 
Это, как заметили в нашей деле-
гации, понимают и в Индии. Гла-
ва Комитета Госдумы выразил 
надежду, что нынешний визит за-
ложит «один из кирпичиков зда-
ния нового парламентского взаи-
модействия БРИКС с активным 
участием России и Индии». 

ПРАВО КС РФ 
предписал 
внести 
изменения 
в судейскую 
«табель 
о рангах»

СОХРАНИЛИ 
КЛАСС

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ разрешил сохранять более 
высокий квалификационный 
класс судьям, переходящим на 
работу в нижестоящую инстан-
цию. Такое решение вчера про-
возгласила зампредседателя КС 
РФ Ольга Хохрякова.

Поводом к рассмотрению по-
ложений Закона «О статусе су-
дей в РФ» послужила жалоба су-
дьи из Смоленской области Ва-
дима Селезенева. Учитывая его 
профессиональные умения и на-
выки, Селезеневу, который ра-
ботал в областном суде, предло-
жили возглавить районный суд 
города Смоленска. Однако затем 
с 1 января 2013 года вступили в 
силу новые правила оплаты тру-
да судей, предусматривающие 
разные надбавки в зависимости 
от квалификационного класса. 
При этом для каждого звена су-
дебной системы — районного, 
областного и далее — были уста-
новлены предельные значения 
классов, чего раньше не было. 
Так, для райсудов предельно до-
пустимый класс — пятый, а Селе-
зенев смог получить только ше-
стой квалификационный класс. 
По сути, он был «понижен в зва-
нии», ведь в областном суде ему 
присвоили вторую категорию, 
которая в новой системе должна 

была бы соответствовать тре-
тьему квалификационному 
классу.

По мнению заявителя, в его 
ситуации оказываются наруше-
ны сразу несколько статей Кон-
ституции, в том числе главный 
принцип равенства перед зако-
ном и судом. Закон предусма-
тривает, что процедура присвое-
ния класса проводится одно-
кратно, и судьи, которые перей-
дут на работу в нижестоящие ин-
станции после 1 января 2013 
года, сохранят ранее присвоен-
ный им более высокий ранг. Те 
же, кто сменил место работы до 
этой даты, как Селезенев, теря-
ют и в деньгах, и в признании 
своих профессиональных заслуг.

КС РФ согласился, что поло-
жения Закона «О статусе судей в 
РФ» противоречат Конституции 
РФ в той мере, в которой новая 
система позволяет снижать ква-
лификационный класс судьям 
без учета достигнутого ими и от-
раженного в аттестации профес-
сионального уровня. В то же вре-
мя в самой системе присвоения 
квалификационных классов и 
оплаты труда судей КС РФ про-
тиворечий не нашел. Это означа-
ет, что дело Вадима Селезенева 
подлежит пересмотру, но вот 
зарплата у него по-прежнему 
останется «районной», а не «об-
ластной».

— Проведенная реформа не 
противоречит Конституции РФ в 
той мере, в которой по своему 
смыслу она не препятствует 
определению денежного вознаг-
раждения судьи, в том числе 
оклада за квалификационный 
класс, применительно к тем раз-
мерам, которые установлены 
для судей районного суда, то есть 
по предельному размеру, — поя-
снила начальник Управления 
конституционных основ трудо-
вого законодательства и соци-
альной защиты КС РФ Алия Нур-
тдинова. — Квалификационный 
класс заявителя может быть пре-
образован по той должности, ко-
торую он занимал на момент 
присвоения квалификации, его 
второй класс, присвоенный по 
положению 1993 года, будет пре-
образован в третий по новой си-
стеме, но оклад будет установлен 
по предельному квалификаци-
онному классу, установленному 
для районного суда, то есть по 
пятому.

КС РФ также указал, что феде-
ральный законодатель может 
ввести иное правовое регулиро-
вание, однако обязан обеспечить 
равное положение для всех су-
дей, перешедших на работу в ни-
жестоящие инстанции до или по-
сле 1 января 2013 года.

Власть Перед Следственным комитетом поставлены новые задачи 

 Следствием установлено

Сергей Иванов призвал подчинен-
ных Александра Бастрыкина про-
тивостоять попыткам разжигания 
межнациональной розни в Крыму.

Сергей Нарышкин у места кремации Махатмы Ганди.

Акцент

 Следователи, убежден 
глава СК, не должны быть 
бездушными формалистами 
и оставлять без внимания 
факты несправедливого 
отношения к людям

ПОДАТЬ В СУД 
ПО ИНТЕРНЕТУ 
НАМЕЧЕННОЕ на этот год введение электронного пра-
восудия отсрочено до июля 2016-го. Причина отсрочки 
банальна — суды не готовы. Гражданам, подающим иски, 
придется набраться терпения и постараться привычно 
пережить бумажные процедуры. А уж потом, когда тех-
ническая оснащенность судов (речь о гражданских, ад-
министративных и арбитражных) достигнет необходи-
мых кондиций, можно будет подавать документы по Ин-
тернету. В электронном виде будут доступны и вынесен-
ные решения, исполнительные листы, прочие судебные 
материалы. Кодексом административного судопроиз-
водства предусмотрено также аудио- или видеопротоко-
лирование. 

Ожидаются и другие нововведения. Председатель 
Верховного суда Вячеслав Лебедев сообщил, что готовит-

ся законопроект, по 
которому протоко-
лы судебных заседа-
ний будут состав-
ляться только в элек-
тронном формате на 
основе аудиозаписи. 
По его словам, суды 
технически готовы к 
этому — им предо-
ставлено более 2 ты-
сяч комплектов спе-
циального оборудо-
вания, а во многих 
судах оно уже было. 

В частности, предусмотрено аудиопротоколирование. 
По крайней мере в тех случаях, когда стороны против 
этого не возражают. 

Судебная власть не становится более свободной от 
давления власти исполнительной, но она становится бо-
лее открытой. Первым в стране начал открытую онлайн-
трансляцию своих заседаний Московский городской суд. 
Единой компьютерной сетью постепенно будут охваче-
ны все суды. 

Технические возможности для широкого доступа в су-
дебное присутствие уже существуют — создана государ-
ственная автоматизированная система «Правосудие». 
Эта коммуникационная сеть объединяет около 3 тысяч 
судов общей юрисдикции, куда через Интернет имеет до-
ступ всякий желающий. Где, когда и какое дело слушает-
ся, как оно движется по инстанциям, чем завершился 
процесс — это теперь легко узнать. Кроме того, появилась 
возможность устанавливать видеосвязь между залом 
суда и следственным изолятором: скамья подсудимых в 
подобных случаях теряет предметное воплощение, оста-
ется лишь фигурой речи. 

Арбитражные суды тоже открылись для наблюдате-
лей. Пленумом Высшего арбитражного суда было приня-
то постановление «Об обеспечении гласности в арби-
тражном процессе». Этот документ предписывает арби-
тражным судьям обеспечивать полную гласность судеб-
ных процессов, запрещает ограничивать доступ граждан 
в зал заседаний из-за отсутствия мест. Испрашивать у су-
дьи разрешение на ведение аудиозаписи, а также тексто-
вой трансляции в Интернете больше не надо. Согласие 
судьи требуется только на фотосъемку и видеотрансля-
цию, а отказ в этом должен быть обязательно мотивиро-
ванным. Сделать заседание закрытым позволяется лишь 
в тех случаях, когда в ходе процесса может быть затрону-
та государственная, военная, коммерческая или иная ох-
раняемая законом тайна. 

Вообще-то открытое, гласное судопроизводство, как и 
обнародование решений и прочих сведений о процессе 
(кроме дел, доступ к которым ограничен законом) гаран-
тированы 123-й статьей Конституции. Помимо того, су-
ществует закон об обеспечении доступа к судебной ин-
формации. Но если бы реальная судебная практика всю-
ду и всегда находилась в согласии с законодательством, 
не было бы нужды в дополнительных мерах. Судебный 
департамент при Верховном суде недавно обобщил пра-
ктику исполнения судами в 2013 году и первом полуго-
дии 2014-го требований закона об обеспечении доступа 
к информации о деятельности судов. Оказалось, что 
треть судебных решений по гражданским делам публи-
куются на сайтах районных судов с опозданием, около 
20 процентов не публикуются вообще. 

Информационная непрозрачность — до конца не из-
житое свойство российской судебной системы. И одно из 
условий (причем, без сомнения, базовых) ее коррупци-
онности. Кто-кто, а 
журналисты знают, 
что судебный произ-
вол выражается не 
только в нарушении 
процессуальных 
норм, вынесении не-
обоснованных реше-
ний, но и в запрете 
присутствовать на 
процессе, делать за-
писи, вести фото- и 
телесъемку. Судья, 
руководствуясь 
принципом «целесо-
образности», может 
запросто объявить 
процесс закрытым. Репортеры же униженно выклянчи-
вают у человека в мантии вовсе не требующееся разре-
шение на доступ к информации (пафосные апелляции к 
закону о СМИ непродуктивны, хочешь проникнуть в зал 
с телекамерой — проси, уговаривай). 

Все это приводит к двояким последствиям: с одной 
стороны — полный информационный вакуум, с другой — 
простор для слухов, домыслов, «экспертных оценок», 
основанных невесть на чем. Но вот приговор оглашен — 
и, если дело громкое, процесс продолжается за порогом 
суда. Адвокаты говорят о неправосудности вердикта, по-
терпевшая сторона возмущена малостью срока, отме-
ренного преступнику, толпа у входа размахивает плака-
тами… И только служитель Фемиды, гордо прошествовав 
восвояси, не роняет ни слова. Он не считает нужным объ-
яснять свое решение. А почему, собственно? Это до нача-
ла слушаний и в ходе их судья не вправе высказываться 
по делу, а после — почему бы нет, если приговор уже всту-
пил в законную силу. Иначе нишу судейского молчания 
заполнят комментарии защитников, государственных 
обвинителей, уличных «правоведов». Наше общество с 
его уровнем правосознания уж точно нуждается в судей-
ском послесловии к процессу. В массовом отлучении от 
правосудия нет ничего хорошего. Но массовое приобще-
ние без правовой культуры ничем не лучше.

Информационная 
непрозрачность — 
до конца не изжи-
тое свойство рос-
сийской судебной 
системы

Важно лишь 
не выйти за грань, 
отделяющую право 
граждан на инфор-
мацию от стремле-
ния улицы вершить 
свои приговоры

КС РФ счел недопу-
стимым автомати-
ческое понижение 
класса судьи, пере-
шедшего на работу 
в нижестоящий суд

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/181
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Фоторепортаж смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1088528

Валерий Выжутович
политический обозреватель
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ПРАВО КС РФ попросили 
поправить закон 
о Верховном суде

Доводы  судей 
пока не убедили

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург 

В КОНСТИТУЦИОННОМ суде РФ вчера началось рас-
смотрение вопроса о конституционности Налогового ко-
декса и положения закона о Верховном суде. Формаль-
ным поводом к открытию дела послужило одно из разъя-
сняющих писем Федеральной налоговой службы.

Как пояснил судья-докладчик Михаил Клеандров, в ав-
густе 2013 года ФНС издала письмо, в котором обязала на-
логоплательщиков самостоятельно пересчитывать налог 
на добычу полезных ископаемых. Документ опубликован 
на официальном сайте ФНС в разделе «Разъяснения ФНС, 
обязательные для исполнения налоговыми органами» и со-
держит все признаки нормативно-правового акта, посчи-
тали в «Газпром нефти». 

Суды общей юрисдикции с этой позицией не согласи-
лись, поэтому, как полагают заявители, нарушено их право 
на доступ к правосудию и судебную защиту. 

— Верховный суд отказал в рассмотрении нашей жало-
бы, сославшись на очень формальную причину, — рассказал 
адвокат заявителей Иван Хаменушко. — Нам пояснили, что 
письмо ФНС не может считаться нормативным актом, по-
тому что, во-первых, 
они не бывают в фор-
ме письма, а во-вто-
рых, ФНС не имеет 
права создавать нор-
мативные акты.

Рассмотрение 
дела в Высшем арби-
тражном суде — как 
имеющего отноше-
ние к хозяйствующей 
деятельности — также 
закончилось не в 
пользу жалобщиков: 
им было предписано 
поступать в соответствии с решениями ФНС. Такое поло-
жение влечет за собой реальное ухудшение положения на-
логоплательщиков: недоимка, пеня, штраф, затем блоки-
ровка счетов, а рассмотрение дела в суде заведомо проиг-
рышно, так как есть решение ВАС в пользу налоговиков.

— Понятие нормативного акта в правовой системе РФ 
остается неопределенным в течение 10 лет, — сказано в об-
ращении представителей компании в КС. — В правоприме-
нительной практике возобладало понимание нормативно-
го правового акта, основанное на формальных признаках. 
Оно исключает оспаривание актов с нормативными свой-
ствами, которые являются неправомерными.

Представители компании «Газпром нефть» просят КС 
«поправить» закон о Верховном суде, а также сформулиро-
вать понятие нормативно-правового акта. Однако предста-
вители органов госвласти, принявших и подписавших 
оспариваемый акт, с таким мнением не согласны. 

Заседание Конституционного суда РФ по этому вопросу 
сильно затянулось. Представители сторон и приглашенные 
эксперты излагали свои доводы в общей сложности около 
четырех часов. Теперь судьи продолжат работу в закрытом 
режиме, решение КС РФ станет известно примерно через 
месяц.

Прямая речь В Кремле назвали условие улучшения отношений России и Запада

Когда наступит 
новый ренессанс?
Кира Латухина

В 
международных отно-
шениях наступит «но-
вый ренессанс», когда 
интересы России бу-
дут уважать, заявил 

пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков в телефонном 
интервью телеканалу CNN. Бе-
седа проходила на английском 
языке.

Отвечая на вопрос о перспек-
тивах потепления отношений 
между Москвой и Западом, Пе-
сков констатировал: «Мы стали 
свидетелями колоссальных из-
менений в международной об-
становке, в международных от-
ношениях. Мы видели колос-
сальное столкновение интере-
сов в сердце Европы — на Украи-
не».

«В свете вооруженной смены 
власти, незаконного вооружен-
ного переворота, который прои-
зошел в Киеве год назад, Россия 
заняла вполне понятную, очень 
честную, открытую и твердую 
позицию. Как только эта пози-
ция будет принята и понята, я 
думаю, мы сможем возобновить 
наше сотрудничество, которое 
очень нужно всем нам, чтобы 
эффективно бороться с вызова-
ми, с которыми мы все сталки-
ваемся», — пояснил пресс-секре-
тарь президента.

Разногласия из-за ситуации 
на Украине уже привели к ухуд-
шению взаимодействия в клю-
чевых областях. «В настоящее 
время, к сожалению, у нас нет 
никакого сотрудничества в 
очень важных сферах, таких как 
борьба с терроризмом, и каких 
угодно других. В них какая-либо 
страна не может действовать 
эффективно в одиночку», — ука-
зал Песков. В то же время Рос-
сия не может отступить за «кра-
сную линию» в том, что касает-
ся защиты своих национальных 
интересов, объяснил он.

«Единственное, чего мы хо-
тим, — это чтобы к нашим нацио-
нальным интересам, нашим су-

веренным правам и суверенным 
интересам относились с дол-
жным уважением. Когда это 
произойдет, наступит время для 
нового ренессанса в междуна-
родных отношениях», — убе-
жден пресс-секретарь главы го-
сударства.

Ситуация в восточной части 
Украины в значительной мере 
стабилизировалась после под-
писания договоренностей в 
Минске. «В последние пару дней 
мы стали свидетелями того, что 
ополченцы Донецка начали от-
водить свои тяжелые вооруже-
ния, мы видели соответствую-
щие телевизионные кадры», — 
сказал Песков. Ополченцы пред-
ложили ОБСЕ следить за отво-
дом вооружений. «К сожале-
нию, мы получили информа-
цию, что ОБСЕ отказалась на-
блюдать за этим, — сообщил 
пресс-секретарь президента. — 
Таким образом, есть определен-
ные трудности, но будем над-
еяться, что они носят техниче-
ский характер, и процесс будет 
продолжаться».

Процесс отвода тяжелых воо-
ружений на востоке Украины 
очень шаткий, оценил Песков. 
Стороны конфликта обвиняют 
друг друга в ненадлежащих дей-

ствиях. «Однако мы точно зна-
ем, что сейчас ситуация там зна-
чительно лучше по сравнению с 
тем, как было до саммита в Мин-
ске», — подчеркнул он. Ситуация 
в плане соблюдения режима 
прекращения огня улучшается.

В Кремле вызывают большое 
сожаление заявления такого 
рода, как высказывание мини-
стра обороны Великобритании 
Майкла Фэллона о том, что Рос-
сия представляет реальную уг-

розу для прибалтийских госу-
дарств и угрожает Европе боль-
ше, чем террористическая груп-
пировка «Исламское государст-
во». Общественное мнение в 
странах — относительных нович-
ках в ЕС и НАТО очень чувстви-
тельно в отношении оценок из 
заявлений, исходящих от старо-
жилов, таких как Великобрита-
ния, заметил Песков. «Заявления 
высокопоставленных политиков 
оказывают влияние на новичков, 

и мы сожалеем о высказываниях, 
подобных тем, которые вы упо-
мянули, — сказал он. — Очевидно, 
они не способствуют сотрудни-
честву, укреплению безопасно-
сти и не способствуют нашему 
безопасному и предсказуемому 
будущему. К сожалению, они не 
отражают реальность, реальное 
положение дел на нашем общем 
Европейском континенте».

Вчера Песков пообщался с 
журналистами в Ново-Огарево. 
Диалог между «Газпромом» и 
«Нафтогазом» пока идет, но пре-
доплаченных объемов осталось 
на несколько дней, до конца не-
дели, констатировал он. Россий-
ская сторона ожидает от Киева 
ответа, являются ли украинской 
территорией газоизмеритель-
ные станции на юго-востоке. И в 
контракте, и в техническом при-
ложении, в технических услови-
ях прописаны точки входа — га-
зоизмерительные станции. Сре-

ди них есть две на юго-востоке. 
«В данном случае все зависит от 
украинской стороны. Украин-
ская сторона должна сказать: 
это Украина, это не Украина, то 
есть ответить на те вопросы, ко-
торые собственно были заданы 
в письме Миллера (глава «Газ-
прома». — Прим. «РГ»)», — заме-
тил Песков. «Наличие гумани-
тарной катастрофы уже призна-
но ОБСЕ, и, конечно, энергети-
ческая блокада не то, что усугу-
бит эту гуманитарную ката-
строфу, а сделает ее совершенно 
чудовищной», — считает он.  

В эстонском городе Нарва 24 фев-
раля прошел военный парад, в 
котором приняли участие более 1,4 
тыс. военных НАТО и техника. 
Колонна бронетранспортеров 
Stryker под американскими флага-
ми прошла буквально в 300 метрах 
от границы с Россией. Так Запад 
отвечает на мирные инициативы 
Москвы.  

Дмитрий Песков призывает Запад 
уважать суверенитет России. 

Акцент

 Россия не может отступить 
за «красную линию» в том, 
что касается защиты своих 
национальных интересов

Теперь судьи про-
должат работу в 
закрытом режиме, 
решение КС РФ ста-
нет известно при-
мерно через месяц
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В начале 1932 года известный со-
ветский писатель Максим Горь-
кий придал этому краткому сло-
ву иносказательный удачный 
смысл — «сила в движении», 
призванная взрывать все старое, 
консервативное и помогать со-
зданию нового и светлого. Уди-
вительно, но факт, «Динамо», 
изначально создававшееся как 
спортивная организация сотруд-
ников органов безопасности и 
правопорядка, довольно быстро 
вышло за ведомственные рамки 
и стало поистине всенародным 
физкультурным обществом, на-
стоящим авангардом развития 
спорта в нашей стране.

За 92 года, прошедших с момен-
та своего создания, Общество «Ди-
намо» смогло не только сохранить 
и преумножить славные спортив-
ные традиции, но и, преодолевая 
вместе со страной возникающие 
трудности, стать организацией все-
российского масштаба, настоящей 
кузницей чемпионов, выполняю-
щей важную роль в претворении в 
жизнь государственной политики 
развития физической культуры, со-

хранения здоровья нации, патрио-
тического воспитания молодежи.

Реальным подтверждением 
тому стал прошедший на днях в 
Москве Пленум Центрального 
совета Общества «Динамо», на 
который съехались представи-
тели 82 региональных органи-
заций и динамовских организа-
ций 17 министерств и ведомств 
безопасности и правопорядка 
Российской Федерации. Про-
грамма, казалось бы, вполне за-
урядного пленарного заседания, 
на котором, как правило, подво-
дятся итоги и определяются 
перспективы дальнейшего раз-
вития, тем не менее была насы-
щена яркими мероприятиями, 
имеющими порой знаковое зна-
чение.

Не случайно было выбрано 
место для проведения Пленума 
– Дом офицеров Отдельной ди-
визии особого назначения име-
ни Ф.Э.Дзержинского Внутрен-
них войск МВД России. Этим 
«Динамо» как бы еще раз под-
черкнуло свою историческую и 
неразрывную связь со структу-
рами госбезопасности и право-
порядка. Примечательно и то, 
что обсуждению насущных воп-
росов текущей деятельности ди-
намовской организации пред-
шествовала пронзительная по 
своей душевной проникновен-
ности церемония возложения 
цветов к мемориалу погибшим 
при исполнении воинского дол-
га. Сегодня, в преддверии 70-ле-
тия Великой Победы, когда в 
угоду чьим-то геополитическим 
интересам предпринимаются 
беспрецендентные попытки из-
менить в сознании людей отно-
шение к событиям Второй ми-
ровой войны, переписать исто-
рию и предать забвению герои-
ческий подвиг советского наро-
да, освободившего от фашизма 
пол-Европы, динамовцы всей 
страны продемонстрировали 
единство. Единство взглядов, 
единство принципов и приори-
тетов.

Неординарным получилось 
и само пленарное заседание. Го-
ворили не только о достигнутых 
успехах, но и существующих 
проблемах. А как же без них. Но 
что характерно, складывалось 
ощущение, что в зале Дома офи-
церов собрались люди, искрен-
не переживающие за поручен-
ное им дело, именно те, для кого 
понятия нравственности и пат-
риотизма никогда не были и не 

станут пустым звуком. Соблю-
дался и принцип демократичес-
кого централизма. Председа-
тель Общества «Динамо» Вла-
димир Егорович Проничев не 
только четко сформулировал 
для динамовской организации 
задачи на ближайшую перспек-
тиву, но и по-военному четко, 
конструктивно ответил на за-
данные, порой весьма животре-
пещущие вопросы.

Поистине важными стали ре-
шения о поддержке ветеранов, 
причем не только ветеранов 
спорта, но и тех, кто защищал 
страну на огневых рубежах, кто 
своим самоотверженным тру-
дом ковал Победу в тылу. Сегод-
ня, когда пришло осознание 
того, что вне зависимости от су-
ществующего в России обще-
ственно-политического строя 
оголтелую истерию у наших так 
называемых западных партне-
ров вызывает сам факт сущест-
вования нашего государства, не 
менее значимыми для «Динамо» 
становятся усиление патриоти-
ческого и нравственного воспи-
тания детей и подростков, под-
готовка молодого поколения к 
защите Родины. И возможности 
у «Динамо» есть и были всегда. 
Профильные формирования, та-
кие как «Юный спецназовец», 
«Юный пожарный», «Юный 
спасатель», «Юный инспектор 
движения» и т.д., — это те эф-
фективные инструменты, кото-
рые учат мальчишек и девчонок 
быть готовыми к труду и оборо-
не своей страны.

Особо была отмечена необ-
ходимость подготовки спортив-
ного молодого резерва. Здесь 
тоже ничего нового изобретать 
не пришлось. Возрождение дви-
жения «Юный динамовец» в 
масштабах всей страны было 
признано одним из приоритет-
ных направлений деятельнос-
ти.

Преемственность поколений. 
Это понятие близко и понятно 
любому нормальному человеку, 
уважающему свои традиции, и 
динамовцы свято следуют этому 
принципу без малого уже целый 
век. Без прошлого нет настоя-
щего, а без настоящего нет буду-
щего — именно этот постулат, 
лежит в основе работы, направ-
ленной на увековечивание па-
мяти о легендарных динамов-
цах. Совсем скоро, в середине 
апреля, в память о Павле Ураль-
це, одном из основателей Обще-

ства «Динамо», будет открыта 
мемориальная доска.

Задачи по воспитанию детей 
и подростков, активно обсуж-
давшиеся на Пленуме, безуслов-
но, воспринимаются как важ-
нейшие, однако помимо спор-
тивной составляющей ведется 
работа по воспитанию юных ди-
намовцев и в других сферах.

Всего два месяца назад со-
здан детский ансамбль «Дина-
мические ребята», выступление 
которого стало «гвоздем про-
граммы» мероприятия. 

Яркие бело-синие динамовс-
кие костюмы и радостные лица 
детей быстро привели зал в со-
ответствующее настроение. 
Участники пленума живо реаги-
ровали на прекрасно подобран-
ный репертуар выступления, в 
который были включены про-
изведения патриотической и 
спортивной направленности.

Песня «Командиры», испол-
ненная ансамблем, заставила 
подняться весь зал, а по блеску 
многих глаз было понятно, ка-
кие воспоминания навеяли сло-
ва песни офицерам силовых 
структур, присутствующим на 
совещании.

Провожали ребят со сцены 
заслуженными аплодисмента-
ми, которые даже самая юная че-
тырехлетняя артистка воспри-
няла как должное, нисколько не 
стесняясь. Следующим большим 
испытанием для «Динамичных 
ребят» станет гала-концерт 11 
апреля на сцене ГЦКЗ «Россия», 
посвященный дню рождения 
«Динамо» и приуроченный к 
70-летию Победы в Великой 
Отечественной войне.

«Динамичные ребята» — это 
принципиально новая и важная 
веха в истории динамовского 
движения. Ансамбль создан в 
рамках социальных программ 
Общества «Динамо». Целями 
его создания являются содейс-
твие творческому развитию де-
тей, выстраивание условий для 
их обучения вокальному и тан-
цевальному искусству в различ-
ных возрастных группах, пропа-
ганда здорового образа жизни и 
полноценного досуга. 

Одной из основных задач ан-
самбля является работа с детьми 
погибших сотрудников право-
охранительных органов, обуче-
ние которых будет проводиться 
на безвозмездной основе. 

Культурную часть програм-
мы мероприятия продолжило 

выступление группы детей-мо-
нахов Суньшанского монастыря 
Северного Шаолиня, которая 
под звуки восточной музыки за-
ворожила публику демонстра-
цией древних приемов кунг-фу.

Приглашение юных масте-
ров единоборств из Китайской 
Народной Республики состоя-
лось по личной инициативе 
Председателя Общества «Дина-
мо» В.Е. Проничева в рамках 
развития международных свя-
зей как в физкультурно-спор-
тивном, так и в культурно-гума-
нитарном формате. 

Визит группы из Шаолиня 
является одним из пунктов про-
граммы взаимодействия между 
старейшим в России спортив-
ным обществом и китайскими 
партнерами, еще одним весо-
мым вкладом в укрепление тра-
диционной дружбы между наро-
дами России и Китая.

Стоит отметить, что выступ-
ление молодых мастеров кунг-
фу состоялось накануне и на Вы-
ставке достижений народного 
хозяйства, с которой Общество 
«Динамо» исторически связы-
вают добрые партнерские отно-

шения. На главной сцене огром-
ного катка, простирающегося по 
центральной аллее ВДНХ, двад-
цатиминутное выступление на-
ших приглашенных друзей под 
снегом и ветром вызвало боль-
шое скопление заинтересован-
ной публики и бурные аплодис-
менты.

После выступления на сцене 
Дома офицеров представители 
Шаолиня обменялись памятны-
ми подарками с Председателем 
Общества «Динамо» и спусти-
лись в зал, где в качестве зрите-
лей со всеми вместе наблюдали 

другую школу боя, представлен-
ную бойцами Отдельной диви-
зии оперативного назначения 
ВВ МВД России и группой 
спортсменов союза боевых ис-
кусств.

В заключение хочется вспом-
нить всем известный фильм, где 
главный герой на вопрос «Ди-
намо» бежит?» отвечает: «Все 
бегут». Подведя итоги всерос-
сийского совещания, «Динамо» 
сверило часы и продолжает 
свое неустанное движение впе-
ред к своему столетнему юби-
лею.

«Динамо» сверило часы

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Платить большие сум-
мы в фонд страхования 
вкладов за превыше-

ние ориентиров по ставкам бан-
ки могут начать уже с 1 июля — 
это предусматривают поправки 
в законодательство, напоминает 
вице-президент Ассоциации ре-
гиональных банков Олег Ива-
нов. «Вводится дифференциро-
ванная шкала взносов, по кото-
рой банк, превысивший базо-
вую процентную ставку по депо-
зитам, например, на 3 процен-
тных пункта, заплатит в фонд в 
6,5 раза больше денег», — рас-
сказывает он.  А что вкладчики?

Даже несмотря на гарантию 
возврата 1,4 миллиона рублей в 
случае краха банка, нужно учи-
тывать подводные камни. На-
пример, класть на депозит день-
ги с расчетом, чтобы через год 
вписаться в страховую сумму, 
иначе часть их сгорит, если у 
банка отзовут лицензию. И пом-
нить еще об одном риске: если 
банк лопнет через месяц, то вы 
вообще никаких процентов не 
получите. 

Впрочем, слишком высокие 
проценты по депозитам с 1 
июля перестают быть целесоо-
бразными. «Если банк по ка-
ким-то непонятным причинам 
все равно будет их предлагать, 
то что-то с ним точно не в по-
рядке», — предупреждает Олег 
Иванов. Но такие летние пер-
спективы могут стать неодноз-

начными для макроэкономики. 
«По данным минэкономразви-
тия, уровень годовой инфляции 
в конце первого квартала будет 
близок к 17 процентам. Это оз-
начает, что хотя бы  для сохра-
нения денег граждан на депози-
тах банкам нужно предлагать 
ставки по 18—19 процентов. С 
точки зрения экономики это 
уже обоснованная, а не завы-
шенная ставка», — считает Ива-
нов.

И  если сохранять средние 
ставки ниже инфляции, то рос-
сияне предпочтут покупку ино-
странной валюты депозитам, что 
затруднит банкам кредитование 
реального сектора отечествен-
ной экономики. 

«Поэтому допускаю, что если 
инфляция сохранится на столь 
же высоком уровне, как сейчас, 
то может быть поставлен вопрос 
о целесообразности переноса 
введения отчислений в фонд 
страхования вкладов по диффе-
ренцированной шкале на буду-
щее», — полагает Олег Иванов. 
Но если летом мы увидим сниже-
ние инфляции, то тогда контроль 
над завышенными ставками по 
вкладам будет вполне оправдан-
ным, добавляет он.

Нет денег —
нет газа

«При этом, по моему мнению, Украина будет 
отказываться платить за мартовские поставки, 
мотивируя это тем, что они не выбрали до кон-

ца предоплаченные объемы топлива», — предположил эк-
сперт «РГ». 

Одновременно с этим об активной работе по расшире-
нию списка поставщиков газа заявили в Евросоюзе. Нака-
нуне Еврокомиссия опубликовала официальный доку-
мент, в котором описаны меры по созданию европейского 
энергетического союза. В нем, а также в комментариях 
официальных лиц из Старого Света прослеживается 
мысль, что Европа будет налаживать сотрудничество с та-
кими странами как Алжир, Турция, Азербайджан, Туркме-
ния, а также с регионом Ближний Восток. Более того, трех-
сторонний меморан-
дум о взаимопонима-
нии по строительст-
ву Транскаспийского 
газопровода между 
Туркменией и Азер-
байджаном (с даль-
нейшим экспортом в 
Европу) Еврокомис-
сия собирается под-
писать уже в этом 
году. 

Может лучше и 
проще отладить ста-
рые отношения, чем 
строить новые? Для Еврокомиссии есть один главный во-
прос  —  энергобезопасности, считает Сергей Чижов. «Есть 
США, которые хотят выйти со своим более дорогим газом 
на рынок Европы. Есть данные о том, что добыча газа в Се-
верном море все менее и менее рентабельна. Есть желание  
избежать не только экономических, но и в определенной 
степени политических рисков», — объяснил он.  

И добавил, что даже если оперативно решать все во-
просы по взаимодействию с новыми поставщиками то-
плива, то сколь-нибудь обнадеживающий результат поя-
вится «явно не раньше чем года через три. И то – при на-
личии согласованной позиции внутри Еврокомиссии и 
хорошей ценовой конъюнктуры». Но при любом раскла-
де, российский газ будет нужен Европе, уверены экспер-
ты.Тем более, что Россия давно является надежным по-
ставщиком топлива в Старый Свет. 

ПЛАНЫ Ипотечным заемщикам помогут риелторы и банкиры

Квартира в зоне доступа 
Ярослав Николаев

Э
кономическая турбулен-
тность последних месяцев 
и прогнозируемый вал 

банкротств заемщиков заставля-
ют финансистов и риелторов дей-
ствовать сообща. Ассоциация 
российских банков (АРБ) и Рос-
сийская гильдия риелторов (РГР) 
заключили соглашение о взаимо-
действии. Оно имеет антикризи-
сный характер.

Его цель — наладить информа-
ционное и практическое взаимо-
действие между финансовым 
рынком и жилищными брокера-
ми. И создать совместный лоб-
бистской «рычаг» двух професси-
ональных сообществ. Это логич-
но: снижение покупательной спо-
собности населения бьет по рын-
ку девелопмента — продажи пада-
ют. Падают они и из-за того, что 
ослабляется банковская поддер-
жка застройщиков. А наблюдае-
мый ныне рост ипотечных рисков 
и начало работы (с 1 июля 2015 
года) новой процедуры банкрот-

ства «физиков» могут привести к 
тому, что у кредитных организа-
ций на руках могут оказаться зна-
чительные объемы недвижимо-
сти, реализовать которые банки-
рами будет проблематично.

Поэтому АРБ и риелторы пла-
нируют через усиление взаимо-
действия друг с другом, во-пер-
вых, не допускать банкротства за-
емщиков, а во-вторых, если оно 
все-таки произойдет, реализовы-
вать жилье неплатежеспособных 
клиентов, чтобы не остаться в 
убытке. Риелторы и финансисты 
надеются, что их взаимодействие 

не только поспособствует увели-
чению объемов ипотечного креди-
тования, но и в целом росту числа 
сделок на рынке недвижимости.

Выиграть должны и граждане. 
По идее надежность и качество 
ипотечных и риелторских услуг 
для них повысится. А если жиз-
ненные обстоятельства приведут 
к ухудшению платежеспособно-
сти, риелторы совместно с банки-
рами не позволят заемщику пой-
ти по миру, упав в долговую яму. 
Риелторы и банкиры выработают 
общие схемы по «спасению» та-
ких заемщиков.

Им, в частности, могут пред-
ложить использовать другие ак-
тивы для восстановления финан-
сового здоровья (к примеру, за-
лог личного авто или дачного 
участка). Другой вариант — ре-
структуризация, то есть умень-
шение суммы месячных плате-
жей с продлением срока выплат. 
Третья альтернатива — баналь-
ный размен жилплощади. И та-
ких схем может быть бесчислен-
ное множество в зависимости от 
конкретной ситуации.

Тревожное настроение банки-
ров и риелторов объясняется 
успехами 2014 года. Он стал ре-
кордным по динамике роста рын-
ка ипотечного кредитования и 
продаж недвижимости. По дан-
ным АРБ, ипотеки было выдано 
гражданам на сумму свыше 1,7 
триллиона рублей в количестве 
более миллиона сделок. Эксперты 
прогнозируют, что при нынешних 
макроэкономических факторах в 
2015 году рынок ипотеки может 
«просесть» в два, а в худшем слу-
чае даже в четыре раза (по сравне-
нию с 2014 годом). А вообще ипо-
теку на руках сегодня имеют при-
мерно 3,5 миллиона российских 
семей.

Такое взаимодействие финан-
систов и жилищных брокеров мо-
жет быть полезным для бизнеса, 
допускает доцент РАНХиГС при 
президенте РФ, экономист Васи-
лий Якимкин. «Особенно если 
они смогут реализовать свой лоб-
бистский потенциал для сниже-
ния ипотечной ставки до 13 про-
центов. Тогда ипотека для боль-
шинства наших сограждан будет 
доступна, и это окажет кумуля-
тивный эффект и на строитель-
ную отрасль», — рассуждает эк-
сперт. По его словам, сотрудниче-
ство банкиров и риелторов долж-
но заинтересовать и граждан — по-
требителей ипотечных продук-
тов. Ведь при объединении профу-
силий двух корпораций наступа-
ет мультипликативный эффект: 
существенно расширяется арсе-
нал средств помощи страждущим 
заемщикам.

1
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Финансы Рубль серьезно укрепился к доллару и евро

Какой курс?

Василий Миронов 

К
урс американской ва-
люты на вчерашних 
т о р г а х  о п у с т и л с я 
ниже психологически 
важной отметки в 60 

рублей. Эксперты отмечают, что 
при нынешних ценах на нефть у 
рубля еще есть шанс продолжить 
укрепление.

Дорожавший весь прошлый 
год доллар в начале 2015-го по-
казывает не столь однозначную 
динамику. Перебравшись через 
уровень 70 рублей в конце янва-
ря, курс американской валюты 
постепенно снижается. По дан-
ным Московской биржи, в ходе 
вчерашних торгов в середине 
дня доллар был продан за 59 ру-
блей 60 копеек. Так мало амери-
канская валюта не стоила с 9 ян-
варя 2015 года. Схожую, хоть и 
не столь резкую динамику де-
монстрировала и европейская 
валюта. Она постепенно опуска-

лась с уровней 77 — 78 рублей за 
евро в конце января до 68 — 69 
рублей за евро в последние дни. 
Причем на вчерашних торгах 
евро опускался ниже отметки в 
68 рублей, чего не было с конца 
2014 года.

Росту курса рубля в последнее 
время способствует дорожаю-
щая нефть, отмечает финансо-
вый аналитик Сергей Суверов. 
Еще в конце января цены на 
нефть держались на многолетних 
минимумах — ниже 50 долларов 

на смесь Brent. На вчерашних 
торгах на бирже Intercontinental 
Exchange в Лондоне за баррель 
давали уже 62,5 доллара.

«Данные о высоких запасах 
нефти в США уже не так сказыва-
ются на котировках. Сейчас сто-
имость нефти поддерживают как 
«вербальные интервенции», на-
пример, со стороны руководства 
Саудовской Аравии, так и опасе-
ния участников рынка насчет 
возможного снижения добычи 
из-за низкой рентабельности 

ряда проектов при текущих це-
нах», — рассуждает эксперт.

Также поддержку рублю мо-
жет оказывать слабая реакция 
рынка на снижение международ-
ными рейтинговыми агентствами 
кредитных рейтингов России и 
российских компаний, отмечает 
Суверов. «Немаловажным факто-
ром остается и то, что компании-
экспортеры продают значитель-
ную часть своей валютной выруч-
ки в связи с директивами регуля-
торов», — указывает собеседник 
«РГ».  По словам Суверова, сейчас 
сформировался краткосрочный 
тренд на укрепление рубля. «При 
нынешних ценах на нефть эта тен-
денция сохранится. Но в конце 
февраля, с окончанием налогово-
го периода у компаний, спрос на 
рубли несколько упадет, что мо-
жет ослабить курс», — говорит он.

И банкир Андрей Костин (справа) и 
министр финансов Антон Силуанов 
внимательно следят за курсом 
доллара. 

КСТАТИ
На днях министерство энергетики опубликовало сообще-
ние, в котором министр энергетики Российской Федера-
ции Александр Новак проинформировал, что на данный 
момент все ключевые вопросы по поставкам российского 
газа обсуждаются в рамках телефонных переговоров с уча-
стием вице-президента Еврокомиссии по энергетике Ма-
роша Шевчовича и министра энергетики и угольной про-
мышленности Украины Владимира Демчишина. «Мы рас-
считываем, что новая предоплата за поставки российско-
го газа будет внесена своевременно. Все трехсторонние до-
говоренности, достигнутые в Брюсселе, должны неукосни-
тельно соблюдаться, нельзя допустить сбоя поставок евро-
пейским потребителям», — подчеркнул министр. 

Акцент

 Поддержку российской валю-
те сейчас оказывают цены на 
нефть и политика компаний-
экспортеров

Акцент

 «Спасать» должников будут 
через залоги, реструктуриза-
цию кредитов и размен жил-
площади

Переговоры с Украиной по газу: все новости на сайте
www.rg.ru/sujet/2298

Для Европы важна 
энергобезопа-
сность, но Россия 
остается надежным 
поставщиком, уве-
рены эксперты

Узнайте больше: 
Банкиры не исключили 
снижения ключевой ставки 
до 9 процентов
www.rg.ru/art/1084876

Как купить квартиру 
без обмана
www.rg.ru/art/1088241

Ставки биты
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ДОХОДЫ Столичные власти 
взяли под контроль 
выплату зарплаты

Неплательщиков — 
в «черный список»

Ольга Игнатова

БОЛЕЕ 233 млн руб. задолжали 
столичные работодатели своим 
сотрудникам, сообщил вчера на 
заседании Московской трехсто-
ронней комиссии председатель 
Московской федерации профсо-
юзов Сергей Чернов.

«Серьезные проблемы с вы-
платой денег существуют в 7 
предприятиях, — сказал он. — 
Люди там не получают деньги 
более двух месяцев». Например, 
в «Главмосстрое» долг по зар-
плате — 113 млн рублей, на Вла-
дыкинском мехзаводе — 14 млн, 
«Мосстроймеханизации» — уже 
85 млн. Эти и другие предприя-
тия — не банкроты, говорил про-
фсоюзный лидер, на них профес-
сиональный менеджмент, вла-
дельцы некоторых — известные 
мультимиллионеры.

 «Проблема в том, что сегодня 
практически нет никакой ответ-
ственности за невыплату зара-
ботной платы, — отметил Сергей 
Чернов. — За несвоевременную 
выплату начисляются штрафы, 
но они минимальные — 0,31 про-
цента от месячной зарплаты че-
ловека». В то же время в западно-

европейских странах существу-
ет практика, когда работник мо-
жет потребовать от работодате-
ля выплаты компенсации за за-
держку заработной платы более 
чем на 90 дней в размере банков-
ского процента или даже 60 про-
центов от суммы задолженности. 
«Мы с предложением ужесто-
чить штрафы не раз обращались 
к федеральным властям, нас 
пока не услышали, но мы будем 
добиваться этого», — заверил 
Сергей Чернов.

«Черный список» неплатель-
щиков он передал заместителю 
мэра Москвы по вопросам соци-
ального развития Леониду Пе-
чатникову. Тот пообещал в ка-
ждом случае разобраться отдель-
но. «Город пошел навстречу ра-
ботодателям, — отметил Печатни-
ков. — 80 процентов предложе-
ний, которые бизнесмены вноси-
ли в антикризисный план, приня-
то. Но теперь мы ждем ответных 
шагов. Если предприятие работа-
ет, ни о каких задержках заработ-
ной платы, ее уменьшении , со-
кращении рабочей недели не мо-
жет быть и речи». Более того, Пе-
чатников считает, что будет раз-
умным, если топ-менеджеры 
крупных столичных компаний 
сейчас станут вести себя по-
скромнее и уменьшат свои зар-
платы, откажутся от бонусов. 

По его словам, рост заработ-
ной платы в Москве превышает 
рост производительности труда. 
«Размер средней зарплаты за ян-
варь—ноябрь прошлого года уве-
личился примерно на 11 процен-
тов по сравнению с аналогич-
ным периодом 2013 года, — доба-
вил Печатников. — Средняя зар-
плата достигла 60 тысяч рублей 
в месяц. Увы, производитель-
ность труда настолько не увели-
чилась». 

ЦИФРА

60
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ
такова средняя зарплата москвича 
за 2014 год
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От первого лица Анатолий Якунин о сокращении квартирных краж, безопасности на улицах
и новых полицейских технологиях

38 новостей с Петровки
Михаил Фалалеев 

Г
лавная новость от глав-
ного полицейского Мо-
сквы: благодаря новым 
технологиям стало мень-
ше разбоев, автоугонов 

и квартирных краж, раскрывает-
ся подавляющее большинство 
убийств и изнасилований. По 
сути, под видеонаблюдением на-
ходится практически каждый 
квадратный метр московской 
улицы. О том, как меняется кри-
миногенная ситуация в столице, 
как обеспечивается безопа-
сность на дорогах и оказывается 
противодействие этнической 
преступности, рассказал в эк-
склюзивном интервью началь-
ник Главного управления МВД 
России по Москве генерал-лейте-
нант полиции Анатолий Якунин.

Анатолий Иванович, вот самый 
больной вопрос, который все 
чаще звучит в письмах наших 
читателей: когда вернутся на 
улицы Москвы пешие патрули? 
Людям кажется, что когда по 
тротуару идет полицейский, ког-
да на остановке любого общест-
венного транспорта, в парке, на 
детской площадке, даже возле 
магазина стоит, так сказать, 
«дядя Степа» в форме, им спо-
койнее. Кстати, полицейские 
в метро всегда на виду, и там по 
вашей же статистике совершает-
ся меньше всего преступлений. 
Чем не аргумент? Несмотря на 
сокращения численности поли-
ции, возможно ли возродить та-
кой метод охраны порядка?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Действительно, 
я знаю, что жители просят вер-
нуть, так сказать, советскую си-
стему охраны правопорядка. 
Мол, там, где присутствует по-
стовой милиционер, в принципе 
ничего не может произойти. 
И психологически это верно — 
уже само присутствие человека 
в форме полицейского является 
профилактикой любого правона-
рушения. У потенциального пре-
ступника срабатывает в голове 
сдерживающий сигнал, мол, 
здесь безобразничать нельзя. 

Разумеется, и руководство 
столичной полиции, и мэрии раз-
деляет тревоги и чаяния москви-
чей, так как наша общая задача 
сделать жизнь горожан и гостей 
столицы максимально безопа-
сной. И мы возвращаем посте-
пенно полицейских на улицы, 
пока что в центре столицы.

Вы имеете в виду так называе-
мую туристическую полицию?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Да. Туристиче-
ская полиция активно ежедневно 
патрулирует пешеходные зоны 
центра столицы. Сразу огово-
рюсь, предвидя ваш вопрос, — 
пока в пешем порядке патрули-
руется лишь центр столицы. 

Чтобы стимулировать со-
трудников «туристического» 
подразделения, это 3-й баталь-
он, ввели надбавку к заработной 
плате в размере 20 тысяч рублей 
за знание и использование в ра-
боте иностранного языка. Сегод-
ня в этом батальоне служит 
184 сотрудника, которые несут 
службу на 18 пешеходных зонах 
столицы в центральной части го-
рода: площадь Революции, Твер-
ская площадь, на улицах Боль-
шая Дмитровка,  Кузнецкий 
Мост, Никольская, Старый и Но-
вый Арбат, в Камергерском, Кли-
ментовском и Лаврушинском 
переулках и Патриарших пру-
дах. Ежедневно на маршруты па-
трулирования выходят 60 поли-
цейских.

Очень надеюсь, и мы к этому 
стремимся, пешие патрули поя-
вятся и в других столичных окру-
гах и районах. 

За спокойствие иностранных ту-
ристов в центре Москвы спаси-
бо. А как обезопасить всех 
остальных горожан, скажем, на 
окраинах столицы? 
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: И я о том же. Насе-
ление Москвы растет, что назы-
вается, не по дням, а по часам. 
Скоро в столице, по данным эк-
спертов, будет проживать свыше 
20 миллионов человек, не считая 
временных приезжих. Штатная 
численность главка с момента 
реформирования остается ста-
бильной. А меняющиеся условия 
объективно требуют увеличения 
численности личного состава, и я 
считаю, что эту проблему надо 
решать. 

Но давайте взглянем на ситуа-
цию с другой стороны. Конечно 
же, в целом безопасность улиц 
мы обеспечиваем за счет автопа-
трулей, которые по нормативам 
обязаны прибыть к месту проис-
шествия за 5 — 7 минут. О проис-
шествии на их маршруте па-
трульные узнают по рации (если, 
конечно, не увидят своими глаза-
ми). Протяженность маршрута 
автопатруля составляет до 10 ки-
лометров, в то время как пеший 
патруль может контролировать, 
и то весьма условно, не более 
1,5 километра. Если судить абсо-
лютно объективно, то автопа-
труль эффективнее пешего. 

Кстати, я специально изучал 
эту проблему и методы ее реше-
ния в Европе. Там тоже уходят от 
практики применения пеших 
«городовых» и уповают на техно-
логические системы безопасно-
сти.

У нас вроде бы существует по-
добная система — «Безопасный 
город»?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: И не только суще-
ствует, но и достаточно эффек-
тивно работает. Создана государ-
ственная информационная си-
стема «Единый центр хранения 
и обработки данных». Информа-
ция туда поступает из более чем 
127 300 видеокамер. И это не аб-
страктная цифра, объективы ка-
мер покрывают практически 
весь город. Так как установлены 
они не только в местах массового 
пребывания граждан, но и в об-
щеобразовательных учреждени-
ях, объектах торговли, подъездах 
домов и во дворах. На 409 авто-
матизированных рабочих местах 
за ситуацией в городе наблюдают 
2123 наших сотрудника.

Насколько помогает эта «умная 
техника» раскрывать преступле-
ния?

АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Очень даже помо-
гает. В структуре нашего главка 
созданы специализированные по-
дразделения, целью которых яв-
ляется своевременный доступ 
к данным видеосъемки и ее ис-
пользование при раскрытии пре-
ступлений. Так вот, благодаря 
этой технологии за год раскрыто 
1304 преступления. В 2 раза воз-
росло количество раскрытых по 
видеоинформации убийств, на 
88,2 процента — фактов умышлен-
ного причинения тяжкого вреда 
здоровью, на 103 процента боль-
ше раскрыто квартирных краж, 
на 43,5 процента — краж тран-
спортных средств (с 23 до 33).

Кстати, именно благодаря ви-
деонаблюдению мы смогли бы-
стро раскрыть вызвавшее боль-
шой общественный резонанс 
убийство студента Бауманского 
университета. Убийцей оказался 
ранее судимый уроженец Свер-
дловской области. Он стал свиде-
телем конфликта этого студента 
с некой женщиной, якобы всту-
пился за нее и в ходе драки уда-
рил студента ножом. Вот такая 
история. Кто там прав и виноват, 
выяснят следствие и суд, а мы на-
шли человека, нанесшего смер-
тельный удар. 

Полиция неоднократно заявляла, 
что почти половина всех престу-
плений совершается приезжими, 
в том числе и иностранцами. Те-
перь мигрантов в Москве стало 
меньше. Сократилась ли в связи 
с этим этническая преступность? 
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Да, сократилась — 
в прошлом году на 7,6 процента 
количество преступлений, со-
вершенных не жителями Мо-
сквы, стало меньше. Хотя все рав-
но много.

Большинство составов престу-
плений имущественные: кражи, 
грабежи и разбои. В прошлом году 
они совершили около 5600 краж. 

В прошлом году мы провели 
112 городских и 834 окружных 
локальных мероприятия по 
сплошной отработке жилого сек-
тора, направленных на выявление 
преступлений, связанных с орга-
низацией незаконной миграции. 
Только в октябре и декабре прош-
ли две общегородские операции 
«Мигрант-2014», в ходе которых 
раскрыто 1651 преступление 
с участием иностранных граждан, 
из них по фактам организации не-
законной миграции 429. Выявле-
но 26 043 административных пра-
вонарушения,  в   том числе 
9527 нарушений миграционного 
законодательства.

Меняется ли криминогенная си-
туация в Москве к лучшему? Ка-
ких преступлений стало больше, 
каких меньше? 
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Да, криминоген-
ная обстановка в столице в целом 
улучшается.  По сравнению 
с прошлым годом стало меньше 
убийств, умышленных причине-
ний тяжкого вреда здоровью, 
в том числе со смертельным исхо-
дом. Наибольшее сокращение по 
грабежам и разбойным нападе-
ниям, кражам с незаконным про-
никновением в жилище и автоу-
гонам, что выше средних показа-
телей по России. Меньше и погиб-
ших — на 6,3 процента. Повысился 
и уровень раскрываемости пре-
ступлений. Так, мы раскрываем 
83 процента убийств. 

Какие районы Москвы более без-
опасные, какие менее?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: По результатам 
аналитического отчета социоло-
гического исследования «Мне-
ние москвичей об обеспеченно-
сти безопасности граждан, го-
родских объектов и работе служб 
спасения» наиболее безопасны-
ми признаны Восточный, Севе-
ро-Западный и Южный админи-
стративные округа. Наибольшее 
количество респондентов, отме-
тивших графу «небезопасно» 
или «очень опасно», чаще всего 
можно встретить в Юго-Восточ-
ном, Северном и Северо-Восточ-
ном административных округах.

Ощущения москвичей совпада-
ют с объективными данными по-
лиции?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Совпадают.

Стали ли меньше брать взяток 
в ГИБДД? 

АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Уверен, что таких 
случаев становится все меньше. 
Сотрудники собственной без-
опасности выявляют инспекто-
ров, занимающихся вымогатель-
ством денег у водителей, мошен-
ничеством, участвующих в стра-
ховых аферах. Пристальное вни-
мание уделяется работе подразде-
лений, занимающихся выдачей 
государственных регистрацион-
ных знаков, прав на управление 
транспортными средствами. 
В прошлом году по поступившим 
жалобам и заявлениям нами про-
ведено 187 проверок, в 96 случаях 
информация подтвердилась. В ре-
зультате 73 сотрудника подразде-
лений УГИБДД главка привлече-
ны к дисциплинарной ответствен-
ности, возбуждено 23 уголовных 
дела,10 сотрудников уволены из 
органов внутренних дел по отри-
цательным мотивам.

Правда ли, что в МВД весьма кри-
тически оценили надежность ЧО-
Пов? По мнению ведомства, они 
способны отразить лишь каждое 
третье нападение. Насколько эф-
фективны ЧОПы в Москве? 
Сколько их? Задействует ли по-
лиция частных охранников в сво-
их мероприятиях или операциях?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Проблема сниже-
ния, так сказать, боеспособности 
частных охранных структур су-
ществует, и мы ее изучаем. На-
верное, придется повысить тре-

бования к профессиональной 
подготовке работников этих ор-
ганизаций. Но, с другой стороны, 
мы заинтересованы в совмест-
ной работе. В Москве зарегистри-
ровано около 4400 субъектов, 
осуществляющих охранно-сыск-
ную деятельность, из них более 
4200 — частные охранные орга-
низации и 190 частных детекти-
вов. В штате частных охранных 
организаций состоит около 
159 тысяч работников. 

Под охраной организаций на-
ходится свыше 89 тысяч объектов 
различных форм собственности. 
Органами внутренних дел и част-
ными охранными организациями 
заключено порядка 2800 согла-
шений о взаимодействии и коор-
динации совместных действий, 
в том числе около 2400 предусма-
тривает обеспечение контроля за 
прилегающей к охраняемому 
объекту территорией. К участию 

в обеспечении общественного по-
рядка ежесуточно привлекается 
более 30 тысяч частных охранни-
ков. В настоящее время около 
10 тысяч объектов постоянного 
нахождения сил и средств част-
ных охранных организаций учте-
ны в системе единой дислокации 
территориальных органов вну-
тренних дел на районном уровне.

Обращаются ли к вам жители 
с жалобами? На что жалуются, 
что просят? Сколько жалоб 
в день вы получаете и рассма-
триваете? Много ли из них под-
тверждается? Сколько оргвыво-
дов вы сделали по подтвердив-
шимся жалобам? Сложно ли за-
писаться к вам на прием?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: В прошлом году 
в адрес руководства главка по-
ступило 18 067 жалоб. По резуль-

татам их рассмотрения поддер-
жаны, то есть жалобы признаны 
обоснованными и подлежащими 
удовлетворению, 16 296. Чаще 
всего люди несогласны с приня-
тым решением по заявлению, жа-
луются на результаты расследо-
вания уголовного дела и необо-
снованный отказ в возбуждении 
уголовного дела, на нарушение 
сроков рассмотрения обраще-
ния, отсутствие ответов на обра-
щения, непринятие мер.

В среднем в день поступает 
около 70 жалоб. За год непосред-
ственно я дал поручения по 
485 жалобам.

Личный прием начальника 
Главного управления организо-
ван в соответствии с ведомствен-
ными нормативными актами. 
Прием осуществляется каждую 
четвертую среду в приемной ГУ 
МВД России по Москве по предва-
рительной записи. Помимо этого 
в 2015 году запланированы еже-
месячные выездные приемы в по-
мещениях префектур админи-
стративных округов столицы. За-
писаться на прием можно в при-
емной ГУ МВД России по Москве, 
в УВД по АО (в случае выездных 
приемов) либо обратившись с со-
ответствующей просьбой в пись-
менном обращении на имя на-
чальника главка. Направлять та-
кие обращения можно как на по-
чтовый адрес, так и используя 
портал www. petrovka38.ru.

Анатолий Якунин: Новые техноло-
гии вдвое увеличили раскрывае-
мость преступлений. 

Акцент

 Информация поступает 
из более чем 127 300 
видеокамер. Объективы 
камер покрывают 
практически весь город

Акцент

 Преступлений, совершенных 
не жителями Москвы,
стало меньше. В основном 
это кражи, грабежи и разбои
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ДОСЬЕ «РГ»
Анатолий Иванович Якунин, ге-
нерал-лейтенант полиции,
начальник Главного управления 
МВД России по Москве.
Анатолий Якунин родился 11 фев-
раля 1964 года в селе Кривцово-
Плота Должанского района Ор-
ловской области. Службу в мили-
ции начал после армии в Должан-
ском районном отделе внутрен-
них дел участковым инспекто-
ром.
За более чем 30-летнюю службу 
в органах занимал должности на-
чальника отдела внутренних дел, 
начальника управления по борьбе 
с организованной преступностью 
и первого заместителя начальни-
ка УВД — начальника криминаль-
ной милиции УВД по Орловской 
области. Затем проходил службу 
в должности первого заместите-
ля начальника — начальника кри-
минальной милиции ГУВД по Во-
ронежской области. С июня 
2010 года возглавлял УМВД Рос-
сии по Новгородской области.
Кстати, в Великом Новгороде он 
покончил с настоящим «бандит-
ским заповедником», чего долгие 
годы не могли сделать его предше-
ственники, возглавлявшие мест-
ные органы внутренних дел. За 
два года он сумел значительно де-
криминализировать регион. 
 Анатолий Якунин имеет высшее 
юридическое образование. Окон-
чил Академию МВД России, а за-
тем Академию государственной 
службы при президенте РФ. Удо-
стоен государственной награды — 
медали «За отличие в охране об-
щественного порядка», награ-
жден знаком «Почетный сотруд-
ник МВД» и другими ведомствен-
ными наградами, в том числе на-
градным оружием.
На должность начальника Глав-
ного управления МВД России 
по Москве назначен 2 июня 
2012 года.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

«ДОМУШНИКОВ» ЛОВЯТ ГРУППАМИ
Еще один больной вопрос — квартир-
ные кражи. Многие наши читатели 
считают, что их раскрываемость 
весьма низкая. Так ли это?
Анатолий Якунин | Да, проблема пре-

дупреждения, раскрытия и расследо-

вания квартирных краж остается бо-

лее актуальной для Москвы, чем для 

других российских регионов. Квар-

тиру могут обокрасть как заезжие 

профессионалы, так и местные жите-

ли, организованные группы или на-

ркоманы-одиночки. Тем не менее ко-

личество квартирных краж за год 

снизилось почти на 9 процентов.

Более 80 процентов таких престу-

плений совершается в будние дни, 

когда люди в основном находятся на 

работе. Однако с наступлением ве-

сенне-летнего сезона количество 

квартирных краж возрастает в два 

раза. Это понятно: народ едет на дачи 

и курорты, оставляя жилище без при-

смотра.

Что важно знать: наиболее распро-

страненными способами проникно-

вения в квартиру являются взлом за-

мка и подбор ключа. Реже соверша-

ют кражи путем свободного доступа, 

выбивания двери, через незапертую 

дверь или вентиляцию.

За год сотрудники уголовного розы-

ска задержали 49 преступных групп, 

занимавшихся совершением квали-

фицированных краж из квартир. Из 

них 23 были сформированы по этни-

ческому признаку. Их подозревают 

в совершении более 250 квартирных 

краж. Кроме того, задержано 4 так 

называемых вора-серийщика, изо-

бличенных в совершении 36 квартир-

ных краж.

Чаще всего воры подбирают ключ к квартирной двери или просто взла-
мывают замок. 
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ПРОЕКТ Реконструкцию развязки 
Ленинского проспекта с МКАД 
завершат осенью

Не снижая скорости

Александр Мелешенко

ПРОБКИ с пересечения Ленин-
ского проспекта и МКАД должны 
уйти в прошлое уже осенью — ре-
конструкцию развязки здесь стро-
ители закончат в сентябре—октя-
бре. Такое обещание они дали вче-
ра мэру столицы Сергею Собяни-
ну во время осмотра этой одной из 
крупнейших дорожных строек.

Мэр подчеркнул, что рекон-
струкцию планировали завер-
шить в декабре, но сейчас появи-
лась возможность сократить сро-
ки. Тем более что участок дейст-
вительно проблемный — Киевское 
шоссе, перетекающее в Ленин-
ский проспект, связывает столицу 
с аэропортом Внуково и не пусте-
ет даже ночью. Устаревшая раз-
вязка давно не справляется с на-
грузкой и создает заторы как на 
самой магистрали, так и на МКАД. 
Новая развязка с направленными 
съездами по эстакадам и тонне-
лям эту проблему решит и сможет 
пропускать вдвое больше машин.

— Водители уже могли убедить-
ся, что реконструкция развязок 
существенно улучшает движение 
по МКАД и на вылетных маги-
стралях, — подчеркнул Собянин. — 
На 10 крупных развязках работы 
уже закончены полностью или ча-
стично, в том числе на двух, по-

строенных за счет федерального 
бюджета.

В этом году завершится рекон-
струкция Можайской и Дмитров-
ской развязок, с Рязанским про-
спектом и Каширским шоссе. Ве-
зде «клеверные листы» меняются 
на направленные съезды с двух-
полосными эстакадами, благода-
ря которым одновременно увели-
чиваются и пропускная способ-
ность дороги, и скорость тран-
спорта. На «клеверах» водители 
вынуждены притормаживать до 
минимальной скорости, а на эста-
кадах такой необходимости нет — 
можно пролететь ее за минуту и 
оказаться на новой магистрали. 
На Ленинском проспекте работы 
особенно масштабны — строится 
четыре эстакады, три тоннеля и 
переходно-скоростные полосы. В 
сумме — почти 17 км новых дорог. 
Этот участок ключевой не только 
из-за связи города с аэропортом — 
он соединяет столицу еще и с но-
выми территориями, а значит, по-
сле завершения реконструкции с 
облегчением вздохнут жители 
Новой Москвы.

Строители работают кругло-
суточно, чтобы завершить все к 
осени. Зашли на этот объект они 
весной прошлого года, значит, об-
щий срок строительства вряд ли 
превысит полтора года.

Приказ Министерства сельского хозяйства 
Российской Федерации (Минсельхоз России)

от 26 февраля 2015 г. № 78 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 26 февраля 2015 г. 

Регистрационный № 36207
О внесении изменений в приказ 

Минсельхоза России от 17 июля 2014 г. 
№ 281  «Об утверждении Правил 

организации работы по оформлению 
ветеринарных сопроводительных 

документов  и Порядка оформления 
ветеринарных сопроводительных 
документов в электронном виде»

В целях совершенствования нормативного правового регулирования в 
области ветеринарии приказываю:

1. Внести в приказ Минсельхоза России от 17 июля 2014 г. № 281 «Об 
утверждении Правил организации работы по оформлению ветеринарных 
сопроводительных документов и Порядка оформления ветеринарных 
сопроводительных документов в электронном виде» (зарегистрирован 
Минюстом России 18 июля 2014 г., регистрационный № 33161) с изменени-
ями, внесенными приказом Минсельхоза России от 20 февраля 2015 г. № 
70 «О внесении изменений в приказ Минсельхоза России от 17 июля 2014 г. 
№ 281 «Об утверждении Правил организации работы по оформлению вете-
ринарных сопроводительных документов и Порядка оформления ветери-
нарных сопроводительных документов в электронном виде» (зарегистри-
рован Минюстом России 20 февраля 2015 г., регистрационный № 36125), 
следующие изменения:

а) в первом абзаце пункта 3 слова «до 1 февраля 2017 г.» заменить сло-
вами «до 1 августа 2017 г.»;

б) в третьем абзаце пункта 3 слова «с 1 февраля 2017 г.» заменить сло-
вами «с 1 августа 2017 г.»;

в) в пункте 7 слова «с 1 марта 2015 г.» заменить словами «с 1 сентября 
2015 г.».

2. Настоящий приказ вступает в силу со дня его официального опубли-
кования.

Н. Федоров

АВТОМОБИЛИ Депутаты 
уточнили, когда можно 
эвакуировать машину

Не увози

Иван Пышечкин, Владимир Баршев

ДЕПУТАТЫ Госдумы из целого ряда законопроектов, 
которые должны были усовершенствовать работу служб 
перемещения, создали один — единый для всех случаев 
жизни.

Однако к этому проекту возникли претензии со сто-
роны столичного правительства. В итоге рассмотрение 
поправок ко второму чтению этого законопроекта 
даже на заседании профильного комитета перенесено 
на 16 марта. 

Что же такое заложили в него депутаты Госдумы? 
Во-первых, они запрещают эвакуацию транспортных 
средств из-под знаков, запрещающих стоянку и пар-
ковку, а также если стоянку и парковку запрещает раз-
метка. То есть все, что касается статьи 12.16 КоАП. 

По мнению депутатов, эвакуировать автомобили 
надо только в том случае, если они мешают проезду, на-
пример встали на въезде во двор, на автобусной оста-
новке или на трамвайных путях, а также припаркова-
лись вторым рядом. Это все, что подпадает под статью 
12.19 КоАП. Чтобы увезти машину, должны быть ве-
ские причины. Автомобиль должен серьезно мешать 
движению машин или пешеходов. Во всех остальных 
случаях эвакуировать автомобиль будет нельзя. 

Законопроект предлагает четко регламентировать 
финансовую сторону эвакуации автомобилей. По мне-
нию первого зампреда Комитета Госдумы по конститу-
ционному законодательству и госстроительству Вячес-
лава Лысакова, в этом вопросе сейчас нет никакого со-
гласия. «До сих пор законодатели не могут прийти к 
консенсусу, по какому критерию нужно начислять раз-
мер штрафа: по весу 
автомобиля, мощ-
ности или цене. Бо-
юсь, как бы и до цве-
та машины не до-
шло. Более того, се-
годня сумма, кото-
рую автомобилист 
платит за пребыва-
ние его транспор-
тного средства на 
штрафстоянке, не 
имеет верхней 
планки. Это просто 
не логично. В неко-
торых регионах за-
фиксированы слу-
чаи, когда люди отказывались от своих автомобилей. 
Штраф был больше стоимости машины. В этом вопросе 
давно пора навести порядок».

Другим серьезным изменением должно стать обяза-
тельное присутствие должностного лица до конца по-
грузки автомобиля на эвакуатор. Авторы поправок 
объяснили, что инспектор, оформив протокол, чаще 
всего тут же уезжает. После этого водителю, который 
успел подойти к машине до того, как ее увезли, ничего 
не остается, как проводить глазами свой автомобиль. 
Ведь документ уже составлен. А если инспектор будет 
на месте погрузки, то машину обязаны вернуть подо-
спевшему автомобилисту.

Тем более что за незаконную эвакуацию сотрудники 
ведомств, которые за это отвечают, должны нести соот-
ветствующую ответственность. Штраф в 20 тысяч, ко-
торый заложен в статье 12.25, вполне для этого подой-
дет. И депутаты отдельными поправками распростра-
няют его на сотрудников служб перемещения. 

Конфликты с эвакуаторщиками стали обычным де-
лом. Вячеслав Лысаков уверен, что сегодня эвакуиру-
ется непомерно большое количество машин.

— Мне кажется, что ситуация с эвакуацией — это реа-
лизация коммерческого интереса отдельных лиц, — го-
ворит Лысаков. — Данная мера сейчас не способствует 
повышению безопасности дорожного движения. 

ЗА ГРАНЬЮ Минобороны России: 
Якобы сбежавший на Украину кадет никогда 
не учился в России

Ничей мальчик
Иван Петров

В 
Минобороны России про-
комментировали активно 
распространяющиеся в 

украинских СМИ сообщения о 
российском кадете, якобы не вы-
державшем издевательств и сбе-
жавшем на Украину.

Напомним, в четверг сразу не-
сколько ведущих украинских ин-
тернет-изданий опубликовали ду-
шещипательную историю о рос-
сийском кадете, пешком сбежав-
шем на Украину и поступившем 
на службу в местные вооружен-
ные силы.  

Как сообщил «РГ» официаль-
ный представитель военного ве-
домства генерал-майор Игорь Ко-
нашенков, мелодраматическая 
история о мнимом российском ка-
дете-перебежчике является плохо 
поставленным спектаклем. В ми-
нобороны не сомневаются, что 
интервью с субтильным юношей, 
который выдает себя за россий-
ского «кадета», является очеред-
ным неудачным фейком идеоло-
гов СБУ.

«В пронизанных жалостью и 
состраданием к парню сюжетах 
рассказывается, как «псевдокаде-
та» избивали сослуживцы только 
за то, что он и его родители явля-
ются выходцами из Украины, — от-

метил генерал-майор Конашен-
ков. — Мы проверили «героиче-
ское» прошлое хрупкого юноши. 
Оказалось, что ни на одной воен-
ной кафедре в России по военно-
учетной специальности «води-
тель-механик танка Т-80» он не 
обучался. Более того, гражданин 
Донгузов, если, конечно, это на-
стоящая фамилия, никогда не 
учился в образовательных учре-
ждениях Минобороны России».

По словам Игоря Конашенко-
ва, составители подделки упорно 
не хотят «включать мозги». Удив-
ляет заявление псевдокадета о 
том, что он «держит с шести лет 
автомат в руках». Притом, что в 
суворовские и кадетские училища 
России принимают только с 
12-летнего возраста.  

«Совершенно очевидно, что 
несчастный юноша решил стать 
кадетом после разговора с сотруд-
никами СБУ, которые и являются 
бездарными продюсерами этого 
спектакля. Всем известно, что ме-
тоды убеждения украинских сило-
виков не отличаются милосерди-
ем, а фото будущего защитника 
«незалежной» с синяком под гла-
зом, разысканное нами в соцсе-
тях, является ярким тому доказа-
тельством», — указал представи-
тель Минобороны России.

Скоро при таком дешевом кре-
ативе украинских идеологов, про-
должил Конашенков, их соотече-
ственниц-домохозяек ждут душе-
щипательные истории о детсадов-
цах, оставивших свои песочницы 
ради службы в нацгвардии. 

ПРОЕКТ

Права 
работающих 
неполное 
время будут 
защищаться 
лучше

ГАРАНТИИ 
ПО ПОЛНОЙ

Марина Грицюк

ПРАВА россиян, работающих все-
го несколько часов в день или не-
сколько дней в неделю, будут за-
щищаться лучше. Правительство 
подготовило законопроект о ра-
тификации Конвенции Междуна-
родной организации труда (МОТ) 
о работе на условиях неполного 
рабочего времени. 

Согласно документу, люди, 
трудящиеся неполное рабочее 
время, должны пользоваться та-
кой же защитой, как и те, кто на-
ходится на службе положенные 
40 часов в неделю. Это касается 
оплаты труда, правил прекраще-
ния трудовых отношений, еже-
годных оплачиваемых отпусков, 
недопустимости дискриминации 
на работе, социального обеспече-
ния работников. При этом, конеч-
но, денежные выплаты могут рас-
считываться труженикам про-
порционально продолжительно-
сти рабочего времени. 

Когда конвенция будет рати-
фицирована, ее положения ста-
нут обязательными для исполне-
ния в России. Однако, как отмеча-
ют эксперты, трудовое законода-
тельство в нашей стране и сегодня 
соответствует ее требованиям, 
поэтому менять Трудовой кодекс 
не понадобится. А впоследствии, 
если кому и придет в голову его 
подкорректировать в сторону 
снижения уровня защиты работ-
ников, сделать это будет уже не-
возможно — конвенция не позво-
лит. 

Сейчас, по нашим законам, не-
полные рабочие день или неделя 
могут устанавливаться как при 
приеме на работу, так и впослед-
ствии по согласованию между ра-
ботником и работодателем.  При 
этом если изменение организаци-
онных или технологических усло-
вий труда на предприятии могут 
повлечь за собой массовое уволь-
нение работников, работодатель, 
чтобы этого избежать, имеет пра-
во по согласованию с профсою-
зом ввести режим неполного ра-
бочего времени на срок до шести 
месяцев. Он может быть распро-
странен и на совместителей.  

Стоит отметить, что если чело-
век работает неполное время, это 
еще не значит, что для него долж-
ны быть установлены какие-либо 
ограничения по продолжительно-
сти ежегодного оплачиваемого 
отпуска, исчисления трудового 
стажа. Сохраняются за ним и все 
остальные права и социальные га-
рантии, которые есть у тех, кто 
трудится полное время. Напри-
мер, все в равной степени имеют 
право на создание профсоюзов и 
вступление в них. Безопасность 
труда должна быть обеспечена ка-
ждому вне зависимости от того, 
сколько часов в неделю работает 
человек. 

В настоящее время более 1,3 
тысячи организаций заявили о 
переводе работников в режим не-
полного рабочего времени или о 
предоставлении им вынужден-
ных отпусков. Или — о простое. Ка-
сается это на данный момент 230 
тысяч работников. За неделю их 
число выросло на пятую часть — 
на 21,1 процента или на 40,3 ты-
сячи человек. 

В режиме неполного времени 
часть работников в России тру-
дятся практически постоянно, но 
в периоды кризиса их число  рез-
ко возрастает. Работодатели пред-
почитают вводить такие нормы 
труда, чтобы по максимуму со-
хранить персонал и по минимуму 
прибегать к сокращениям. По 
мнению экспертов, будет расти 
число тех, кого ограничат в трудо-
вом времени или отправят в от-
пуск «без содержания» и в этом 
году. 

Российская трехсторонняя ко-
миссия по регулированию соци-
ально-трудовых отношений рас-
смотрела законопроект о ратифи-
кации Конвенции МОТ.  И возра-
жений против ее принятия не по-
следовало ни со стороны работо-
дателей, ни со стороны профсою-
зов. 

Арсенал Вопреки санкциям наше оружие завоевывает рынок

Быстрее звука
Сергей Птичкин 

С
разу три премьеры 
российских боевых 
систем состоялись 
на военно-техниче-
ском салоне  IDEX-

2015 в Абу-Даби. И все они были 
инициированы приглашающей 
стороной, то есть арабами.

Настоящей сенсацией стал 
стенд «Уралвагонзавода». Точ-
нее — танк Т-90СМ. Впервые Т-
90СМ вывезли за рубеж и пока-
зали именно в Абу-Даби на сало-
не IDEX-2013. Танк произвел 
фурор, и командование армии 
Эмиратов даже просило оста-
вить его для более близкого оз-
накомления и тестовых испыта-
ний. Позже в одной из арабских 
стран уральскую машину обка-
тали и постреляли из нее. Выя-
снилась неприятная для амери-
канцев вещь. Т-90СМ по ком-
плексу своих характеристик 
превосходит «Абрамс». 

Наш более скоростной, более 
подвижный, менее заметный на 
поле боя, имеет не худшую, а 
может, и лучшую, чем у амери-
канца, комбинированную защи-
ту,  даже по точности стрельбы 
не уступает «Абрамсу». А ведь 
«мозги» Т-90СМ — его боевая 
информационно-управляющая 
система — российского произ-
водства. К тому же по комфорту 
мы тоже не уступаем. На Т-
90СМ в «арабском исполнении» 
стоят два мощных кондиционе-
ра, которые создают комфорт 
даже в жару. 

«Абрамс» сегодня основной 
танк во многих арабских стра-
нах, и там задумались: а не заме-
нить ли дорогого, громоздкого, 
сложного в эксплуатации и не 
совсем надежного американца 
на более оптимальную во всех 
отношениях русскую машину? 
На IDEX-2015 интерес к Т-90СМ 
был очень велик, тем более раз-
решалось залезть внутрь маши-
ны и задать любые вопросы. От-
вечали на них — главный кон-
структор машины Андрей Тер-
ликов, гендиректор УВЗ Олег 
Сиенко и его помощник по воен-
но-техническому сотрудничест-
ву генерал армии Алексей Мас-
лов, бывший главком наших Су-
хопутных войск, которого в 
арабском мире знают и уважа-
ют.

Другая новинка — 57мм авто-
матическая пушка  АУ-220М. 
Она разработана специалиста-
ми ЦНИИ «Буревестник», кото-
рый находится в Нижнем Новго-
роде. Эта пушка создана специ-
ально для установки на коле-
сных шасси. Впервые ее показа-
ли два года назад на военно-тех-
нической выставке в Нижнем 
Тагиле. Представители Эмира-
тов пушку оценили и предложи-
ли адаптировать боевой модуль 
к тяжелому бронетранспортеру, 
который как раз разрабатывал-
ся в ОАЭ. 

Дело в том, что калибр 57 мм 
становится все более востребо-
ванным не только на боевых ко-
раблях, но и в сухопутных вой-
сках. Автоматические пушки та-
кого калибра отличаются высо-
кой скорострельностью и доста-
точным могуществом своих сна-

рядов. Они эффективны не толь-
ко в борьбе с наземными целя-
ми, но и воздушными средства-
ми поражения. А их массогаба-
ритные размеры позволяют раз-
мещать орудия на колесном 
шасси.

На салоне  IDEX-2015 рос-
сийский пушечный модуль 
представляла военно-промыш-
ленная  компания  Emirates 
Defense Technology. Именно ее 
специалисты спроектировали  
тяжелый бронетранспортер  
Enigma  с колесной формулой 
8 х 8 .  П р е д п о л а г а е т с я ,  ч т о 
Enigma будет предложена на 
конкурс армии ОАЭ на брониро-
ванную машину с формулой 8х8 
в качестве универсального ко-
лесного шасси. Презентация 

первого образца «Энигмы», во-
оруженного, кстати, россий-
ским боевым модулем от БМП-
3, прошла весьма эффектно. Ря-
дом с новой арабской бронема-
шиной стояла башня с 57 мм 
пушкой АУ-220М, которая пла-
нируется стать основным воо-
ружением «Энигмы».

В рамках салона IDEX-2015 
«Рособоронэкспортом» и упо-
мянутой арабской промышлен-
ной компанией был подписан 
меморандум о взаимопонима-
нии. Он позволит оптимизиро-
вать процесс адаптации боевого 
пушечного модуля АУ-220М с 
бронетранспортером Enigma.

И, наконец, третья сенсация, 
ничуть не меньшая чем первые 
две. Это начало испытаний рос-

с и й с к о й  п р от и в ота н к о в о й 
управляемой системы «Хризан-
тема-С», установленной на базе 
эмиратского броневика.

Как сказал гендиректор го-
скорпорации «Ростех» Сергей 
Чемезов, по просьбе военных 
ОАЭ был изготовлен специаль-
ный модуль для платформы их 
собственного производства. В 
Эмиратах сейчас  оценивают 
совместимость шасси с предо-
ставленным им комплексом 
«Хризантема-С». 

Этот ПТУРС — самая мощная 
противотанковая система в 
мире. Используемая в системе 
крупнокалиберная управляе-
мая ракета летит к цели со свер-
хзвуковой скоростью и проши-
бает насквозь любой танк в 
мире. Это проверено на полиго-
нах. «Хризантема-С» — единст-
венный в мире противотанко-
вый комплекс, способный обна-
руживать и уничтожать цели 
без оптической видимости в 
условиях дыма, тумана и снего-
пада в любое время суток благо-
даря радиолокационному, опти-
ко-электронному и лазерному 
каналам. 15 ракет, входящих в 
боекомплект «Хризантемы», 
могут гарантированно пора-

жать цели на расстоянии до 6 
км. 

Испытания «Хризантемы-С» 
на песчаных полигонах Эмира-
тов начались уже в ходе салона 
IDEX-2015 и продолжатся после 
его завершения.

Помимо трех звездных пре-
мьер на салоне в Абу-Даби Россия 
представила около 700 других не 
менее интересных образцов воо-
ружений и военной техники. На-
пример, концерн ПВО «Алмаз-
Антей», известный во всем мире 
своими мощными системами 
противовоздушной и противора-
кетной обороны, показал ма-
ленький радар «Аистенок». Мал 
да удал. Этот радар, имея мини-
мальное излучение и оставаясь 
незаметным для радиотехниче-
ской разведки противника, сам 
способен точно определять пози-
ции вражеских минометных ба-
тарей и фиксировать движущие-
ся цели типа «танк» в любое вре-
мя суток и при любой погоде.

Адаптированный для условий 
Ближнего Востока Т-90СМ заинте-
ресовал возможных покупателей.

Акцент

 Псевдокадет заявляет, что 
«держит с шести лет автомат 
в руках», хотя в кадетские 
училища у нас принимают 
с 12 лет

Акцент

  Арабские эксперты убеди-
лись на испытаниях, что наш 
танк Т-90СМ по характеристи-
кам превосходит «Абрамс» 

230 тысяч россиян 
работают неполное 
время, находятся в 
простое или в отпу-
ске «без содержания» 

До сих пор нет 
единого мнения, 
как начислять 
штраф: по весу авто-
мобиля, мощности 
или цене, а может 
цвету?

Читайте также: Россияне 
смогут взять льготную 
ипотеку весной
www.rg.ru/art/1086084

Фоторепортаж с выставки 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1088495
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КАДРЫ 
Глава МИД Германии  
объявил о реформе 
ведомства

Кризисы 
включать в план

Екатерина Забродина

МИНИСТР иностранных дел Германии Франк-Вальтер 
Штайнмайер намерен реформировать внешнеполитиче-
ское ведомство. Впервые в структуре немецкого МИД по-
явится подразделение кризисного управления, которое 
займется стратегическим анализом и долгосрочным 
планированием. 

По данным немецких СМИ, новый «отдел по предо-
твращению кризисов, стабилизации и наблюдению за 
последствиями конфликтов» должен заработать до лета. 
Полностью беспрецедентная для внешнеполитического 
ведомства ФРГ реформа завершится к 2016 году. Немец-
кие эксперты объясняют инициативу Штайнмайера тем, 
что на начало второго срока его пребывания на посту 
главы МИД с 2013 года пришлось проявление системных 
кризисов в международных отношениях и появление но-
вых глобальных и региональных угроз — от вызова со сто-
роны набирающей силу террористической группировки 
«Исламское государство» до ситуации на Украине. 

Один из ветеранов немецкой политики, бывший вице-
канцлер и действующий шеф дипломатии ФРГ Франк-
Вальтер Штайнмайер признал: «В ближайшие 10—15 лет 
более привычным будет кризис, нежели нормальное по-
ложение дел. Мы не знаем, где он разразится в следующий 
раз, но знаем, что его не миновать. Поэтому мы должны 
быть во всеоружии». По задумке, действующие времен-
ные кризисные штабы — наподобие Афгано-пакистанско-
го подразделения в немецком МИД — должны влиться в 
новую структуру. При этом реформа не затронет уже су-
ществующий Центр кризисного реагирования, который 
«прицельно» занимается конкретными чрезвычайными 
ситуациями — от захвата заложников до стихийных бед-
ствий.  Во внешнеполитическом ведомстве Германии 
подчеркивают: создаваемый отдел сосредоточится пре-
жде всего на затяжных политических конфликтах. 

Кроме того, будет создан специальный «кризисный 
пул». В него войдут немецкие дипломаты, которых в экс-
тренных случаях будут направлять в ту или иную кризи-
сную зону. Как пишет «Шпигель-онлайн», немцы не хо-
тят повторить неудачный опыт минувшего года, когда 
одним и тем же дипломатам приходилось одновременно 
заниматься и Украиной, и, к примеру, переговорами по 
иранской ядерной программе. 

Глава немецкого МИД также планирует усилить 
Центр миротворческих миссий. Впрочем, эта идея не 
связана с озвученными недавно призывами Киева отпра-
вить на Донбасс «голубые каски» ООН или контингент 
полицейских ЕС. По итогам прошедшего в Нью-Йорке за-
седания Совбеза ООН, на котором украинская делегация 
попыталась поднять этот вопрос (впрочем, так и не по-
дав официальной заявки), а также состоявшейся в Пари-
же встречи глав МИД «нормандской четверки» стало 
ясно: западные дипломаты идею о миротворческом кон-
тингенте поддерживать не спешат. Напомним: в Париже 
министры договорились о продлении мандата и усиле-
нии мониторинговой миссии ОБСЕ, развернутой в зоне 
конфликта в соответствии с минскими соглашениями. 
А источники «РГ» в российском МИД подтвердили: евро-
пейские коллеги опасаются сценария интернационали-
зации конфликта,  а потому сторонятся неожиданной 
инициативы Киева, хотя и не озвучивают свои сомнения 
публично.  

СКАНДАЛ Кто запускает по ночам  беспилотники в небо французской столицы? 

В Париже создадут убийцу дронов
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Ф
ранцузская полиция  за-
держала трех журнали-
стов  арабского телекана-

ла «Аль-Джазира», которые  за-
пускали в Булонском лесу на за-

паде Парижа небольшой беспи-
лотный летательный аппарат 
(БПЛА), из тех, что находятся в 
свободной продаже. Один  им 
управлял,  другой снимал, а тре-
тий просто наблюдал. По словам 
задержанных, они готовили ре-
портаж о  неопознанных дронах, 

которые две ночи подряд барра-
жировали в небе над Парижем, 
поставив тем самым на уши всех 
столичных ажанов.

Тем не менее, как стало из-
вестно из источника, близкого к 
следствию, тележурналисты 
оказались непричастными  к 

широкомасштабной «дронной 
атаке» на французскую столицу. 
И все же одному из них, тому, 
кто управлял аппаратом, пред-
стоит на будущей неделе пред-
стать перед судом по обвинению 
в несанкционированном запу-
ске БПЛА, что строго запрещено 

делать в городских условиях без 
предварительного разрешения 
властей. 

Такого  нашествия беспилот-
ников в  небе Парижа, действи-
тельно,  еще не видели.  В первую 
ночь минимум пять дронов не-
большого размера  на высоте от 
100 до 300 метров  совершили об-
лет американского посольства, 
вызвав там вполне понятную па-
нику, а затем площади Бастилии, 
небоскреба на Монпарнасе, Эй-
фелевой башни и Елисейских По-
лей. Во вторую — они навестили 
площадь Согласия, эспланаду 
Инвалидов на левом берегу 
Сены, снова Елисейские Поля, к 
которым, судя по всему,  органи-

заторы  таинственных полетов 
питают особую привязанность. 
Затем сообщения в  столичную 
префектуру полиции поступили 
с городских окраин, как север-
ных, так и южных — Сен-Клу, Кли-
ньянкура,  Исси-ле-Мулино.   

По факту запуска БПЛА ини-

циированы два следствия. Одно  
по иску посольства США во 
Франции, которое, кстати,  на по-
стоянной основе охраняется  уси-
ленными отрядами полиции и 
окружено бетонными  надолба-
ми, второе — столичной уголов-
ной  полицией.

Надо сказать, что проблемы с  
дронами начались  еще в прош-
лом году, когда  с октября по ко-
нец декабря БПЛА то и дело появ-
лялись в районе  атомных элек-
тростанций, «навестив» в общей 
сложности 14 АЭС из 19, которы-
ми располагает  Франция. В ми-
нувшем январе  они добрались до 
сверхсекретного военного  объ-
екта — военно-морской базы 

атомных подводных лодок, кото-
рая расположена на Атлантиче-
ском побережье недалеко от 
Бреста, а чуть раньше  еще один 
дрон был замечен над резиден-
цией президента — Елисейским 
дворцом.

Местные власти, особенно по-
сле январских событий, очень се-
рьезно относятся к  новой опа-
сности, которую потенциально 
могут собой представлять дроны.  
Ведь до сих пор каких-либо эф-
фективных средств борьбы с 
ними нет. Использовать  же про-
тив них истребители-перехват-
чики или ракеты «земля-воздух»  
это то же самое, что стрелять из 
пушки по воробьям. Более того, 
учитывая малый размер и вес, 
они практически незаметны для 
классических радаров.

Правда, положение скоро мо-
жет измениться не в пользу дро-
нов. Дело в том, что несколько не-
дель тому назад  французское ми-
нистерство обороны провело 
тендер среди специализирован-
ных фирм. Поставленная цель — 
создать  беспилотник — «убийцу 
дронов». Проект также предус-
матривает подготовку операто-
ров  по управлению этими аппа-
ратами. Одновременно Нацио-
нальное агентство исследований 
(НАИ) выделило миллион евро 
для разработки технологий по 
обнаружению и перехвату дро-
нов.

Вопрос предоставления Украине очередного кредита от Международного ва-

лютного фонда (МВФ), называемый «программой расширенного финансирова-

ния» (ЕFF) будет рассмотрен советом директоров фонда 11 марта. Предполагае-

мый размер четырехлетнего кредита — 17,5 миллиарда долларов. Для получения 

этих средств Верховной раде предстоит принять пакет поправок в националь-

ное законодательство и бюджет. Так, обязательным условием предоставления 

кредита является повышение на 260 процентов тарифов на газ для потребите-

лей. При этом члены совета директоров МВФ в комментариях не скрывают, что 

одобрение программы финансирования Украины может не состояться в случае 

возобновления боевых действий на Донбассе. Впрочем, украинские СМИ цити-

руют министра финансов страны Наталию Яресько, которая  рассчитывает по-

лучить от МВФ уже в 2015 году сумму «значительно больше ожидаемой», то есть 

больше расчетных 4,4 миллиарда долларов. Одновременно с этим в Киеве не 

скрывают, что деньги фонда, скорее всего, пойдут исключительно на поддержа-

ние национальной валютыежбанковском рынке ради выравнивания валютного 

курса под расчетные показатели бюджета — 22 гривны за доллар. 

Подготовил Петр Лихоманов 

ФИНАНСЫ

Следственный комитет РФ возбудил уголовное дело по факту незаконного за-

держания российских журналистов в Киеве Андрея Григорьева и Елены Мака-

ровой. Статей две: часть 3 статьи 127  — незаконное лишение свободы, совер-

шенное организованной группой, и часть 3 статьи 144 Уголовного кодекса РФ — 

воспрепятствование законной профессиональной деятельности журналистов, 

соединеннoе с насилием. 

В Следственном комитете заявили, что российские журналисты работали в 

строгом соответствии с редакционным заданием, не нарушая ни российских, ни 

украинских законов. Однако украинские власти действовали абсолютно неле-

гитимно и даже преступно в отношении российских журналистов, грубо нару-

шая не только свои законы, но и нормы международного права. Поэтому След-

ственный комитет РФ намерен установить всех лиц, причастных к незаконному 

лишению свободы и ограничению работы российских журналистов, и привлечь 

их к уголовной ответственности.    

СЛЕДСТВИЕ

А КАК У НИХ? Австрия приняла 
новый закон об исламе

Языком Корана 
станет 
немецкий

Александр Саможнев

АВСТРИЙСКИЙ парламент принял поправки к закону 
от 1912 года, регулирующие отношение государства к 
исламскому сообществу. Отныне запрещено финансиро-
вание из-за рубежа религиозных организаций, имамы 
должны быть официально аттестованы, а главная книга 
мусульман — Коран будет изучаться исключительно в 
официальном переводе на немецкий язык.

Законопроект предусматривает появление ислам-
ских священослужителей в армии, тюрьмах и больницах. 
Не прошла поправка представителей левых радикальных 
партий о том, что проповеди также должны читаться на 
немецком языке. 

Особенно острая дискуссия развернулась по вопросу 
о финансировании исламских религиозных центров. В 
Австрии проповедуют более 300 имамов из Турции и го-
сударств Персидского залива. 

Они имеют иностранные дипломы и на их содержание 
дают деньги иностранные государства. В Вене посчитали 
такую ситуацию не нормальной. Документ призван со-
здать «ислам австрийского образца», который будет га-
рантировать развитие исламской общины страны «без 
влияния и опеки из-за рубежа».

 В 2016 году в Венском университете планируется со-
здать кафедру исламского богословия, которая будет го-
товить имамов и выдавать им официальные аттестаты. 

Горячая точка Украина ждет приказа, ополченцы отводят вооружения от линии 
соприкосновения

Техника уходит, 
война остается
Руслан Мельников

О
полченцы Донецкой и 
Луганской народных 
республик продолжа-
ют отвод тяжелого во-
оружения от линии 

соприкосновения. При этом 
украинские силовики не спешат 
участвовать в этом процессе.

— Только за сегодняшний день 
к моменту нашей беседы ополче-
нием было отведено около 30 са-
моходных артиллерийских уста-
новок «Гвоздика». Отвод произ-
водится из заранее определен-
ных точек. Это Донецк, Тельма-
ново, Еленовка, Горловка, Ники-
шино. Мы в полной мере выпол-
няем минские договоренности. 
Об украинской стороне я этого 
пока сказать не могу. Возможно, 
информация о действиях силови-
ков появится позже, — сообщил 
«РГ» представитель министерст-
ва обороны ДНР Эдуард Басурин.   

Судя по словам главы Луган-
ской народной республики Иго-
ря Плотницкого, ополченцы ЛНР 
уже завершили отвод от линии 
соприкосновения 80 процентов 
тяжелой военной техники. При 
этом руководитель ЛНР открыто 
обвиняет украинскую сторону в 
неисполнении минских догово-
ренностей. «Отвод техники на 80 
процентов завершен, ОБСЕ это 
подтвердила. Со стороны Украи-
ны это все идет гораздо менее ак-
тивно. Они не уложились ни в 
сроки, ни в планы, и отвод тяже-
лой техники у них, по-моему, 15 
— 20 процентов», — сказал Игорь 
Плотницкий ТАСС.  

В беседе с жителями поселка 
Чернухино, откуда недавно ушли 
силовики, Плотницкий высказал 
мнение, что из-за несоблюдения 
украинской стороной минских до-
говоренностей остается вероят-
ность возобновления войны. «Но 
мы еще не сдали ни одного насе-
ленного пункта. И не сдадим. Мы 
ведем подготовку кадров и допол-
нительно создадим войска», — об-
ещал он. Представитель ДНР в 
Контактной группе и вице-спикер 
парламента ДНР Денис Пушилин 
тоже отмечает, что пока ополчен-
цы отводят военную технику, на 
украинской стороне этого процес-
са не наблюдается. «Сложилась 
напряженная ситуация: мы про-

должаем отвод техники, а с укра-
инской стороны таких подвижек 
нет», — сказал Пушилин на пресс-
конференции в Ростове-на-Дону. 

Он подчеркнул, что ополченцы 
ДНР и ЛНР уже отвели от линии 
соприкосновения около 400 еди-

ниц тяжелого вооружения. «Мы 
фиксируем тенденцию, ставящую 
под вопрос договороспособность 
украинской стороны в принципе: 
Киев совершает очередную по-
пытку отозвать подпись своего 
представителя! План по отводу 
техники начиная с 22 февраля, ко-
торый разработал Совместный 
центр по координации и который 
подписали стороны, представите-
ли Украины пытаются сделать не-
действительным», — говорится в 
совместном заявлении ДНР и ЛНР.

На фоне масштабных отводов 
вооружений ополченцев то и 
дело поступает информация об 
обстрелах и боестолкновениях, 
инициированных украинской 
стороной. Так, например, стало 
известно, что украинские сило-
вики обстреляли колонну ДНР с 
гуманитарным грузом для Де-
бальцево. Как сообщил началь-

ник отдела управления промыш-
ленности ДНР Виталий Гречко, 
обстрел велся из крупнокалибер-
ной артиллерии и минометов. В 
Донецке сейчас относительно 
спокойно, но и там местные жи-
тели сообщают о периодически 
раздающихся одиночных артил-
лерийских выстрелах и звуках 
пулеметных очередей на окраине 
города. А в районе поселка Пески 
днем начался стрелковый бой с 
применением минометов.

Ополченцы Горловки также 
фиксируют обстрелы своих пози-
ций и города со стороны силови-
ков. Как рассказывает ополченец 
по имени Данила, в ночь на 26 
февраля позиции ополчения ока-
зались под минометным обстре-
лом. Кроме того, украинские ар-
тиллерийские установки стреля-
ют по Горловке. Судя по словам 
представителя украинского 
СНБО Андрея Лысенко, силовики 
обещают начать отвод техники, 
как только поступит соответст-
вующий приказ. Вот только когда 
именно он поступит и будет ли 
это приказ к отводу вооружений, 
наверняка сказать трудно.

КСТАТИ
США, Великобритания и Польша откликнулись на призыв минобороны 
Украины к странам НАТО о помощи в обучении украинских военных. 
На следующей неделе Пентагон вышлет на Украину от 5 до 10 военно-
служащих, которые, как сообщается, проведут «медицинское обуче-
ние» действующей армии. Минобороны Великобритании проинформи-
ровало, что в марте в украинские войска прибудут с той же целью 
75 инструкторов, специализирующихся на четырех направлениях: 
 медицина, разведка, логистика и обучение пехоты. Польша, по данным 
местного телеканала TVN24, поможет обучать украинских прапор-
щиков. Эта страна не направит своих инструкторов в действующую 
армию, а сосредоточится на специальных центрах военной подготовки 
под Киевом и Львовом. 

Акцент

  До сих пор эффективных 
средств борьбы с дронами 
во Франции нет.

Глава МИД ФРГ Франк-Вальтер Штайнмайер проведет 
 комплексную реформу своего ведомства. 

Ситуация на Украине: 
оперативная информация, 
фото, видео с места 
событий
www.rg.ru/sujet/5413
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Тяжелая техника отходит в ДНР и ЛНР под контролем ОБСЕ. Но готова вернуться на позиции, если ситуация обострится. 

Акцент

 Из-за несоблюдения Киевом 
минских договоренностей 
остается вероятность 
возобновления войны
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Выстрел в спину
И вот другая его рабо-
та, сделанная, отметим 
справедливости ради, 

на основе российских, белорус-
ских, украинских и польских ар-
хивов. Первая фраза предисло-
вия: «Термин «облава», как ука-
зывает «Этимологический сло-
варь польского языка» Алексан-
дра Брюкнера, означает «охоту 
на зверя с загонщиками, с облав-
никами». Этот термин из обла-
сти охотничьей терминологии 
хорошо передает положение сол-
дат польского подполья, которые 
с 1944-го года стали для комму-
нистического репрессивного ап-
парата собственно тем, чем яв-
ляется дичь для охотников». 
И дальше описывается эта обла-
ва с участием спецбатальонов 
НКВД. В частности, упоминается 
64-я спецдивизия внутренних 
войск. 

В книге есть глава, которая на-
зывается «Преступления солдат 
Красной армии» с отдельными 
параграфами о «преступлениях 
против немцев» и «преступлени-
ях против поляков»… Собрана 
масса фактов, показывающих, 
как их уничтожали. Но при этом 
уважаемый историк Мотыка да-
леко не всегда задается обычным 
в такой ситуации вопросом: «За 
что?» Предполагая, что вопрос 
у кого-нибудь все же возникнет, 
он резюмирует: «все действия 
солдат Армии Крайовой — это 
«вынужденная вооруженная са-
мооборона против действий ком-
мунистической власти». 

Но вот документы, которые 
мы сегодня публикуем, говорят 
о другом. «Вооруженная самоо-
борона» убивает сотрудников ла-
зарета и раненых в борьбе с на-

цистами бойцов Красной армии. 
На поле у польского местечка са-
дится неисправный советский 
самолет: один из летчиков ищет, 
где бы ему позвонить: его убива-
ют. Погибает от рук самооборон-
щиков и комбат, недавно полу-
чивший звание Героя Советского 
Союза за форсирование Днепра 
и возвращающийся после лече-
ния к семье в краткосрочный от-
пуск. И это все во время ожесто-
ченной войны с гитлеровцами! 
Мало того, красноармейцам вы-
калывают глаза, вспарывают жи-
воты. Об этом свидетельствуют 
акты судебно-медицинской эк-
спертизы. 

Обратите внимание на доку-
мент из архива ФСБ. Это выдер-
жки из писем советских солдат 
домой, перлюстрированные во-
енной цензурой. Бойцы пишут, 
что в лес по малой нужде зайти 
нельзя — убьют. Особенно меня 
поразил случай в Пулавах. Доку-
мент от 15 сентября 1945 года: 
офицер пошел искупаться, пока 

он барахтался в реке, к нему под-
плыли аковцы и убили. 

Самый объемный документ 
на тему «самообороны» — это 
список убитых красноармейцев 
с конца 1944-го года по май 1945-
го. Только фамилии и в отдельной 
графе — основания для занесения 
в скорбный перечень — справки, 
акты экспертизы: пропал, убит, 
уничтожен. В этом списке около 
700 человек. Об этом и других 
аналогичных списках нельзя за-
бывать. Избирательность исто-
рической памяти, к сожалению, 
характерна сейчас не только для 
массового читателя, но и для уче-
ных. Когда такой подход стано-
вится господствующим среди 
профессионалов — это беда.

Именно на основании подоб-
ного взгляда и было принято ан-
гажированное политическое ре-
шение скопом всех участников 
подпольных формирований Ар-
мии Крайовой объявить героя-
ми, «проклятыми солдатами», 
и ставить им памятники. 

700 убитых — полные данные?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Нет, не полные. За-
дача документирования всех слу-
чаев и фактов гибели красноар-
мейцев сначала не стояла. Более-
менее полная документация поя-
вилась только с мая 1945 года, 
когда генерал-лейтенант Селива-
новский стал уполномоченным 
при Министерстве обществен-
ной безопасности Польши и рас-
порядился об этом. Поэтому ког-
да Сталин приводил факты 
убийств красноармейцев на 
Ялте, он полной картины не имел. 
Но речь идет о тысячах убитых. 

То есть союзники знали о том, 
что происходит в тылу наступа-
ющей Красной армии. 
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Информация об 
этом содержалась в письмах Ста-
лина лидерам США и Великобри-
тании. 8 декабря 1944 г. — в пись-
ме к Черчиллю, 27 декабря — Руз-
вельту, где говорится, что проис-
ходят террористические акты, 
погибают наши солдаты. 

Польше, ее послевоенным грани-
цам была посвящена чуть ли не 
половина Ялтинской конферен-
ции. Наверняка, говорили о «вы-
стрелах в спину»?
А Н Д Р Е Й  А РТ И З О В : Мы публикуем 
часть стенограммы Ялтинского 
совещания от 6 февраля 1945-го 
года, где Сталин говорит о том, 
что польский вопрос его очень 
тревожит. Советский Союз на 
своих плечах выносит основную 
тяжесть борьбы за освобожде-
ние Польши, борется с Герма-
нией. А тут ситуация, когда мы не 
можем гарантировать безопа-
сность своих тылов, когда проис-
ходят террористические акты 

против военнослужащих Кра-
сной армии, против обеспечива-
ющих тылы подразделений, 
в том числе медицинских и вете-
ринарных служб… Как к этому 
относиться, задает вопрос союз-
никам глава советской делега-
ции? Рузвельт просит вернуться 
к этому вопросу чуть позже, бе-
рет короткую паузу. Возвращает-
ся к себе в апартаменты Лива-
дийского дворца и в ту же ночь 
диктует ответ Сталину на бланке 

Белого дома, как будто бы пишет 
из Вашингтона. Его передает Мо-
лотову госсекретарь США Стет-
тиниус утром на следующий 
день. Из этого ответа видно, на-
сколько аккуратно подходит 
президент Соединенных Штатов 
Америки к вопросу о том, чтобы 
не было никаких лишних разно-
гласий между союзниками. Он 
пишет, что надо искать компро-
мисс, что главный их общий про-
тивник — нацизм, что нельзя по-
зволять себе роскошь раздоров 
в столь сложной обстановке. 
А еще что на него произвели ог-
ромное впечатление слова «мар-
шала Сталина» о том, что тво-

рится в тылах Красной армии. 
И главное: «Ваш тыл должен 
быть обеспечен». 

Вот эти две страницы ответа 
Рузвельта в переводе личного пе-
реводчика Сталина и Молотова — 
Павлова. В них — официальная 
оценка Соединенных Штатов 
Америки. Идет война, и в тылу од-
ного из союзников действуют 
подпольные вооруженные силы 
Лондонского польского прави-
тельства, которое само являлось 

членом антигитлеровской коали-
ции. Получается, что эти под-
польщики выступали соучастни-
ками нацистов и препятствовали 
разгрому фашистской Германии. 

Андрей Николаевич, тема поля-
ков во Второй Мировой войне до 
недавних пор закрывалась до-
бродушным фильмом «Четыре 
танкиста и собака». Когда мы уз-
нали, что были и другие поляки? 
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Пока существова-
ли Советский Союз и Польская 
Народная Республика, тема ан-
тисоветского подполья была за-
претной. Потому что это слиш-
ком больной вопрос. В одном из 

писем Сталина прямо говорится, 
что за нашей линией фронта 
с немцами идет гражданская 
война между красными и белы-
ми поляками. Белые и позже не 
признали, что Советский Союз 
принес Польше освобождение, 
чаще использовали термин «ок-
купация». 

В конце 60-х годов, когда 
в очередной раз внутриполити-
ческая обстановка в Народной 
Польше обострилась, тогдашние 
польские власти обратились 
в Москву с предложением раз-
венчать нимб над Армией Крайо-
вой, рассказать в историческом 
исследовании, как «герои поль-
ского сопротивления» вели себя 
по отношению к Красной армии 
и Советскому Союзу. Но совет-
ские руководители хода этой 
инициативе не дали, и докумен-
ты на эту тему так и не были об-
народованы. В 90-е годы истори-
ческие разногласия, в том числе 
в оценке Второй мировой войны, 
не были еще настолько обостре-
ны, как сейчас. Сегодня же мы 
вынуждены заниматься этими 
вопросами. Война «историче-
ских памятей» — это не наш вы-
бор. Не мы это начинали. Россия-
не, как наследники Победы — са-
модостаточны. В том числе и по-
тому, что не отрицаем так назы-
ваемых неудобных фактов, на-
сколько сложной была ситуация 
в Польше, и что польский народ 
в числе первых пострадал от на-
цистов, а в результате оккупации 
Рейхом погибли больше четырех 
миллионов поляков. Помним и о 
том, что были депортации поля-
ков после того, как 17 сентября 
1939 года пришла Красная ар-
мия, помним и о Катыни. 

Гриф «Совсекретно» снят с отчета отдела военной цензуры 1-го Белорусского фронта, который изобилует случаями убийств красноармейцев участниками Армии Крайовой и другими польскими подпольными формированиями. 

1 марта Польша отмечает День памяти «Проклятых солдат», даже тех, кто стрелял в спину освободителей от фашизма.

Акцент

 Рузвельт пишет, что на него 
произвели огромное впечат-
ление слова «маршала 
Сталина» о том, что творится 
в тылах Красной армии. 
и резюмирует: «Ваш тыл
должен быть обеспечен» Акцент

 Самый объемный документ 
публикации — список убитых 
красноармейцев с конца 
1944-го года по май 1945-го. 
В нем около 700 человек 
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Стеттиниус вручил В.М. Молотову

7 февраля 1945 г.

Перевод с английского.

БЕЛЫЙ ДОМ

Вашингтон.

6 февраля 1945 года.

Мой дорогой Маршал Сталин,

Я глубоко обдумывал наше заседание 

сегодня вечером и я хочу сообщить 

Вам со всей откровенностью свои 

мысли.

Поскольку дело касается Польского 

Правительства, я весьма обеспокоен 

тем, что среди трех великих держав 

не существует согласия о политиче-

ском положении в Польше. Призна-

ние Вами одного правительства, 

а нами и британцами — другого в Лон-

доне, по-моему, выставляет нас в пло-

хом свете по всему миру. Я уверен, 

что это положение дел не должно 

продолжаться и что если оно будет 

продолжаться, то оно может лишь 

дать нашим народам повод думать, 

что между нами существует раскол, 

чего в действительности нет. Я испол-

нен решимости не допустить раскола 

между нами и Советским Союзом. На-

верняка имеется способ примирить 

наши разногласия.

На меня произвели большое впечат-

ление некоторые Ваши высказывания 

сегодня, в частности Ваша, реши-

мость в отношении того, что ваш тыл 

должен быть обеспечен по мере про-

движения вашей армии на Берлин. Вы 

не можете, а мы не должны терпеть ка-

кое-либо временное правительство, 

которое будет причинять вашим воо-

руженным силам какие-либо неприят-

ности этого рода. Я хочу, чтобы вы зна-

ли, что я полностью это осознаю.

Верьте мне, когда я говорю Вам, что 

наш народ у нас в стране критически 

смотрит на то, что он считает разно-

гласием между нами на этой важней-

шей стадии войны. В сущности, народ 

спрашивает, как мы можем догово-

риться даже о более существенных 

вопросах в будущем, если мы не мо-

жем достичь согласия.

Теперь, когда наши войска ведут кон-

центрическое наступление на общего 

врага.

Я должен был разъяснить Вам, что мы 

не можем признать Люблинское Пра-

вительство в его теперешнем составе, 

и весть мир считал бы, что мы закончи-

ли нашу работу здесь с прискорбными 

результатами, если бы мы разъеха-

лись при наличии открытых и явных 

разногласий между нами по этому во-

просу.

Вы сказали сегодня, что Вы будете го-

товы поддержать любые предложе-

ния с целью разрешения этой пробле-

мы, которые имеют достаточно шан-

сов на успех, причем Вы также упомя-

нули о возможности приглашения 

сюда некоторых членов Люблинского 

Правительства.

Вполне понимая, что все мы в равной 

степени стремимся урегулировать 

это дело, я хотел бы немного развить 

Ваше предложение и предложить, 

чтобы мы немедленно пригласили 

сюда, в Ялту, г-на Берута и г-на Осубка-

Моравского из Люблинского прави-

тельства, а также двух или трех лиц из 

следующего списка поляков , которые 

согласно имеющейся у нас информа-

ции были бы желательны в качестве 

представителей других элементов 

польского народа, для участия в со-

здании нового временного прави-

тельства, которое все мы трое могли 

бы признать и поддержать: епископ 

Сапега из Кракова, Винцент Витос, 

г-н Журловский, профессор Буяк 

и профессор Кутцеба. Если в результа-

те присутствия этих польских деяте-

лей здесь мы могли бы совместно до-

говориться с ними о временном пра-

вительстве в Польше, которое несом-

ненно должно включать в себя неко-

торых польских деятелей, находящих-

ся заграницей, например, г-на Мико-

лайчика, г-на Грабского и г-на Ромера, 

то Правительство Соединенных Шта-

тов и, я уверен, также Британское Пра-

вительство, были бы готовы рассмо-

треть вместе с Вами условия, на кото-

рых они отмежевались бы от Лондон-

ского правительства и вместо него 

признали новое временное прави-

тельство.

Я надеюсь, что мне не нужно заверять 

Вас в том, что Соединенные Штаты ни-

когда не поддержат каким-либо обра-

зом любое временное правительство 

в Польше, которое было бы враждеб-

но Вашим интересам.

Само собой разумеется, что любому 

временному правительству, которое 

могло бы быть образовано в результа-

те нашего совещания с поляками 

здесь, было бы вменено в обязан-

ность провести свободные выборы 

в Польше в возможно кратчайший 

срок. Я уверен, что Вашему желанию 

полностью соответствует стремле-

ние видеть вышедший из хаоса этой 

войны новую, свободную и демокра-

тическую Польшу. 

Глубоко искренне Ваш 
Франклин Д. РУЗВЕЛЬТ.

Перевел (В. Павлов)

Маршалу И.В. СТАЛИНУ

Кореиз.

Крым.

Лично и секретно от премьера 

И.В. Сталина

Президенту г-ну Ф. Рузвельту 

Ваше послание о польских делах по-

лучил 20 декабря.

Что касается заявления г-на Стетти-

ниуса от 18 декабря, то я предпочел 

бы высказаться об этом при нашей 

личной встрече. Во всяком случае, 

события в Польше ушли уже значи-

тельно дальше вперед, чем это отра-

жено в указанном заявлении.

Ряд фактов, имевших место за время 

после последнего посещения г-ном 

Миколайчиком Москвы и, в частно-

сти, радиопереписка с Миколайчи-

ком, перехваченная нами у аресто-

ванных в Польше террористов — под-

польных агентов польского эмиг-

рантского правительства, со всей 

очевидностью доказывают, что пере-

говоры г-на Миколайчика с  Польским 

Национальным Комитетом служили 

прикрытием для тех элементов, ко-

торые вели из-за спины Миколайчи-

ка преступную террористическую 

работу против советских офицеров 

и солдат на территории Польши. 

Мы не можем мириться с таким поло-

жением, когда террористы, подстре-

каемые польскими эмигрантами, 

убивают в Польше солдат и офице-

ров Красной Армии, ведут преступ-

ную борьбу против освобождающих 

Польшу советских войск и прямо по-

могают нашим врагам, союзниками 

которых они фактически являются. 

Замена Миколайчика Арцишевским 

и, вообще, министерские переста-

новки в польском эмигрантском 

 правительстве еще больше ухудши-

ли положение и создали пропасть 

между Польшей и эмигрантским 

 правительством.

ПЕРЕПИСКА

ПИСЬМО СТАЛИНУ

ЭТИ ДОКУМЕНТЫ ПУБЛИКУЮТСЯ ВПЕРВЫЕ
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Диалог Сотрудничество в Арктике станет ключевой 
темой Красноярского форума

Полярная карта
Алексей Бондарев, Красноярск 

К
ру п н а я  с л о в а ц ка я 
компания намеревает-
ся вложиться в разви-
тие сельскохозяйст-
венного производства 

в Сибири. Вчера об этом стало из-
вестно на Красноярском эконо-
мическом форуме, где был под-
писан меморандум между регио-
нальным минсельхозом и биз-
несменами из Словакии. 

Это первый документ о со-
трудничестве, обнародованный 
на форуме. Вчера здесь стартова-
ла молодежная площадка «Поко-
ление-2020». 

Обмен идеями развития, лич-
ные контакты и дискуссии позво-
лят быстрее находить ответы для 
решения глобальных проблем. И 
очень важно, чтобы в стране 
было как можно больше актив-
ной молодежи, готовой прини-
мать новые качественные реше-
ния и в полной мере отвечать за 
них в будущем, заявил губерна-
тор края Виктор Толоконский, 
открывая форум.

В ходе пленарного заседания 
площадки «Поколение 2020» 
эксперты говорили о важности 
таких вещей, как постоянное об-
учение и развитие управленче-
ских навыков в условиях совер-
шенствования технологий, кото-
рые год от года набирают темп. 

А сегодня состоится пленар-
ное заседание «Россия и страны 
АТР. От политики интеграции к 
проектам развития». Участники 
форума собираются найти отве-
ты на вопросы: какая роль отве-
дена отношениям России со стра-
нами Азиатско-Тихоокеанского 
региона на геополитической кар-
те мира в XXI веке, как выстраи-
вать долгосрочную стратегию 
взаимодействия, как перейти от 
обсуждения к работе над кон-
кретными проектами? 

Затем они разделятся на груп-
пы,  где  устроят «мозговой 
штурм» по нескольким направ-
лениям: стратегии продаж, фи-
нансовым и инфраструктурным 
вопросам, единому научно-обра-
зовательному пространству. 

Знаковым событием форума 
станет создание Полярной ко-

миссии Красноярского края. Раз-
витие Арктической зоны Россий-
ской Федерации является одним 
из приоритетов государственной 
политики. И для ее реализации 
при региональных правительст-
вах создаются такие комиссии. 
На данный момент они уже рабо-
тают в Санкт-Петербурге, в Мур-

манской и Архангельской облас-
тях, Ненецком АО. 

К Арктической зоне относят-
ся 50 процентов северных терри-
торий Красноярского края. Здесь 
сосредоточены основные при-
родные богатства, действует 
мощнейшая производственная 
база, что делает арктическую по-

вестку весьма актуальной для 
края. Момент для создания ко-
миссии выбран не случайно. 
Тема Арктики все чаще звучит в 
вопросах взаимодействия со 
странами АТР. В мае 2013 года на 
очередной встрече Арктического 
совета пять государств АТР, 
включая Индию, получили ста-
тус постоянных наблюдателей. 

До этого ни одно неарктиче-
ское государство за пределами 
Европы такого статуса не имело. 

Вчера на форуме в Красноярске 
проблемы страны обсуждало 
«поколение-2020».

Акцент

 Развитие Арктической зоны 
является одним из приорите-
тов России. Для этого созда-
ются спецкомиссии

Красноярский 
экономический форум: 
заявления, видеоинтервью, 
прогнозы
www.rg.ru/sujet/4331

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ТОРГОВ  
ОАО «ГМК «Норильский никель»

(недвижимое имущество ОАО «ГМК «Норильский никель»)

Открытое акционерное общество «Горно-металлургическая компа-
ния «Норильский никель» (далее — ОАО «ГМК «Норильский никель») 
сообщает о проведении в г. Мурманске открытого аукциона по продаже 
недвижимого имущества — здания товарных операций.

Аукцион проводится в соответствии с действующим законодатель-
ством Российской Федерации, но не рассматривается в качестве торгов 
в смысле требований статей 447—449 Гражданского кодекса Россий-
ской Федерации. 

Место нахождения предмета торгов — г. Мурманск, проезд Пор-
товый, д. № 29.

Форма торгов — аукцион, открытый по составу участников и по 
форме подачи предложений по цене.

Дата и время проведения аукциона — 27.04.2015 г в 11.00 по Мо-
сковскому времени.

Место проведения — г. Мурманск, Портовый пр., д. 31.
С информацией об условиях участия в открытом аукционе, со-

ставе и начальной цене продажи имущества, месте и времени приема 
заявок можно ознакомиться на сайте http://www.kolagmk.ru/tenders/
contwork, http://www.nornik.ru/kompaniya/proizvodstvo/materialno-
texnicheskie-resursyi/tenderyi

Контактные телефоны:
 8 (8152) 558-059, Мурманский транспортный филиал ОАО «ГМК 
«Норильский никель» — Ядловский Сергей Тадеушевич.
 8 (8152) 558-056, Мурманский транспортный филиал ОАО «ГМК 
«Норильский никель» — Кочегаров Сергей Александрович.
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Федеральный фонд содействия развитию 
жилищного строительства (далее — Фонд) 
в соответствии с решением правления Фонда 
(протокол от 26.02.2015 г. № 24) сообщает 
о проведении аукциона по продаже нахо-
дящегося в федеральной собственности зе-
мельного участка общей площадью 68 988 
кв. м (кадастровый номер 54:11:040129:4), 
расположенного по адресу: установлено 
относительно ориентира, расположенного 
в границах участка. Новосибирская обл., 
Коченевский район, р.п. Коченево, ул. Лер-
монтова, 62, для жилищного строительства 
(далее соответственно — аукцион, Участок), 
открытого по составу участников и форме 
подачи предложений о цене Участка. 

Организатор аукциона — Фонд.
Организация аукциона осуществляется 

в соответствии с решением Правительс-
твенной комиссии по развитию жилищного 
строительства и оценке эффективности ис-
пользования земельных участков, находя-
щихся в собственности Российской Федера-
ции о передаче Участка для формирования 
имущества Фонда в соответствии с Феде-
ральным законом от 24 июля 2008 г. № 161-
ФЗ «О содействии развитию жилищного 
строительства» (далее — Закон № 161-ФЗ) 
для комплексного освоения в целях жилищ-
ного строительства, в том числе строитель-
ства малоэтажного жилья экономического 
класса (протоколы от 20.12.2013 № 18, от 
31.03.2014 № 2).

Согласно части 5 статьи 7 Федерального 
закона от 24.11.2014 № 356-ФЗ «О внесении 
изменений в Федеральный закон «О содейс-
твии развитию жилищного строительства» 
и отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» (далее — Закон № 356-ФЗ) 
земельные участки, в отношении которых до 
01.01.2015 приняты решения, предусмот-
ренные пунктом 2 части 1 статьи 12 Закона 
№ 161-ФЗ (в редакции, действовавшей до 
вступления в силу Закона № 356-ФЗ), счи-
таются переданными Фонду для совершения 
юридических и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Российской Феде-
рации в соответствии с Законом № 161-ФЗ. 

Начальная цена Участка составляет 
2 300 000 (два миллиона триста тысяч) руб-
лей, НДС не облагается.

Величина повышения начальной цены 
Участка (шаг аукциона): 100 000 (сто тысяч) 
рублей.

Документация об аукционе размещена на 
официальном сайте Фонда www.fondrgs.ru 
в сети Интернет (далее — сайт Фонда).

1. Характеристика Участка
Адрес (местоположение): установлено 

относительно ориентира, расположенного 
в границах участка. Новосибирская обл., 
Коченевский район, р.п. Коченево, ул. Лер-
монтова, 62.

Кадастровый номер: 54:11:040129:4; ка-
тегория земель: земли населенных пунктов; 
вид разрешенного использования: индиви-
дуальные жилые дома, объекты дошкольно-
го образования, объекты общеобразователь-
ного назначения; общая площадь Участка: 
68 988 кв. м.

Сведения о государственной регистра-
ции права собственности Российской Фе-
дерации: запись в Едином государственном 
реестре прав на недвижимое имущество 

и сделок с ним от 30.01.2015 № 54-54/012-
54/001/300/2015-126/1 (далее — ЕГРП), на 
основании которой Управлением Федераль-
ной службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии по Новосибирской 
области выдано свидетельство о государс-
твенной регистрации права от 30.01.2015 54 
АЕ 724152.

Существующие ограничения (обреме-
нения) права: прочие ограничения (об-
ременения) в пользу Фонда согласно за-
писи в ЕГРП от 30.01.2015 № 54-54/012-
54/001/300/2015-127/1 (выписка из ЕГРП 
от 04.02.2015 № 54/001/005/2015-26).

Границы Участка указаны в кадастровом 
паспорте земельного участка от 05.02.2015 
№ 54/201/15-39785, выданном филиалом 
федерального государственного бюджетного 
учреждения «Федеральная кадастровая па-
лата Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии» по 
Новосибирской области.

В соответствии с кадастровым пас-
портом земельного участка от 05.02.2015 
№ 54/201/15-39785 граница Участка состо-
ит из двух контуров площадью 57 710 кв. м 
и 11 278 кв. м.

С юга Участок граничит с территорией 
ЗАО «Российские электрические сети», на 
которой расположены гаражи, админист-
ративные здания, трансформаторная под-
станция. За пределами восточной границы 
Участка расположены автозаправочная 
станция и поле, за пределами западной гра-
ницы — строения лесоперерабатывающего 
производства.

В западной части Участка расположены 
строительный вагончик, строительные ма-
териалы и бетонные плиты. По территории 
Участка с севера на юг, а также вдоль север-
ной, западной и южной границ проходят ли-
нии электропередачи. На территории Учас-
тка расположены бетонные столбы, обозна-
чающие кабель связи, проходящий с запада 
на восток. С севера на юг по территории 
Участка проходит траншея с инженерными 
коммуникациями. 

Согласно данным «Карты функциональ-
ных зон» Генерального плана рабочего по-
селка Коченево, утвержденного решением 
Совета депутатов рабочего поселка Коче-
нево Коченевского района Новосибирской 
области от 22.12.2010 № 10, Участок рас-
положен в жилой зоне и зоне рекреацион-
ного назначения. В соответствии с «Картой 
планируемого размещения объектов мес-
тного значения» на Участке планируется 
размещение следующих инженерных сетей: 
канализации хозяйственно-бытовой; га-
зопровода распределительного; водопрово-
да. В соответствии с «Картой ограничений 
территории рабочего поселка Коченево 
Коченевского района Новосибирской об-
ласти» большая часть территории Участка 
расположена в санитарно-защитной зоне от 
«объекта производственного и коммуналь-
но-складского назначения».

В соответствии с Правилами землеполь-
зования и застройки, утвержденными реше-
нием Совета депутатов рабочего поселка Ко-
ченево Коченевского района Новосибирской 
области от 14.08.2013 № 6, Участок нахо-
дится в следующих функциональных зонах: 
индивидуальной усадебной жилой застрой-

ки (Ж3-1); зоны озеленения специального 
назначения (СЗО). Часть Участка располо-
жена в границах зоны с особыми условиями 
использования территории (санитарно-за-
щитная зона) и транспортной инфраструк-
туры (улично-дорожная сеть). Основными 
видами разрешенного использования зоны 
Ж3-1 предусмотрено строительство индиви-
дуальных жилых домов с предельным коли-
чеством этажей 3 и максимальным размером 
участка 0,1 га. Условно разрешенными вида-
ми использования земельных участков зоны 
ЖЗ-1 предусмотрено строительство мно-
гоквартирных жилых домов с предельным 
количеством этажей 3. Территория Участка 
с юга граничит с территорией зоны объектов 
электроснабжения ЗИИ-4.

К особым условиям использования тер-
ритории Участка относится необходимость 
при проектировании и строительстве учесть 
наличие линии электропередачи, кабелей 
связи и планируемых к размещению инже-
нерных сетей, а также санитарно-защитной 
зоны от «объекта производственного и ком-
мунально-складского назначения». На тер-
ритории смежного земельного участка рас-
положена вышка сотовой связи.

Технические условия подключения объ-
ектов капитального строительства к сетям 
инженерно-технического обеспечения опре-
делены в письмах:

— администрации рабочего поселка Ко-
ченево Коченевского района Новосибирской 
области от 17.12.2013 № 1763;

— ОАО «Сибирьгазсервис» от 11.12.2013 
№ 3910;

— ОАО «РЭС» от 01.08.2014 № 19-11-
27/102906;

— МУП «ЖКХ-Коченево» от 17.02.2015 
№ 73.

Плата за подключение объекта капи-
тального строительства к сетям инженер-
но-технического обеспечения определяется 
в соответствии с Федеральным законом от 
07.12.2011 № 416-ФЗ «О водоснабжении 
и водоотведении», Правилами определения 
и предоставления технических условий под-
ключения объекта капитального строитель-
ства к сетям инженерно-технического обес-
печения, утвержденными постановлением 
Правительства Российской Федерации от 
13.02.2006 № 83 и Правилами подключения 
(технологического присоединения) объ-
ектов капитального строительства к сетям 
газораспределения, утвержденными поста-
новлением Правительства Российской Фе-
дерации от 30.12.2013 № 1314.

Ограничения осуществления хозяйствен-
ной, предпринимательской и иной деятель-
ности, владения, пользования и распоряже-
ния Участком, иные ограничения, связанные 
с особым правовым режимом Участка, уста-
навливаются законодательством Российс-
кой Федерации. Соблюдение установленных 
ограничений возлагается на победителя аук-
циона.

2. Порядок оформления  
участия в аукционе

2.1. Для участия в аукционе заявитель или 
его представитель представляет организато-
ру аукциона по описи следующие документы: 
заявку на участие в аукционе по утвержден-
ной форме; платежный документ с отмет-
кой банка плательщика об исполнении для 

подтверждения перечисления заявителем 
установленного задатка в счет обеспечения 
оплаты приобретаемого на аукционе Участ-
ка (оригинал); копии документов, удостове-
ряющих личность, — для физического лица 
(заявителя, представителя заявителя).

В случае подачи заявки на участие в аук-
ционе представителем заявителя предъяв-
ляется доверенность, оформленная в соот-
ветствии с законодательством Российской 
Федерации (оригинал). 

Заявка и опись представленных докумен-
тов составляются в двух экземплярах. 

2.2. С даты опубликования настояще-
го извещения и до даты окончания срока 
приема заявок по рабочим дням с 11.00 до 
18.00 (перерыв с 13.00 до 14.00) по адресу, 
указанному в пункте 2.3 настоящего извеще-
ния, лицо, желающее участвовать в аукцио-
не, может ознакомиться с документацией об 
аукционе, копиями кадастрового паспорта 
(выписки) и свидетельства о государствен-
ной регистрации права на Участок. 

Настоящее извещение, документация об 
аукционе, копии кадастрового паспорта (вы-
писки) и свидетельства о государственной 
регистрации права на Участок размещены на 
сайте Фонда.

С даты опубликования настоящего изве-
щения и до даты окончания срока приема 
заявок лицо, желающее участвовать в аукци-
оне, вправе:

— по письменному запросу, полученно-
му организатором аукциона не позднее дня, 
предшествующего дню окончания приема 
заявок, получить разъяснение по докумен-
тации об аукционе.

При этом если запрос осуществляется 
юридическим лицом, то текст запроса дол-
жен содержать: ссылку на регистрационный 
номер торгов, адрес Участка, наименование 
юридического лица, Ф.И.О. представителя 
юридического лица, адрес для направления 
ответа на запрос.

В случае если запрос осуществляется фи-
зическим лицом, то текст запроса должен 
содержать: ссылку на регистрационный но-
мер торгов, адрес Участка, Ф.И.О. физичес-
кого лица, адрес для направления ответа на 
запрос.

При отсутствии вышеуказанных сведений 
разъяснения не предоставляются.

— по письменному запросу, полученному 
организатором аукциона не позднее 10 (де-
сяти) дней до дня окончания приема заявок, 
осмотреть Участок в присутствии представи-
теля организатора аукциона. О дате и време-
ни осмотра организатор аукциона уведомля-
ет заявителя в течение 3 (трех) рабочих дней 
с даты получения запроса способом, указан-
ным в запросе.

Номер контактного телефона организа-
тора аукциона: (495) 685-94-40, вн. 326 или 
327. 

2.3. Заявки (утвержденной формы) с при-
лагаемыми к ним документами, указанными 
в пункте 2.1 настоящего извещения, прини-
маются организатором аукциона по рабо-
чим дням с 11.00 до 18.00 (перерыв с 13.00 
до 14.00) начиная с 27 февраля 2015 г. по 
адресу: г. Москва, Славянская площадь, 
д.  4, стр. 1, центральный подъезд, к. 308. 
Прием заявок прекращается 26 марта 2015 
г. в 18.00.

2.4. Для участия в аукционе заявитель 
вносит задаток в размере 460 000 (четыреста 
шестьдесят тысяч) рублей. Оплата задатка 
осуществляется по безналичному расчету 
путем перечисления денежных средств на 
основании договора о задатке, который за-
ключается по месту приема заявок в поряд-
ке, предусмотренном статьей 428 Граждан-
ского кодекса Российской Федерации, либо 
задаток вносится безналичным порядком 
путем перечисления денежных средств на 
расчетный счет организатора аукциона, ука-
занный в настоящем извещении, без заклю-
чения договора о задатке в срок не позднее 
26 марта 2015 г.

Задаток НДС не облагается и вносится 
в валюте Российской Федерации единым 
платежом по следующим реквизитам: рас-
четный счет: 40503810400020008040 в От-
крытом акционерном обществе «Сбербанк 
России» (ОАО «Сбербанк России»), коррес-
пондентский счет: 30101810400000000225 
в ОПЕРУ Московского ГТУ Банка Рос-
сии, БИК 044525225, ИНН/КПП 
7709441907/770901001. В графе «Назначе-
ние платежа» указать: «Задаток в счет обес-
печения оплаты приобретаемого на аукци-
оне земельного участка (регистрационный 
номер аукциона)». 

Задаток считается внесенным с момента 
зачисления денежных средств на расчетный 
счет организатора аукциона. 

Исполнение обязанности по внесению 
суммы задатка третьими лицами не допус-
кается. 

2.5. Организатор аукциона вправе отме-
нить аукцион не позднее чем за 15 (пятнад-
цать) дней до даты его проведения, а также 
принять решение о внесении изменений 
в извещение и (или) документацию об аук-
ционе не позднее чем за 5 (пять) дней до 
даты окончания приема заявок. 

3. Порядок проведения аукциона,  
определения его победителя,  

заключения договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукцио-

на проводится 27 марта 2015 г. по адресу: 
г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, 
центральный подъезд, к. 321. 

3.2. Аукцион состоится 30 марта 2015 г. 
в 13.00 по адресу, указанному в пункте 3.1 
настоящего извещения. 

Регистрация участников аукциона осу-
ществляется в день проведения аукциона 
в течение 1 (одного) часа до начала аукци-
она. 

Аукцион проводится в порядке, предус-
мотренном документацией об аукционе. 
Победителем аукциона признается участ-
ник аукциона, предложивший наибольшую 
цену. 

3.3. Протокол об итогах аукциона явля-
ется документом, удостоверяющим право 
победителя на заключение договора купли-
продажи. 

3.4. Возврат задатка заявителям, не допу-
щенным к участию в аукционе, осуществля-
ется в течение 3 (трех) дней с даты подпи-
сания протокола приема заявок; участникам 
аукциона, за исключением победителя, — 
в течение 3 (трех) дней со дня подписания 
протокола об итогах аукциона. Задаток, вне-
сенный победителем аукциона, лицом, с ко-
торым договор заключается в соответствии 

с пунктом 3.9, засчитывается в уплату цены 
Участка. 

3.5. Договор купли-продажи подписыва-
ется с победителем аукциона не ранее чем 
через 10 (десять) дней со дня размещения 
информации о результатах аукциона на сай-
те Фонда и не позднее чем через 20 (двад-
цать) дней после дня проведения аукциона. 

Организатор аукциона осуществляет раз-
мещение информации об итогах аукциона на 
сайте Фонда в трехдневный срок с даты под-
писания протокола об итогах аукциона.

3.6. Оплата стоимости Участка произ-
водится в соответствии с договором купли-
продажи. 

3.7. Передача Участка осуществляется 
в соответствии с договором купли-продажи. 
Передача Участка оформляется актом при-
ема-передачи.

3.8. Если победитель аукциона отказал-
ся или уклонился от подписания протокола 
об итогах аукциона или заключения дого-
вора купли-продажи, победитель аукциона 
утрачивает право на заключение договора 
купли-продажи, внесенный им задаток удер-
живается. Сведения о победителе аукциона, 
уклонившемся от заключения договора куп-
ли-продажи, направляются в реестр недоб-
росовестных застройщиков предусмотрен-
ный статьей 16.8 Закона № 161-ФЗ.

Организатор аукциона заключает дого-
вор купли-продажи с участником аукциона, 
который сделал предпоследнее предложение 
о цене предмета аукциона в срок, не ранее 
чем через 30 дней со дня размещения прото-
кола о результатах аукциона на сайте Фонда, 
но не позднее, чем через 50 дней со дня его 
размещения на условиях, указанных в на-
стоящем извещении, по цене предмета аук-
циона, предложенной данным участником 
аукциона. 

В случае если участник аукциона, сде-
лавший предпоследнее предложение о цене 
предмета аукциона, в установленный срок не 
заключил договор купли-продажи, органи-
затор аукциона обращается в суд с требова-
нием о возмещении убытков, причиненных 
уклонением победителя аукциона от заклю-
чения договора купли-продажи.

3.9. В случае если единственная заявка 
и подавший ее заявитель признаны соот-
ветствующими всем требованиям и ука-
занным в настоящем извещении условиям 
аукциона либо только один заявитель при-
знан участником аукциона Фонд направляет 
заявителю, который и единственная заявка 
которого соответствуют всем требованиям 
и указанным в настоящем извещении усло-
виям аукциона, или единственному учас-
тнику аукциона предложение заключить 
договор купли-продажи по начальной цене 
предмета аукциона, и при согласии заяви-
теля или единственного участника аукциона 
обеспечивает подписание договора купли-
продажи в срок не ранее чем через 10 дней, 
но не позднее чем через 30 дней со дня раз-
мещения на сайте Фонда информации о при-
знании аукциона несостоявшимся, о соот-
ветствии единственной заявки и подавшего 
ее заявителя всем требованиям и указанным 
в настоящем извещении условиям аукциона 
либо о допуске к участию в аукционе только 
одного заявителя, а также протокола приема 
заявок.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящегося в федеральной  
собственности земельного участка для жилищного строительства

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:

8 499 257 37 52
8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU

ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

РЕ
КЛ

АМ
А

Компания  
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурсов:
«Поставка безасбестовых изделий в период  

с 01.02.2015 г. по 30.07.2015 г. для  ПАО «Уралкалий»
Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Паршакова Людмила Борисовна  

8 (3424) 29-64-65 

«Поставка трубы стальной в период  
с 01.04.2015 г. по 30.06.2015 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Саишева Ульяна Фанилевна  

8 (3424) 29-64-74 

«Поставка Кабеля и провода  в период  
с 01.04.2015 г. по 30.06.2015 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Саишева Ульяна Фанилевна  

8 (3424) 29-64-74

«Поставка проката черных металлов в период  
с 01.04.2015 г. по 30.06.2015 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Саишева Ульяна Фанилевна  

8 (3424) 29-64-74

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурс-
ная документация выложена с 24.02.2015 г. на сайте: 
www.uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Глава области 
Олег Королев решил создать 
региональный штаб по охране 
здоровья населения

Дана команда: ЗОЖ

Лев Лазаренко

НА ОДНОМ из последних засе-
даний администрации Липецкой 
области глава администрации 
Олег Королев дал поручение со-
здать региональный штаб по ох-
ране и укреплению здоровья на-
селения, который будет разраба-
тывать и контролировать реали-
зацию комплексных мер по по-
вышению качества жизни и 
улучшению состояния здоровья 
жителей области. Чем займется 
штаб здоровья и что в регионе 
уже делается и в данной сфере, 
руководитель региона рассказал 
корреспонденту «РГ».

Олег Петрович, чем вызвана 
идея создания штаба по охране и 
укреплению здоровья? 
ОЛЕГ КОРОЛЕВ: Эти вопросы нахо-
дятся в Липецкой области на 
особом контроле все последние 
годы. Но государственные меха-
низмы нуждаются в совершенст-
вовании, сложившиеся подходы 
— в модернизации. Для нас оче-
видно, что работу по формирова-
нию здорового образа жизни у 
детей и молодежи, взрослых и 
пожилых жителей региона надо 
активизировать. 

Понятие «охрана здоровья» 
нужно толковать широко. Это не 
просто лечение и профилактика. 
Сюда нужно включить и популя-
ризацию культуры здорового пи-
тания, и спортивно-оздорови-
тельные программы, и профи-
лактику алкоголизма и наркома-
нии, и противодействие потре-
блению табака. Мы должны вы-
строить системный комплек-
сный подход, когда формирова-
ние здорового образа жизни ста-
новится общей задачей меди-
цинских, образовательных, 

культурных, спортивных учре-
ждений, общественных объеди-
нений, бизнес-сообщества, се-
мьи как ячейки общества и, что 
особенно важно, каждого жителя 
области. 

Надо привлечь к обсуждению 
вопроса сохранения здоровья 
населения как можно более ши-
рокий круг не только экспертов, 
но и представителей самых раз-
ных слоев населения и возраст-
ных категорий. У каждого из нас 
своя доля ответственности, всем 
есть над чем подумать и порабо-
тать. Благодаря мерам, предпри-
нятым президентом страны, раз-
вивается массовое физкультур-
ное движение. 

Растет рождаемость и продол-
жительность жизни. И мы в реги-
онах должны поддержать эту 
тенденцию. Надо мыслить гло-
бальнее, а работать эффектив-
нее. Область имеет и потенциал, 
и необходимые ресурсы, чтобы 
люди жили дольше и счастливее.

На упомянутом заседании вы 
подчеркнули, что ключевым по-
нятием здесь должно стать каче-
ство человеческого капитала. 
Какое значение вкладываете в 
этот термин?
ОЛЕГ КОРОЛЕВ: Это главный приори-
тет любого успешного государ-
ства. Еще раз замечу: надо пони-
мать, что работа в этом направ-
лении не сводится только к ме-
дицине. Ведь даже идеальная си-
стема здравоохранения опреде-
ляет лишь двадцать процентов 
уровня здоровья нации. Осталь-
ное приходится на образ жизни, 
образование, культуру поведе-
ния, ответственность родителей 
за детей. И ответственность ор-

ганов власти, разумеется, не 
только за экономику, но и за де-
мографию, в том числе — за смер-
тность работоспособного насе-
ления от внешних причин. Если 
мы сможем развернуть общест-
венный диалог в этом направле-
нии и достигнем взаимопонима-
ния — сделаем большое и важное 
дело.

Было предложено объявить 
2015-й в Липецкой области Го-
дом трезвости. Как вы относи-
тесь к такой инициативе?
ОЛЕГ КОРОЛЕВ: Не нужно объявлять 
никаких «годов». Кампанейщи-
на проблемы не решит. А пробле-
ма наисерьезнейшая, и касается 
она всей России, не только наше-
го региона. Мы подошли к черте, 
когда молчать больше нельзя. 
Вместе с правоохранительными 
органами власти должны пред-
принять самые активные меры, 
чтобы остановить эту напасть. Я 
дал поручение разработать и на-
править в Госдуму  предложение 
о максимальном ужесточении 
ответственности за производст-
во, хранение и распространение 
суррогатного алкоголя. Насколь-
ко я знаю, такие предложения об 
изменениях в федеральное зако-
нодательство уже подготовлены.

С наскока эту проблему не ре-
шить. Нужна системность, про-
думанность, начиная с измене-
ния существующих программ 
образования, воспитания. Во 
многом это вопрос экономиче-
ский. Сегодня там, где создаются 
рабочие места, — и население бо-
лее здоровое, люди работают, а 
не «заливают глаза» алкоголем. 
Важно занять подрастающее по-
коление — ведь не случайно мы 
построили физкультурно-оздо-
ровительные комплексы в ка-
ждом районе области. 

Мы не первый год занимаем-
ся этой работой. Результаты 
есть. Судите сами: с 2005-го по 
2014 год рождаемость населения 
в Липецкой области выросла на 
27 процентов, а смертность со-
кратилась на 15 процентов. 
Средняя продолжительность 
жизни возросла с 66,2 до 70,8 
лет. Но это не должно нас успока-
ивать. Если кто-то считает, что 
демография — это баланс между 
рождаемостью и смертностью, 
он ошибается. Это как раз во-
прос того самого качества чело-
веческого капитала. Не задума-
емся об этом сегодня — будем за-
втра пожинать горькие плоды 
своего бездействия.

В регионе всячески пропаганди-
руется институт семьи. Есть и 
необычные формы поощрения 
родителей — например, ежегод-
ное вручение почетного знака 
«За верность отцовскому долгу».
ОЛЕГ КОРОЛЕВ: Несколько лет назад 
мы первые в России начали от-
мечать День отца, затем нашу 
инициативу подхватили и дру-
гие регионы. А во многих зару-
бежных странах этот праздник 
весьма почитаем и имеет давние 
традиции, потому что отцовство 
во всем мире ценится не меньше, 
чем материнство. И это справед-
ливо. По моему глубокому убе-
ждению, вручение лучшим от-
цам почетного знака «За вер-
ность отцовскому долгу» — важ-
ное политическое, социальное и 
духовно-нравственное дело, ут-
верждающее ценность и свя-
тость семьи, отношение к ней 
как к главному институту обще-
ства.

Вообще отцовству надо уде-
лять больше внимания, чем это 
делаем мы сегодня. В том числе 
со стороны органов здравоохра-
нения. Для будущих матерей со-
здаем перинатальные центры, 
центры семьи. 

А будущие отцы — носители 
генов — как-то выпали из этой си-
стемы, контроль над их здоро-
вьем ведется слабо. И тут, я счи-
таю, нашим медикам нужно под-
тянуться, создать такую систе-
му, чтобы все будущие родители 
не оставались без их профессио-
нального внимания. Здоровые 
родители — наша надежда, наши 
социальные инвестиции в буду-
щее.

ЦИФРА

70
ЛЕТ
составила средняя продолжитель-
ность жизни в регионе

Я дал поручение 
разработать и 
направить в 
Госдуму предложе-
ние о максималь-
ном ужесточении 
ответственности за 
производство, хра-
нение и распростра-
нение суррогатного 
алкоголя

Олег Королев: Область имеет все 
необходимые ресурсы, чтобы люди 
жили дольше и счастливее.

АКЦИЯ Липчанам 
предложили заняться 
профилактикой 
сердечно-сосудистых 
заболеваний 

Руку на сердце 

Анна Скрипка

В ОБЛАСТИ стартовала масштабная акция «От сердца к 
сердцу». Весь год в регионе посвятят профилактике сер-
дечно-сосудистых заболеваний, предоставив жителям 
возможность пройти необходимые обследования и полу-
чить консультации кардиологов.

Впрочем, как отметили в администрации региона, это 
лишь часть обширной программы диспансеризации. В 
этом году глубокую проверку состояния здоровья прове-
дут для 212 тысяч липчан, и это станет завершающим 
этапом в первом туре диспансеризации для взрослых. В 
будущем году обследовать будут тех, кто уже прошел та-
кой осмотр ранее: и врачи смогут сравнить результаты 
двух исследований, побеседовать с теми, кто выполнял 
рекомендации медиков, и сделать выводы.

По итогам прошлой диспансеризации, в которой при-
няли участие 185 тысяч жителей региона, врачи выявили 
свыше 16 тысяч заболеваний, причем большая часть диаг-
нозов — 39 процентов — была связана с нарушениями рабо-
ты системы кровообращения, треть — с заболеваниями эн-
докринной системы. Кроме того, почти восемь процентов 
прошедших обследование страдают нарушениями пище-
варения.

Исследование также показало, что липчане недоста-
точно активно сами заботятся о собственном здоровье. 
Медики проанализировали самочувствие жителей реги-
она в возрасте от 21 до 35 лет и пришли к выводу, что ка-
ждому пятому стоит пересмотреть рацион питания, ка-
ждому восьмому нужно привести в норму свой вес, а ка-
ждому девятому больше двигаться. Специалисты напом-
нили, что все эти факторы могут привести к развитию 
сердечно-сосудистых заболеваний и гипертонии.

Власти, в свою очередь, намерены изменить само от-
ношение жителей региона к обязательному исследова-
нию состояния здоровья. 

— Диспансеризация позволяет на ранних стадиях выя-
вить серьезные заболевания, определяющие продолжи-
тельность жизни человека, — напоминает глава региона 
Олег Королев. — Предупреждению и ранней диагностике 
заболеваний нужно уделять больше внимания. Только 
так мы сможем сформировать у жителей региона по-
требность заботиться о собственном здоровье. Только 
так мы сможем сохранить активное и трудоспособное 
население. Ведь даже при самом высочайшем уровне раз-
вития медицина может лишь частично помочь в укрепле-
нии здоровья человека. Многое зависит от генетики, 
культуры и образа жизни самого гражданина. Власть же, 
в свою очередь, должна создать условия для формирова-
ния здорового образа жизни.

ИНИЦИАТИВА Добровольцы 
сдали кровь для нужд
онкологического 
диспансера 

Доноры 
помолодели

Мария Вишневская

В ЛИПЕЦКОЙ областной станции переливания крови 
прошла добровольческая акция. Стать донором смог 
каждый, у кого было такое желание, а медики не обнару-
жили противопоказаний. Поучаствовать в акции стре-
мились студенты колледжей, училищ и вузов, сотрудни-
ки силовых структур и сами медики. Число доноров до-
стигло трехсот — это в два раза больше, чем в прошлом 
году.

Акция позволила собрать кровь для нужд Липецкого 
областного онкологического диспансера.  Впрочем, даже 
те, кто не смог сдать кровь по медицинским показаниям, 
не остались в стороне. Центр развития добровольчества 
впервые организовал для них творческий конкурс: каж-
дый мог призвать к донорству и состраданию ярким ло-
зунгом, в стихах или продемонстрировать специально 
снятый тематический ролик. И если сдать кровь могут 
только совершеннолетние липчане, то поучаствовать в 
конкурсе разрешили и тем, кто помладше.

К слову, все больше молодых людей в Липецкой обла-
сти становятся волонтерами и предлагают свою помощь 
тем, кто в ней нуждается. Глава региона Олег Королев 
считает эту тенденцию очень важной:

  — Молодежная инициатива обязательно поднимет и 
других на добрые дела, — уверен он. — Добровольчество 
должно стать эффективной платформой общественно-
государственного партнерства и взаимодействия инсти-
тутов гражданского общества с органами власти при ре-
шении конкретных социальных задач.

ПРИЗНАНИЕ Лучшие отцы 
получили награды 

Папы асы

Мария Вишневская

ПОЧЕТНЫЙ знак «За верность отцовскому долгу» вру-
чили 25 липчанам. Каждый из них — примерный семья-
нин, глава большой семьи, достойно воспитавший детей. 
Кандидатов к награде представляли в каждом муниципа-
литете, и в нынешнем году ими стали, как правило, мно-
годетные отцы — в 24 семьях из 25 растут как минимум 
трое детей. 

Так, Иван Лазин и его супруга из Добровского района 
воспитали восьмерых детей, Анатолий Шатилов и его 
жена из Липецка — пятерых, а Андрей Шубаков из Измал-
ковского района стольких же теперь растит один.

Знак «За верность отцовскому долгу» в Липецкой об-
ласти вручают не первый год. Награду учредили в 2008 
году по инициативе главы администрации региона Олега 
Королева.

— Так мы не только поощряем ответственных отцов, — 
отметил он. — Мы обращаем внимание общества на необ-
ходимость возрождения культа семьи, уважения к нелег-
кому труду обоих родителей: не только матерей, но и от-
цов. Ведь от того, какими вырастут наши дети, напрямую 
зависит будущее России.

За семь лет обладателями почетного знака в Липец-
кой области стали 225 мужчин.

Приоритет Почему в центрах здоровья Липецка 
нет отбоя от посетителей

На дорожку — 
становись
Анна Скрипка

Ц
ентры здоровья в Ли-
пецке давно облюбова-
ли горожане.  Все чаще 
их посетителями ста-
новятся целые семьи. 

За несколько лет, что они пропи-
сались в городе, липчане  прони-
клись к ним доверием. Жены 
предлагают пройти обследова-
ние мужьям, взрослые дети сове-
туют проконсультироваться там 
пожилым родителям, и очень 
многие именно здесь находят по-
нимание и поддержку. Сами ме-
дики шутят: ждем в Центре всех, 
кто не знает дорогу в поликлини-
ку или даже боится врачей. Пото-
му что представление о медици-
не уже после первого обследова-
ния меняется в корне.

Анализ крови - 
за две минуты

Слово «врач» -  синоним 
«боли»?  Многие люди, как пра-
вило, отвечают на этот вопрос ут-
вердительно, и автор этих строк 
не была исключением. Ведь даже 
диспансеризация не обходится 
без анализа крови и неприятных 
разговоров о возможных диагно-
зах. Обследование в Центре здо-
ровья тоже представлялось мне 
чередой врачебных манипуля-
ций, за которыми последует ожи-
дание результатов анализов и 
разговор с врачом на непонят-
ном обычному человеку языке 
терминов. Поэтому, когда заведу-
ющая липецким Центром здоро-
вья в поликлинике №7 Ирина Ни-
кулина предложила мне побы-
вать в роли пациента, я сразу же 
отказалась. 

Собеседницу это ничуть не 
смутило, она улыбнулась и нача-
ла экскурсию по Центру.

 — Первое наше оборудование 
было закуплено в 2009 году и с 
тех пор периодически обновляет-
ся, — начала Ирина Никулина. — 
Работа сердца проверяется на 
кардиовизоре. И эта процедура 
не похожа на ту, к которой все 
привыкли, делая кардиограмму. 
Пациенту не  нужно ложиться, 
раздеваться, это занимает всего 
несколько минут. Кроме этого, 
мы проверяем функцию внешне-
го дыхания, проводим биобидан-
сметрию — измерение роста, 
веса, объема талии… Все данные 
вводятся в компьютер, а уже он, 
при необходимости, вычисляет 
процентное соотношение жира в 
организме и также суточную по-
требность в калориях и то,  сколь-
ко человек потребляет на самом 
деле.

Ирина Никулина отмечает, 
что это исследование больше все-
го шокирует людей.

— Пациент с избыточной мас-
сой тела, услышав о своих пока-
зателях, сразу же спрашивает: а 
откуда вы это узнали? — улыбает-
ся Никулина. Что еще удивляет 
людей, так это скорость анализа 
крови.

— Мы можем за две минуты 
определить уровень сахара и холе-
стерина, — говорит Никулина. — И 
человек удивляется: ведь никто 
уже не попросит его прийти за-
втра, как в поликлинике. Здесь же 
можно проверить и остроту зре-
ния, и внутриглазное давление, 
подобрать очки — все тоже быстро.

Для тех, кому за...
Клиентом Центра здоровья 

может стать каждый. По словам 
Ирины Никулиной, за месяц 
здесь проходят обследование бо-
лее 400 человек.

— Кто-то узнал о нас от знако-
мых, — рассказывает Ирина Ни-
кулина. — Кто-то увидел рекламу, 
а кого-то привели родные или 
друзья. Я уже заметила, что если 
к нам пришел один из супругов, 
то второй обязательно появится 
уже через неделю, а то и на следу-
ющий день. Приходят и двадца-
тилетние, и те, кому уже за 70. 
Например, сейчас наблюдается 
пациентка, которой 84 года. 

Ирина Никулина подчеркива-
ет, что забота о здоровье стано-
вится приоритетом не только для 
молодых людей, и это очень хоро-
шо.

— К примеру, к нам приходят 
бабушки, у которых уже и ише-
мическая болезнь развита, и ги-
пертония, — рассказывает она. — 
Их к нам направляет доктор из 
поликлиники. И, казалось бы, все 
просто — пациентке прописано 
лечение. К примеру, у нее повы-
шен холестерин, она пьет таблет-
ки, а питается все равно непра-
вильно. Доктор же попросту не 
может до нее «достучаться». Мы 
стараемся это сделать.

Сбросить лишнее
Медики Центра здоровья кон-

статируют, что из 400 человек, 
прошедших обследование, абсо-
лютно здоровыми оказываются 
15—20. 

— Это, конечно, не значит, что 
все остальные нуждаются в спе-
циализированной медицинской 
помощи, — предупреждает Ири-
на Никулина. — У кого-то просто 
— избыточная масса тела, и это 
мы можем скорректировать 
сами.

Медики отмечают, что боль-
шая часть клиентов Центра — 
перфекционисты, люди занятые 
и успешные. Они стремятся забо-
титься о своем здоровье, потому 
что быть успешным и больным 
одновременно  попросту невоз-
можно. Поэтому даже молодые 

приходят сюда, чтобы скоррек-
тировать вес, отказаться от куре-
ния и попросту почувствовать 
себя более энергичными.

— К слову о курении. Нашими 
пациентами все чаще становятся 
курильщики со стажем в 15—20 
лет, — рассказывает Ирина Нику-
лина. — Они не просто услышали 
о нашей методике, но и пришли к 
нам со всеми страхами по этому 
поводу. Один мужчина как-то 
признался: я хочу отказаться от 
сигарет, но боюсь поправиться. 
И все мы прекрасно понимаем, 
откуда этот страх. Часто же сове-
туют «заменить» сигарету чем-
то калорийным: конфетами, 
орешками… Мы же помогаем че-
ловеку не просто сосредоточить-
ся на отказе от вредной привыч-
ки, а весь свой образ жизни пере-
строить так, чтобы питаться пра-
вильно, быть активнее и больше 
двигаться. Ну и, конечно, делаем 
все, чтобы облегчить эту тягу к 
сигарете, когда пациенту осо-
бенно сложно. 

Все время лечения — если мож-
но так сказать — врачи поддержи-
вают пациента, и по статистике 
Центра здоровья, каждый чет-
вертый курильщик приходит на 
очередное обследование с улуч-

шенными показателями: орга-
низм постепенно очищается от 
угарного газа. 

— Ситуация с лишним весом 
аналогичная, — отмечает Ирина 
Никулина. — А надо сказать, что с 
этой проблемой к нам приходят 
не только женщины, но и мужчи-
ны. И молодые, которые жалуют-
ся на малоподвижный образ жиз-
ни, и те, кому за 50. Принцип здо-
рового питания разработан, но 
каждому пациенту требуется 
особый подход. Он зависит от ре-
зультатов биобидансметрии. Мы 
рассчитываем калорийность и 
выстраиваем для каждого паци-
ента систему питания. Раз в ме-
сяц мы смотрим, каковы успехи. 
И они есть. В моей практике были 

случаи, когда женщины сбрасы-
вали и 10, и 15 килограммов. И 
потом уже вес не возвращался. 
Есть  хорошие примеры и среди 
мужчин: молодой человек, сле-
дуя нашим рекомендациям и за-
нимаясь в нашем зале лечебной 
физкультуры, похудел на 20 ки-
лограммов. 

К слову, сам зал ЛФК похож на 
обычный тренажерный, только 
занятия назначаются врачом и 
контролируются тоже им. Ирина 
Никулина уверена, что в любом 
случае главное — настрой пациен-
та. К примеру, в той же борьбе с 
лишним весом важно не потерять 
стремление не просто похудеть, а 
остаться таким надолго — не вер-
нуться к вредным привычкам.

— Вот поэтому хорошо, когда к 
нам приходят семьями, — отмеча-
ет заведующая. — Тогда мы можем 
консультировать и мужа, и жену 
одновременно. Если женщина хо-
чет сбросить вес, то мы объясня-
ем ей: не надо готовить себе 
овощной салат, а мужу — жирное 
мясо. Мы даем общие рекоменда-
ции паре — как правильно питать-
ся, какие упражнения делать. Все 
это укрепляет не только здоровье 
каждого, но и семейные отноше-
ния в целом.

Мы идем к вам
После этого разговора я все 

же решилась пройти обследова-
ние сама. Это заняло минут 20 от 
силы и даже отдаленно не напом-
нило визит в поликлинику. Здесь 
никто не говорит о болезнях. В 
словах врачей и медсестер — 
только позитив. Шутят они, ка-
жется, всегда: и когда измеряют 
рост и вес, и когда проверяют 
зрение, даже когда прокалывают 
палец, чтобы сделать анализ 
крови.

— Вот, пожалела вас, уколола 
еле-еле, а теперь крови нет, — по-
сетовала медсестра с улыбкой. — 
Можно еще уколю? А через две 
минутки узнаем ваш уровень хо-
лестерина и глюкозы.

Ирина Никулина заверила: 
так ее коллеги привыкли обра-
щаться со всеми.

— Центры здоровья для того и 
создавались, чтобы врачи здесь 
могли уделить больше времени 
каждому пациенту, — отмечает 
она. — У обычного терапевта та-
ких возможностей нет — нет вре-
мени, да и человек приходит к 
нему уже с какой-то большой бе-
дой. Бывает такое, что я пациента 
просто слушаю. Мне обо всех се-
мейных неурядицах рассказыва-
ют, а я предлагаю: успокоиться, 
не реагировать на ссоры, а лучше 
— прийти ко мне вместе с родст-
венниками. 

Впрочем, не только пациенты 
идут в Центр здоровья за советом 
и консультацией. Центр здоровья 
сам может «выехать» куда угод-
но. 

— Есть специальная програм-
ма, когда мы проводим обследо-
вания на предприятиях и органи-
зациях, — рассказывает Ирина 
Никулина. — Мы же прекрасно 
понимаем, что многим попросту 
некогда к нам прийти. Вот, к при-
меру, недавно обследовали со-
трудников МФЦ — все остались 
довольны: несколько минут уде-
лили своему здоровью и верну-
лись на рабочее место. Кто захо-
чет, теперь придет к нам уже с 
конкретным вопросом. И надо 
сказать — редкий человек к нам 
не возвращается.

Не поверить Никулиной слож-
но. Все мои анализы оказались 
хорошими, но через год я обяза-
тельно пройду обследование еще 
раз — так надо. Тем более, что в 
этом нет ничего страшного.

Из 400 человек, прошедших обсле-
дование, абсолютно здоровыми 
оказываются 15—20.

Акцент

 Сами медики шутят: ждем в 
центры всех, кто не знает 
дорогу в поликлинику или 
даже боится врачей
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ДАТА Исполняется 95 лет 
со дня рождения 
Федора Абрамова

Пути 
и перепутья 

Павел Басинский

ОН РОДИЛСЯ в 1920 году в селе Веркола Архангель-
ской губернии в високосный год — 29 февраля. Так что в 
этом году день юбилея Федора Абрамова по факту отсут-
ствует.

С високосным годом связано немало запутанных 
историй. Он был введен Юлией Цезарем в 45 году до на-
шей эры из-за несовпадения календарного и астрономи-
ческого календарей, и его должны были отмечать каж-
дый четвертый год. Но через два года после его введения 
Цезарь был убит, и жрецы, запутавшись, стали добавлять 
один день в календарь ежегодно, так что позже импера-
тору Августу пришлось разбираться еще и с этой путани-
цей.

Судьбу Федора Абрамова нельзя определить лучше 
как названием одного из романов его знаменитой тетра-
логии «Братья и сестры» — самого масштабного эпиче-
ского произведения русской «деревенской» прозы. 
«Пути и перепутья». Его жизнь была настолько запутан-
ной и непредсказуемой, что, хотя представляла собой 
вполне характерный путь русского советского человека 
ХХ века, в то же время состояла из множества «перепу-
тий».

В два года он потерял отца, простого крестьянина, за-
нимавшегося извозом в Архангельске. Мать происходи-
ла из староверов, но сына своего отдала в советскую шко-
лу в райцентре. В 1938 году деревенский паренек был без 
экзаменов зачислен на филологический факультет Ле-
нинградского университета — вот явное преимущество 
советской власти. Защищая не только Родину, но и эту 
власть, он в первый день войны добровольцем ушел на 
фронт. В ноябре 1941 года ему пулей перебило обе ноги; 
похоронная команда случайно обнаружила его живого. 
Потом был самый проблемный, с точки зрения биогра-
фии русского писателя, период: с 1943 года служит опе-
руполномоченным, а затем и следователем «Смерша».

В течение жизни Абрамов как бы примерял на себя 
разные роли: студент, боец, «смершевец», филолог, за-
щитивший канди-
датскую диссерта-
цию и возглавивший 
кафедру советской 
литературы ЛГУ, на 
которой не без его 
участия травили 
«формалистов» Эй-
хенбаума, Гуковско-
го, Азадовского, в 
чем он потом раска-
ивался... Как вдруг в 
конце 50-х он «рва-
нул» своим романом «Братья и сестры», а затем пове-
стью «Вокруг да около», за которую главный редактор 
журнала «Нева» был снят с должности. И оказалось, что 
никакие «пути и перепутья» не выветрили в душе самого 
сокровенного — темы русской деревни и сыновьей боли 
за нее. Это и стало главной темой жизни Федора Абрамо-
ва.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Алексей Варламов, 
писатель:

— Впервые о Федоре Абрамове я услышал, когда поступил на пер-

вый курс филологического факультета Московского университе-

та в 1980 году. Признаюсь, что до этого мои литературные вкусы, 

как, впрочем, и моих товарищей, были абсолютно «западные». Я 

был уверен, что все самое интересное пишется в западной литера-

туре, а в современной русской литературе, а тем более — совет-

ской, как она тогда называлась, ничего хорошего быть не может. 

Поэтому, когда нам начали читать курс современной советской 

литературы и стали называть имена писателей-«деревенщиков», 

среди которых был и Федор Абрамов, то ничего кроме предубе-

ждения у меня к нему не было. Но в результате он меня «победил».

Помню, как взял в библиотеке два тома его тетралогии «Братья и 

сестры», с тоской начал читать и... «пропал». Я прочитал этот ро-

ман на одном дыхании. У меня появилось не просто чувство инте-

реса, но чувство Родины, как это ни громко звучит. Чувство Дома. 

Это была Родина, которой я, коренной москвич, не знал. Но север-

ная деревня и ее люди, описанные Абрамовым, почему-то напом-

нили мне о том, что рассказывала мне моя бабушка. Это совпада-

ло с тем, что я видел в людях старшего поколения, которые, где бы 

они ни родились и как бы ни жили, все-таки чем-то главным были 

объединены.

Это было очень русское чувство, для меня драгоценное, потому что 

в обезличенном советском государстве чувство Родины было из-

рядно замусорено советским патриотизмом. А вот русского чувст-

ва, русской мысли, русского духа, который почует даже самая нео-

пытная Баба-яга, вот этого было мало. И это прежде всего я открыл в 

прозе Абрамова. Я до сих пор с огромной благодарностью к нему 

вспоминаю это невероятное открытие — России деревенской. По-

том уже я читал Василия Белова, Валентина Распутина, Виктора Ас-

тафьева... Потом стал открывать деревенскую Россию не только че-

рез книги, но и наяву, когда купил себе дом в деревне на севере Во-

логодской области... Но начиналось все с литературы.

И еще я хотел бы отметить поразительную театральную постанов-

ку «Братьев и сестер» Льва Додина. Я большой непоклонник всех 

его постановок, но это был удивительный спектакль! Это редкий 

случай, когда художник скорее западного, экспериментального 

склада так тонко и глубоко почувствовал прозу Абрамова. Я пом-

ню, что когда я смотрел этот спектакль в конце восьмидесятых го-

дов, это стало для меня второй встречей с Абрамовым и еще од-

ним доказательством невероятной живучести, открытости и бо-

гатства его прозы.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА «Уматурман» представит новые песни на концерте в честь 10-летия

Кепка и нежное чувство
Александр Алексеев 

И
х песни «Прасковья (Де-
вушка из Подмосковья»), 
«Ночной дозор», «Про-

ститься» и «Ума Турман» не-
сколько лет назад распевала вся 
страна. А лидеры группы, братья 
Кристовские: Владимир (обыч-
но в провинциально-пижонской 
шляпе) и Сергей (просто в  кеп-
ке) регулярно появлялись на те-
леэкранах, собирали 17-тысяч-
ный «Олимпийский», получали 
престижные музыкальные на-
грады… Потом они дали концерт 

с Патрисией Каас — и разом ис-
чезли с телеэкранов, хотя и про-
должали гастролировать.

А полгода назад страна опять 
услышала их новые песни (сре-
ди них — «Оля из Сети», кстати, 
так зовут и жену Владимира 
Кристовского). 27 февраля в 
«Крокус Сити Холле» музыкан-
ты дают большой концерт в 
честь 10-летия группы. О пере-
менчивой, корыстной жизни 
отечественного шоу-бизнеса и о 
новых песнях Uma2rman Влади-
мир Кристовский рассказал 
«РГ».

Вы могли праздновать 10-летие 
в 2003 году (по дате появления 
группы), или в 2004-м (от выхо-
да первого диска). Но решили 
сделать это сейчас… Оттого что 
людям сейчас особенно не хва-
тает тепла от хитов «Уматур-
ман»?
ВЛАДИМИР КРИСТОВСКИЙ: Вот об этом 
мы как раз не думали (улыбает-
ся). У меня же много песен, с раз-
личными настроениями. Человек 
я не простой, то киплю, то впа-
даю в депрессию… Но дело того 
стоит: мы же дадим отчет за 10 
лет и понемногу отобразим пе-

сни из всех наших альбомов. Да и 
новые уже хочется спеть.

Жизнь «Уматурман» четко де-
лится на две пятилетки. В первой 
вы регулярно выпускали альбо-
мы, имели жесткие контракты с 
продюсерами. Во второй  когда 
диски вы записываете неспешно 
(предыдущий  вышел еще в 2011 
году). Сергей успел записать два 
сольных альбома, вы снялись в 
романтической комедии «Сви-
дание». Судя по всему, вторая 
пятилетка вам больше по душе?
ВЛАДИМИР КРИСТОВСКИЙ: Конечно, по-
сле того как два с половиной года 
назад мы освободились от всех 
продюсеров, время у нас замеча-
тельное. Занимаемся тем, чем хо-
тим: творчеством.

В прошлом году вы развелись, 
сменили менеджмент группы. 
Решили перезагрузить, подстег-
нуть свою жизнь и карьеру?
ВЛАДИМИР КРИСТОВСКИЙ: Все гораздо 
банальней. Рассказывать о раз-
воде не буду. А что касается ме-
неджмента и продюсеров, то мы 
их покинули, поскольку выя-
снили, что права на все песни, 
которые я написал за 15 лет — 
среди них «Прасковья», «Про-
ститься», «Ума Турман» и дру-
гие, оказывается, уже принадле-
жат им. И наша группа даже тех-
нически не может выпустить 
альбом своих лучших старых пе-
сен к юбилею. Что ж, если чело-
век дал себя обмануть, то сам же 
в этом и виноват… Пишу новые 
песни, чтобы записать альбом, 
который будет принадлежать 
только мне...

Лидером группы и автором боль-
шинства песен являетесь вы. А 
чему вам не зазорно учиться у 
старшего брата?
ВЛАДИМИР КРИСТОВСКИЙ: Сергей очень 
гармоничный, уравновешенный. 
Он меня успокаивает... Я же и пи-
сать песни начал из зависти к 
старшему брату. Видел, что Сер-
гей — нижегородская звезда, во-
круг него девчонки, друзья, весе-
лье. Что же, я так не смогу?.. Но те-
перь я сочиняю только на даче: в 
Москве беготня, жизнь дерганая… 
Первыми моими слушателями 
всегда были жены. И первая, и вто-
рая. Прислушиваюсь к их мнению 
(улыбается). Но очень осторожно.

На юбилейном концерте споют 
ваши друзья: музыканты, акте-
ры. Но люди-то придут на «Уму-
турман», а не на ее гостей?!
ВЛАДИМИР КРИСТОВСКИЙ: Людей будет 
не так уж много, да и потом, они 
будут петь именно наши песни! 
Приятно, что придут люди, кото-
рыми я с детства восхищался. На-
пример, Олег Газманов с Дмит-
рием Харатьяном споет нашу пе-
сню «Проститься». Приедут Але-
на Апина, Сосо Павлиашвили, 

Настя Спиридонова (финалистка 
второго «Голоса» — прим. А.А.). 
Не знаю заранее, кто что споет, 
все будет по настроению...

О чем вы жалеете, что в планах 
на следующую пятилетку?
ВЛАДИМИР КРИСТОВСКИЙ: Беспокоит, 
что до сих пор больше знают 
наши старые песни.  Моя жена 
выросла на группе Spice Girls, и 
когда я начал петь ей песню бар-
довского дуэта «Иваси», она 
очень удивилась: «Как прекра-
сно, я никогда не слышала!» Не 
слышали ни Розенбаума, ни Оле-
га Митяева…. Ведь молодые люди 
не слышат ничего, если это не на 
радио или в Интернете. А мне 
нравятся книги, диски, произве-
дения искусства, которые можно 
потрогать, раскрыть на любимых 
страницах. Виртуальный мир не 
очень-то симпатичен. Сегодня на 
человека сваливается огромный 
объем информации, который не 
дает ему сфокусироваться, разо-
браться в своих вкусах. Интернет 
со всех сторон активно замусо-
ривает нам мозг. Но надо дер-
жаться. Да так, может, и интере-
снее. 

Прямая речь Сегодня Андрею Битову вручат премию правительства РФ

Империя Битова 
в четырех измерениях
Екатерина Варкан

В 
пятницу, 27 февраля, в 
Москве вручаются пре-
мии правительства 
Российской Федерации 
за 2014 год. Среди на-

гражденных писатель Андрей Ге-
оргиевич Битов, удостоенный 
премии за книгу «Империя в че-
тырех измерениях». Накануне 
церемонии «РГ» побеседовала с 
лауреатом.

Андрей Георгиевич, поздравля-
ем вас с присуждением премии 
правительства. Книга «Империя 
в четырех измерениях» имеет 
для вас особое значение? И важ-
но ли, что оценена эта именно 
вещь?
АНДРЕЙ БИТОВ: Не буду настаивать 
на приоритетах. Была такая фра-
за ядовитая про Анну Ахматову: 
Ахматова — это пророчество, за-
бывающееся на глазах. Так вот, не 
надо назначать себя пророком. 
Просто действительно многие 
вещи в этой книге были придума-
ны за 30 — 40 лет до того, как они 
стали общим местом. Может 
быть, и «Империя» бы не состоя-
лась, если бы к удивлению моему 
в 1960 году не явилась фраза: 
«Хорошо бы начать книгу, кото-
рую надо писать всю жизнь. Ты 
кончишься, и она кончится». А 
завершена «Империя» была все 
же раньше, в 1996 году. Значит, 
37 лет. Пушкинская жизнь, вся. 
От рождения до смерти.

Согласно указанию Корнея 
Ивановича Чуковского, в России 
писатель должен жить долго. Вот 
я и дожил до того, что «Империя» 
издана, наконец, как надо, как 
мне нравится. Я свою империю 
сохранил в бумажном виде, когда 
в реальности все ее потеряли. Это 
мой скромный, но вклад в прира-
щивание земель.

Петр Вяземский когда-то заме-
тил: литература стала журнали-
стикой, а журналистика литера-
турой. Но это давно было, а сей-
час не то же самое?
АНДРЕЙ БИТОВ: Плохо писать никто 
не запрещал. И писать на прода-
жу никто не запрещал. Это ры-
нок. С другой стороны, сущест-
вует власть. Она всегда заботит-
ся о своей крепости, о войсках, о 
секретных службах, то есть о 
своей силе. Она как бы утвер-
ждает себя вооруженной трусо-
стью. Но большевики по край-
ней мере не уничтожали старую 
культуру. Они не могли ничего 
создать, но были все-таки люди 
образованные. Все-таки старая 
культура сохранялась под эги-
дой национализации и принад-
лежности народу. Это был внеш-
ний лозунг, но сохранение-то 
произошло.

Купцы Алексей Бахрушин и 
Алексей Морозов после 1917 
года остались в своих домах и со-
здали музеи. Хранили и дома, и 
ценности.
АНДРЕЙ БИТОВ: Это редкие случаи, 
когда за собственником было со-
хранено право умереть в собст-
венном доме.

Есть и другие примеры. Полено-
во, где по указу правительства 
директорами были члены семьи. 
И Ясной Поляной после револю-
ции управляли Толстые.
АНДРЕЙ БИТОВ: Да, это случаи такой 
скрытой реституции. Сейчас это 
невозможно, потому что те, кто 
претендует на реституцию, не 
помнят и не понимают сами, чем 
и как они владели. Но таких чуде-

сных случаев немного. Другое 
дело, что сделано было с русской 
классической литературой. Ка-
кие сочиняли безобразные идео-
логические объяснения ее, как 
она вся страдала под игом цариз-
ма и все время смотрела в наше 
светлое будущее. Но никто же 
этому не верил на самом деле. И 
все при желании можно было 
прочесть в подлиннике. Самой 
главной антисоветчицей на са-
мом деле была классическая рус-
ская литература. Но и в новой ли-
тературе появлялись интересные 
люди, хотя по рождению они 
были из чисто советской эпохи. 
Они сохраняли литературную 
стилистику и человеческую по-
рядочность. Многие ушли в пере-
вод или в детскую литературу. 

Кто-то пытался писать ни туда — 
ни сюда. Были и такие, которых 
не могло бы быть, если бы не 
было советской власти. Это Пла-
тонов, Зощенко, Заболоцкий. В 
живописи это Филонов, в музыке 
Прокофьев. Так что без совет-
ской власти просто не было бы 
людей, которые заговорили дру-
гим, новым языком.

Вам не кажется, что литератур-
ные премии дело очень полити-
зированное? Выдают их часто не 
столько за текст, сколько за по-
зицию.
АНДРЕЙ БИТОВ: Вообще все награды 
дают либо не тому, либо не за то. 
Но тут есть один момент действи-
тельно очень сложный, интеллек-
туально мало обсужденный и за-
претный, наверное. Конечно, 
надо иметь продукт, который мо-
жет пережить самого создателя. 
Но кроме этого надо еще иметь 
судьбу. А судьба — это необяза-
тельно борьба с кем-то. Это мо-
жет быть борьба с тобой. Вот, до-
пустим, Солженицын, боец очень 
мощный. Здесь равенство дости-
жений художественных и обще-
ственных. А в случае, допустим, с 

Львом Толстым его обществен-
ная значимость была сильно пре-
увеличена. Зачем его надо было 
отлучать от церкви? Только сде-
лали ему лишний пиар.

К Бродскому умудрились при-
менить удивительный указ о ту-
неядстве. И Ахматова отреагиро-
вала на это очень правильно. 
«Нашему рыжему делают судь-
бу». Я был на этом процессе. И 
вдруг увидел, что Бродский тоже 
это понимает. Я тогда еще не по-
нимал, насколько он большой 
поэт, но увидел, как он себя ведет. 
Это было прекрасное поведение. 
Блестящее.

Что вы думаете о либеральных 
ценностях, которые сегодня для 
многих притча во языцех: одни 
слепо верят в них, другие осу-
ждают?
АНДРЕЙ БИТОВ: Я как не понимал слов 
«экзистенциализм», «либера-
лизм», «демократия», так и по-
прежнему их не понимаю. «Все 
это, видите ль, слова, слова, сло-
ва…» Каждое общество в силу сво-
ей цивилизованности, развито-
сти, языка, прежде всего языка, 
вкладывает в эти понятия разные 

смыслы, и неясно, как мы друг 
друга вообще понимаем. Хорошо, 
что слово «ложка» и слово «тарел-
ка» подразумевают под собой кон-
кретные предметы. А что такое ли-
беральные ценности? Есть только 
одна либеральная ценность — ува-
жение к другой личности. На лю-
бом уровне. Вот это я понимаю.

Дело в том, что личность не 
обязана себя доказывать. Она 
есть. Она может быть в каком 
угодно существе. И вот надо ува-
жать эту личность. А мы уважаем 
только начальника. Либо за славу, 
либо за деньги, либо за власть. Вот 
сейчас много говорят про малый 
бизнес. Так давайте начнем уже 
уважать человека, который наби-
вает набойки или чинит табурет-
ки. Начните его уважать, такого 
человека. И может быть, станет 
лучше жить. Нет же. Все мыслят 
большими категориями. И чем 
больше мы мыслим большими ка-
тегориями, тем большее количе-
ство людей ими мыслит. Как у Го-
голя — тридцать пять тыщ одних 
курьеров.

Андрей Битов: Личность 
не обязана себя доказывать. 
Она есть. 

Как только «Уматурман» освободилась от продюсеров, для группы наступило замечательное время.

Никакие «пути и перепутья» не выветрили в душе писателя 
самого сокровенного — темы русской деревни и боли за нее.

Акцент

 Есть только одна либеральная 
ценность — уважение к другой 
личности. На любом уровне 

Акцент

 Беспокоит, что все знают толь-
ко песни, которые звучат в 
Интернете. А есть ведь еще 
много чего интересного...

В прозе Федора 
Абрамова открыва-
ется русское чувст-
во, русский дух. 
Чувство Дома.
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ВЫСТАВКИ В Третьяковской галерее открылась
экспозиция к 200-летию Павла Федотова

С ума бы не сойти
Андрей Васянин

В
ыставка в Инженерном 
корпусе Третьяковки назы-
вается «Театр жизни» и на-

чинается она, как всякий театр, 
с вешалки. Или с какого-то пред-
мета обихода, приспособленного 
для просушки пеленок будущего 
«гения». Серия карандашных 
скетчей в первом же зале так 
и называется — «Рождение и мла-
денчество гения»: родители ве-
село нянчат чадо, гуляют с ним 
под звездами и явно загадывают 
младенцу великое будущее...

Эта выставка — первая моног-
рафическая выставка Павла Фе-
дотова с 1993 года. Кроме Треть-
яковки и Русского музея в вы-
ставке участвуют Историче-
ский, Ивановский художествен-
ный, музей Пушкина. Тесаки, 
мундштуки, колоды карт — как 
фон к федотовским сценам из 
жизни обывателей XIX века. 

— Экспозицию мы хотели по-
строить так, чтобы фабула федо-
товской жизни разворачивалась 
от одного раздела к другому, как 
театральное действо, высвечива-
ющее все грани его судьбы, — го-
ворит куратор выставки Светла-
на Степанова. 

«У Харитонья в огороде», 
«Полковой художник», «Коме-
дия нравов», «Сцены из обыден-
ной жизни» — каждому эпизоду 
биографии дано на выставке 
свое имя. Сын бедного титуляр-
ного советника днями сиживал 
возле сарая, наблюдая за жизнью 

улицы. Наблюдения эти худож-
ник называл: «основной фонд 
моего дарования». Продолжи-
лись они в кадетском корпусе, 
в лейб-гвардии, дополнились 
уроками в Академии художеств. 
Но главной школой для великого 
художника-любителя так и оста-
лись подробности обыденной 
жизни.

В отставке он повернул к «нрав-
ственно-критическим сценам из 
современной жизни» — по совету 
баснописца Ивана Крылова. Что 
написано на страницах газет, кото-
рые за завтраком читает «аристо-
крат». Как разложены карты на 
столике у «разборчивой невесты». 
Какие формы капоров на прилавке 
у галантерейщика. Жизнь разно-
чинного Петербурга во всех нюан-
сах. Есть и «разминочные» серии — 
«Как люди садятся», «Как люди 
причесываются», «Озябшие 
и продрогшие»: перед нами заку-
лисье театра художника.

Одна из главных премьер его 
жизни — «Сватовство майора». 
Эта работа вместе с «Разборчивой 
невестой», «Завтраком аристо-
крата» и «Свежим кавалером» — 
в центральной части выставки. 
Последний, третий зал — «Судьба, 
как неразмотанный клубок». Бес-
связные наброски, сделанные 
в клинике для душевнобольных, 

куда друзья поместили художни-
ка, от нужды и невзгод терявшего 
рассудок. Главная в этом зале — по-
следняя федотовская работа «Иг-
роки». Сама картина находится 
в Киевском национальном музее 
русского искусства и в Москву не 
попала. Вокруг панели с ее изобра-
жением — эскизы фигур четырех 
героев картины. Лица стерты, фи-
гуры мазками по синей бумаге. Из 
этого Федотова, проникшего 
сквозь бытописание в космос че-
ловеческой сути, пожалуй, выро-
сли уже Михаил Врубель и русские 
модернисты начала XX века.

Федотовское «Сватовство майора» — это настоящий спектакль на холсте.

Акцент

 Главной школой для великого 
художника-любителя
так и остались подробности 
окружающей обыденной 
жизни

Новые документальные фильмы 
«Соединенные Штаты против 
Джона Леннона», «Джордж 
Харрисон. Жизнь в материальном 
мире» и «Мужчина, который любил 
женщин. Серж Генсбур» — на канале 
«Россия К», 2—5 марта, 23.20.
К Международному женскому дню 

8 марта телеканал «Россия К» подго-

товил праздничную программу — до-

кументальные и художественные 

фильмы, ток-шоу и музыкальные пе-

редачи с участием знаменитых жен-

щин, театральные вечера… В про-

грамме интересно все, но остано-

вимся подробнее лишь на премьер-

ных документальных лентах.

Фильм «Соединенные Штаты против 

Джона Леннона» — о превращении 

британского музыканта Джона Лен-

нона, основателя и участника группы 

The Beatles в одного из главных акти-

вистов антивоенного движения — ре-

жиссеры Джон Шейнфелд и Дэвид 

Лиф пробивали больше 10 лет. Миро-

вая премьера состоялась в 2006 году 

на Венецианском кинофестивале. 

Картина основана на не публиковав-

шихся ранее материалах из личного 

архива вдовы Джона Леннона Йоко 

Оно. В нем использованы архивные 

интервью и записи Леннона. В филь-

ме принимали участие один из участ-

ников Международной марксист-

ской группы Тарик Али, журналист 

Карл Бернстин, американский писа-

тель Гор Видал, правозащитница Анд-

жела Дэвис, репортер Уолтер Крон-

кайт, политический деятель и канди-

дат в президенты США от Демократи-

ческой партии (1972) Джордж Макго-

верн и другие. Включены фрагменты 

массовых молодежных демонстра-

ций против Вьетнамской войны.

Фильм в двух частях «Джордж Харри-

сон. Жизнь в материальном мире» 

был снят прославленным американ-

ским режиссером, лауреатом пре-

мии «Оскар» Мартином Скорсезе. 

Это не первый опыт Скорсезе в музы-

кальной документалистике: 

в 2005 году он работал над картиной 

«Боб Дилан: Нет пути назад», а в 

2008-м стал режиссером фильма-

концерта «Да будет свет. Rolling 

Stones». В работе над картиной Мар-

тину Скорсезе помогала вдова музы-

канта Оливия Харрисон. В фильм во-

шли ранее не публиковавшиеся фо-

тографии, домашние видеозаписи, 

несколько прижизненных интервью 

Джорджа Харрисона. Включены вос-

поминания друзей, связанные с По-

лом Маккартни, Ринго Старром, Йоко 

Оно, Эриком Клэптоном, Терри Гил-

лиамом, Филом Спектором, Эриком 

Айдлом, кришнаитским гуру Мукун-

дой Госвами и другими. Мировая пре-

мьера этого фильма состоялась 

2 сентября 2011 года на кинофестива-

ле Telluride Film в США. Российский 

показ — на 34-м ММКФ в рамках доку-

ментальной программы «Свободная 

мысль».

В фильме «Мужчина, который любил 

женщин. Серж Генсбур» о француз-

ском поэте и композиторе решили 

рассказать женщины, окружавшие 

Генсбура в разные годы его жизни. 

Они делятся своими воспоминания-

ми и откровенными мыслями о нем. 

Это в первую очередь история о трех 

красавицах — Брижит Бардо, Джейн 

Биркин и Бамбу, сыгравших в жизни 

Генсбура особые роли.

В картину вошли закадровые ин-

тервью Жюльетт Греко, Джейн Бир-

кин, Ванессы Паради, Франсуазы 

Арди, дочери — Шарлотты Генсбур, 

Франс Галль и других. Включены 

фрагменты выступлений Сержа 

Генсбура, клипов на его песни, ин-

тервью музыканта разных лет.

Большой театр, «Пиковая дама». 
Режиссер — Лев Додин. Совместная 
постановка Парижской националь-
ной оперы, Нидерландской оперы 
(Амстердам) и фестиваля 
«Флорентийский музыкальный 
май». Дирижер — Михаил Юровский. 
Премьера — 27 февраля, 1, 3, 5 марта.
Действие начнется с палаты петер-

бургской Обуховской больницы, куда 

попадает Герман, и где, лежа на койке 

психиатрического отделения, среди 

других пациентов, врачей и медсестер, 

он будет размышлять о том, что же 

привело его к безумию… А вместо 

Летнего сада в Петербурге — традици-

онного участника большинства поста-

новок «Пиковой дамы» — на сцене, воз-

можно, вновь возникнут силуэты фло-

рентийских садов Боболи, как напоми-

нание, что именно в тех местах Чай-

ковский сочинял свою великую оперу 

на сюжет пушкинской повести...

К «Пиковой даме» Лев Додин — леген-

дарный драматический режиссер, ху-

дожественный руководитель санкт-

петербургского Малого драматиче-

ского театра, первый российский 

обладатель высшей театральной пре-

мии «Европа-театру» — впервые обра-

тился еще в 1998 году. Как приглашен-

ный режиссер он поставил «Пиковую 

даму» на сцене Нидерландской нацио-

нальной оперы. Затем в 99-м году 

спектакль был перенесен в Париж, 

в Опера де Бастиль, и имел там огром-

ный успех. В 2012-м «Пиковая дама» 

была вновь возвращена на афишу теа-

тра Опера де Бастиль с приглашением 

звезд петербургской оперы: партию 

Германа в Париже исполнял ведущий 

солист Мариинского театра (и практи-

чески бессменный додинский Герман) 

Владимир Галузин. Ему же предстоит 

петь главную партию и в Москве, 

в Большом театре, — в знакомой ком-

пании с солисткой Мариинского теа-

тра Ларисой Дядьковой — Графиней, 

и выпускницей Берлинской высшей 

школы музыки Эвелиной Добрачевой 

в партии Лизы. 

Как ожидается, московская «Пиковая 

дама» должна не просто повторить па-

рижскую, а родиться заново. Это бу-

дет первый оперный спектакль Льва 

Додина, поставленный в России, — по-

сле его многолетнего успешного со-

трудничества с ведущими оперными 

театрами, среди которых — Ла Скала, 

флорентийский Комунале, Венская 

государственная опера, театр Шат-

ле… «Мне хотелось максимально при-

близиться к Александру Сергеевичу 

Пушкину, — рассказывал Лев Додин 

в интервью «РГ» перед парижской пре-

мьерой. — Чайковскому тоже хотелось 

приблизиться, просто иногда его от-

рывали условности оперы или заказ 

и требования Императорского театра. 

Но в своей основной ноте — глубоко 

трагической, трагическо-реалистиче-

ской, реалистическо-фантастиче-

ской — Чайковский абсолютно един 

с Пушкиным своей фантастической 

музыкой... Это все-таки преддверие 

Шестой симфонии и великих трагиче-

ских прозрений». «Мы пытаемся рас-

сматривать это произведение как 

историю болезни, — пояснял режис-

сер парижской «Русской мысли». — 

Не столько клинической, сколько пси-

хологической, точнее метафизиче-

ской, потому что страсть, разрываю-

щая человека, — это страсть выиграть 

жизнь в один момент, одним ударом. 

Но это иллюзия, которая преследует 

всех нас и которой, мне кажется, под-

вержен весь мир. Никто не хочет про-

цесса, все хотят результата. А это, к со-

жалению, почти всегда ведет к самоу-

ничтожению, потому что выиграть 

жизнь нельзя».

«Жил на свете рыцарь певчий…» 
Посвящение Дмитрию 
Покровскому. Дом Актера. 
Большой зал. 27 февраля. 19.00. 
Уже более сорока лет прошло с тех 

пор, как музыкант, исследователь-

фольклорист Дмитрий Покровский 

создал свой уникальный ансамбль 

фольклорной песни, с которым мно-

гие годы открывал миру древнюю, 

языческую русскую культуру — ту, 

о которой в самой России (тогда 

СССР) практически не знали. Он вы-

брал путь, не имеющий ничего общего 

с народно-эстрадным мейнстримом 

тех лет: пошел в глубь традиции и од-

новременно в будущее, новаторское, 

открыв для сцены специфическое зву-

ковое поле фольклора, с его особыми 

тембрами, артикуляцией, манерой пе-

ния. И это творчество Покровского 

стало для широкой публики способом 

постижения огромного пласта рус-

ской культуры, по сути, наравне с ли-

тературными памятниками древно-

сти, как «Слово о полку Игореве», ру-

кописные повести, хроники. Но твор-

чество Дмитрия Покровского было 

актуально и в музыкальном поле ХХ 

века: его ансамбль исполнял партиту-

ры Альфреда Шнитке, Родиона Ще-

дрина, Игоря Стравинского, Владими-

ра Мартынова, Антона Батагова, зву-

чал в фильмах — «Отец Сергий», «Род-

ня», «Мертвые души», «Крейцерова 

соната», в спектаклях Юрия Любимо-

ва, Льва Додина, Камы Гинкаса, Вале-

рия Фокина, Михаила Левитина. 

И всегда во всем, что исходило от 

творчества и личности Дмитрия Пок-

ровского и его ансамбля, было ощу-

щение подлинности, противостоя-

щей любым временным идеологиче-

ским схемам. Именно поэтому вспо-

минать его в Доме актера решили без 

всякого юбилейного повода. 

Инициатор вечера певица Елена Кам-

бурова рассказала: 

— Дмитрий Покровский — это совер-

шенно уникальный тип рыцаря, кото-

рый служил своему делу беззаветно, 

не щадя себя. Поэтому он и ушел так 

рано. Существует много разных мне-

ний в понимании того, что есть рус-

ская песня. Но именно он пошел к са-

мым истокам народной песни и факти-

чески сберег ее для культуры. Мы ре-

шили устроить вечер памяти Дмитрия 

Покровского, потому что такие вечера 

должны быть, мы должны возвращать 

нашу память. Посмотрите, как в нашей 

стране неуютно существовать ансам-

блям фольклора, самому этому жанру. 

Вытащили вдруг «Бурановских бабу-

шек»! Ну, и что? Это нашествие массо-

вой культуры, которую очень точно 

называют «попса». Но русские песни — 

это наши корни, которые являются 

истоком всей нашей культуры. Чай-

ковский, Мусоргский, Стравинский, 

другие композиторы создавали про-

изведения, основываясь на русской 

песне. И, я думаю, имя Дмитрия Пок-

ровского заслуживает не просто па-

мяти, но увековечивания, потому что 

он сохранил русскую песню в том 

виде, в котором она должна предста-

вать. И это совсем не архивная исто-

рия. В вечере примут участие ан-

самбль Дмитрия Покровского, «Си-

рин», коллектив Тамары Смысловой, 

Генриетта Яновская, Кама Гинкас, Ми-

хаил Левитин, Алла Демидова, Вениа-

мин Смехов, Юрий Рост, Лев Рубин-

штейн, Андрей Хржановский. 

«Считалка». Тамта Мелашвили; 
пер. с грузинского Александра 
Эбаноидзе. — М.: Самокат, 2015
В издательстве «Самокат» вышла но-

вая серия «Недетские книги». Эти про-

изведения настолько отвечают подза-

головку, что продаются запечатанны-

ми в целлофан и получили маркировку 

16+ и 18+. Книги адресованы подрост-

кам, но и не только. Разве у литературы 

есть возраст? Самые невинные дет-

ские книжки порой содержат вполне 

«взрослый» подтекст, и мало ли какие 

дебри им могут открыться (вспомните 

хотя бы «Незнайку на Луне», учебник 

по основам рыночных отношений 

между людьми). Скорее делить произ-

ведения стоило бы на достойные и не 

достойные внимания. Эти книжки — 

как раз из «достойных». Возрастную 

маркировку они заслужили, так как по-

вороты сюжетов в них бывают весьма 

жесткие, да и нецензурная лексика 

проскальзывает. Но как без нее, когда 

разговор, к примеру, о войне?

Дебютная повесть молодой грузин-

ской писательницы Тамты Мелашвили 

вышла как раз в серии «Считалка». 

Суть ее — протест против любой вой-

ны, будь она в Грузии или где угодно. 

В Сирии, Афганистане или на Украине. 

Книга удостоена немецкой литератур-

ной премии в категории молодежной 

книги и Грузинской литературной пре-

мии SABA. 

Повесть о войне, но без войны. Исто-

рия двух тринадцатилетних подру-

жек — Ниццо и Кетеван, которую все 

зовут Кнопкой. Девочки с именами 

святых, наиболее почитаемых в гру-

зинской церкви: св. равноапостоль-

ной Нины Каппадокийской и св. вели-

комученицы Кетеваны, царицы кахе-

тинской. Они живут в деревне, оказав-

шейся в эпицентре затянувшегося во-

енного конфликта. Они все ждут, когда 

откроется коридор, а он все не откры-

вается. В деревне давно не осталось 

мужчин — все ушли на фронт. Живут, 

а точнее выживают, как могут, одни 

старики, женщины да дети. В книжке 

не прозвучит ни единого выстрела. 

Война здесь — фон. Фон для страшной 

жизни людей, невольно оказавшихся 

ее заложниками. Кто-то продолжает 

жить по совести, кто-то не в силах пре-

одолеть в себе злых искушений. Кто-то 

за это осуждает, а кто-то не обращает 

внимания. Такой образ войны — мед-

ленно и беспощадно уничтожающей 

людей и человеческое в людях — едва 

ли не страшнее и сильнее, чем репор-

таж с поля боя. Эта война заставляет 

детей взрослеть за считаные дни. Жен-

щин — сходить с ума от «похоронок». 

Гражданская война выжигает все — 

и природу, и души.

Во что в самый страшный и ответст-

венный момент может поверить ребе-

нок? А вот во что: «Я ведь как птичка, 

я ведь маленькая, я птичка в небе, жа-

воронок…». А как заклинание, что все 

будет хорошо, бессчетное количество 

раз повторять самую простую дет-

скую считалочку: «Сойка-зяблик-пе-

репелка, дятел-жаворонок-пчелка… 

Энки-бенки-сикли-са, энки-бенки-да, 

кто замешкался, ушел на-всег-да…» 

Сколько бы книг о войне ни писали, 

сколько бы фильмов ни снимали, са-

мые тревожные те, что открывают вой-

ну глазами детей, рассказывают об их 

судьбах. Учатся ли чему-нибудь люди 

из поколения в поколение? 

Тут вспоминаются строчки из одной 

известной песни: «Война бывает дет-

ская, до первого убитого. Потом не 

склеишь целого из вдребезги разбито-

го. Потом не склеишь целого из вдре-

безги разбитого. Душа, брат, не опра-

вится, исключена гармония…»

Другие книги серии:
«Куклоиды».
Евгения Мальчуженко. 16+ 
«Прощай, Берлин!»
Вольфганг Херндорф. 18+ 
«Oh, boy!»
Мари-Од Мюрай. 16+ 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ТЕАТР КЛАССИКА КНИЖНАЯ ЖИЗНЬ

Для ансамбля Покровского пишут музыку и современные композиторы. 

В книжке не прозвучит ни единого 
выстрела. Война здесь — фон. 
Фон для страшной жизни тех, 
кто оказался ее заложниками. 

Фильм расскажет о превращении 
музыканта Джона Леннона 
в одного из главных активистов 
антивоенного движения.

«Пиковая дама» в Большом театре 
станет первым оперным спектаклем 
Льва Додина в России.

КИНО В прокате фильм об истории любви гениального физика

Скромное обаяние Хокинга
Антон Секисов

В 
прокат выходит «Вселенная 
Стивена Хокинга», или 
Theory of everything — исто-

рия любви гениального физика, 
прикованного к инвалидному 
креслу, и его жены, Джейн Уайлд. 
В основе сценария — автобиогра-
фия Уайлд «Путешествие в беско-
нечность: моя жизнь со Стиве-
ном», которая охватывает 25-лет-
нюю историю их отношений. По-
тенциально успешная и очень ос-
каровская история (не случайно 
фильм был представлен в пяти 
номинациях Оскара-2015) траги-
ческой и красивой любви велико-
го ученого имела тернистый путь 
к зрителю. Сначала сценарист 
Энтони Маккартен несколько раз 
переписывал сценарий, прежде 
чем с ним решилась работать 
продюсер Лиза Брюс, затем еще 
несколько лет ушло на то, чтобы 
получить права на экранизацию 
с   благословением Стивена 

и Джейн, и только после этого 
продюсеры приступили к пои-
скам режиссера, которым стал 
Джеймс Марш. 

Действие фильма начинается 
в Кембридже 60-х годов. Джейн — 
студентка художественного фа-
культета, скромная и религиоз-
ная девушка, любительница сред-
невековой поэзии, Стивен — сту-
дент-космолог, рассеянный и не-
ряшливый, в больших очках 
и безразмерных пиджаках с ото-
рванными пуговицами. Хокинг 
полон жизненных сил и оптимиз-
ма, он самый одаренный студент 
курса, которого зовут на встречи 
с главнымиими учеными совре-
менности.

Наука отходит на второй план, 
когда он встречает Джейн. Сту-
денты одного из лучших универ-
ситетов счастливы и влюблены — 
все дороги перед ними открыты, 
и вся жизнь впереди, но вдруг 
мир рушится в одночасье: Хо-
кинг узнает, что тяжело болен. 
Врачи диагностируют боковой 
амиотрафический склероз — бо-
лезнь, которая поражает все ко-
нечности и приводит к полному 
параличу: «Твой мозг не постра-
дает, будешь думать как раньше. 
Но только никто не узнает — 

о чем», — слышит 21-летний Сти-
вен. Врачи отводят ему от силы 
два года жизни. 

Перед вручением «Оскара» 
многие критики сходились во 
мнении — едва ли что-то помеша-
ет молодому актеру Эдди Редмэй-
ну, исполнителю роли Хокинга, 
получить приз за главную муж-
скую роль. Перед ним стояла се-
рьезная задача — показать челове-
ка, менявшегося в течение 25 лет 
от здорового юноши до зрелого 
мужчины, которому с трудом 
удается пользоваться всего не-
сколькими лицевыми мышцами 
и пальцами одной руки. После ме-
сяцев упражнений Редмэйн нау-
чился контролировать свою ми-
мику таким образом, чтобы 
исключать из нее целые группы 
лицевых мышц. Ассистенты пе-
ред каждой сценой объясняли ак-
теру, в какой степени в каждой 
конкретной сцене парализован 
герой, чтобы движения точно со-
ответствовали тем, что описаны 

в сценарии. Перед Редмэйном 
был график, в котором по дням 
съемочного процесса были рас-
писаны стадии болезни мотор-
ных нейронов, в соответствии 
с ним выбирались ракурс съемки 
и освещение.

«Теория всего» — несомненно, 
бенефис оскаровского призера 
Редмэйна,  но при этом сам 
фильм — не жизнеописание Хо-
кинга. С развитием сюжета фокус 
неуклонно смещается в сторону 
его жены Джейн, ее борьбы меж-
ду страстью, личными амбиция-
ми и долгом. На первый план 
в фильме выходит любовный тре-
угольник — Хокинг, уже парализо-
ванный, его жена, задавленная 
бытом, но из последних сил ста-
рающаяся быть хорошей женой 
и матерью, и овдовевший хормей-
стер Джонатан, с которым Джейн 
знакомится в церкви.

И этот треугольник — самое 
слабое место в картине. Отноше-
ния героев выглядят чрезмерно 
залакированными, глянцевыми. 
Жена в исполнении красавицы 
Фелисити Джонс, несмотря ни на 
что, сохраняет верность мужу, 
неотразимый добряк Джонатан 
безвозмездно помогает ее семье, 
но, понимая, что неизбежно влю-

бляется в Джейн, старается отда-
литься. Сам Хокинг — подлинный 
джентльмен, пытающийся войти 
в положение и жены, и Джоната-
на. Совершенно фантастические 
отношения, которые, быть мо-
жет, возможны в реальной жиз-
ни, но в кадре выглядят совер-
шенно неправдоподобно, особен-
но если держать в голове, что со-
автором сценария значится лицо 
напрямую заинтересованное — 
сама Джейн, а окончательный 
сценарий долго заверялся ей 
и Хокингом. 

При этом фильм смотрится на 
одном дыхании — от красивой 
картинки не оторваться, и доброе 
обаяние фильма буквально захле-
стывают, но все же от ощущения, 
что перед тобой не искусство, а на 
высочайшем профессиональном 
технологическом уровне сделан-
ное пособие о том, как никогда не 
сдаваться и сохранять жизнелю-
бие вопреки трудностям, ближе 
к концу становится все сильнее. 
«Пока есть жизнь, есть над-
ежда», — произносит перед титра-
ми главный герой. Надежда — это, 
конечно, немаловажно, но вот ху-
дожественной правды картине 
критически не хватает. 

Акцент

 Художественной правды кар-
тине критически не хватает

«Вселенная Стивена Хокинга» — несомненно, бенефис оскаровского призера Эдди Редмэйна. 

с Анастасией 
Скорондаевой

с Ириной Корнеевойс Сусанной Альпериной
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Стивен Хокинг и Джейн Уайлд присутствовали на съемочной 
площадке?
Джеймс Марш | Они развелись, как вы знаете, так что мне при-

шлось пойти к ним по отдельности. Мне нравилась женская точ-

ка зрения, которая сильна сама по себе и важна в этой истории. 

И потом — это же мемуары Джейн. Я встречался с ней и провел 

некоторое время с Джейн в Кембридже, пытаясь посмотреть 

на все ее глазами. К Стивену Хокингу я пришел гораздо позже, 

испрашивая благословения для продолжения работы над филь-

мом. Он дал нам его, но без особого энтузиазма. Он не возражал, 

но и не светился радостью. Не было такого: «Как здорово, что вы 

делаете фильм о моей личной жизни и моем браке». Но он был со-

гласен со сценарием и однажды решил приехать к нам на съемки 

ночью…

Как это было?
Джеймс Марш | Джейн также была у нас на площадке, но в другое 

время. А когда прибыл Стивен, то это было похоже на то, как кос-

мический корабль идет на посадку. С ним было четыре или пять 

человек, и огни его инвалидной коляски светились как-то загадоч-

но. Этого момента было довольно для Эдди. Но я чувствую сей-

час, что это было как вызов, как испытание, через которое они 

оба прошли. Еще думаю, что Стивену нравилось быть там. Когда 

мы уже подходили к концу производства, находились в процессе 

редактирования, то показали ему фильм. Это был очень волную-

щий момент. Было трудно различить, нравится ему это или нет. 

Но я чувствовал, что получил некоторое его одобрение. По его 

собственным словам: «То, что я видел в вашем фильме, было в це-

лом верно». И наконец, он предложил нам свой голос в финаль-

ной части фильма. От этого финал стал только лучше.

Подготовила Сусанна Альперина

НЕСКОЛЬКО ВОПРОСОВ РЕЖИССЕРУ 

с Ириной Муравьевой
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АУКЦИОН В поддержку
детей-аутистов
собрано почти 6 млн руб

Миллион за вазу 

Александр Мелешенко

БОЛЕЕ 5,7 млн руб получат фонды «Выход» и «Галчонок» 
от прошедшего в Москве благотворительного аукциона. 
Его впервые организовало столичное правительство, при-
гласив к участию членов городского Клуба инвесторов, 
в который входят руководители крупнейших девелопер-
ских и инвестиционных компаний, банкиры и крупные 
бизнесмены. 

На приглашение властей откликнулись практически 
все. На продажу выставили очень необычные лоты — жи-
вописные полотна учащихся единственного в России ме-
дучреждения для детей-аутистов, а также керамические 
изделия, расписанные молодыми людьми из мастерской 
«Особая керамика». 

Аутизм как диагноз признан в России лишь 4 года на-
зад. Дети с таким синдромом могут жить полноценной 
жизнью и, как говорят специалисты, социализироваться. 
Им нужно лишь больше уделять внимания и распознавать 
самые первые признаки расстройства. Но с этим как раз 
проблемы. По данным фонда «Выход», примерно в 400 ты-
сячах российских семей не догадываются о том, что ребе-
нок у них не совсем обычный. Благотворительные аукцио-
ны напоминают, что рядом с нами — особенные дети, со-
бранные на них деньги могут облегчить им жизнь.

— Меня очень радует, что в Москве не перевелись меце-
наты, — сказала после аукциона заммэра столицы по во-
просам экономической политики Наталья Сергунина. — 
Фонды «Галчонок», «Выход», «Подари жизнь», «Вера» 
и другие занимаются важнейшей социально значимой ра-
ботой и нуждаются в поддержке. Надеюсь, проведение по-
добных аукционов в Москве станет нормой. 

Итоги аукциона превзошли ожидания — за 11 лотов 
выручено почти 6 млн рублей. Самым дорогим лотом ста-
ла ваза «Ленинградский вокзал» художника Андрея Паш-
кова. Ее цена на торгах достигла миллиона рублей. 
Остальные предметы ушли к новым хозяевам за сотни 
тысяч рублей. Примечательно, что проходил аукцион 
в усадьбе декабриста Матвея Муравьева-Апостола. По го-
родской программе «рубль за метр» ее реставрацию 
оплатил потомок владельца усадьбы, после чего получил 
дом в аренду по 1 рублю за кв.адратный метр м в год. Сей-
час усадьба превращена в музей, и посетить ее может лю-
бой желающий.

МЕДИЦИНА Новые операции  не должны оставаться 
уникальными

В тираж!
Ирина Краснопольская

СРЕДИ самых тяжелых недугов 
чуть ли не в лидерах болезни 
поджелудочной железы. И пото-
му, что выявлять их на ранней 
стадии непросто, и потому, что 
нередко они ведут к инвалидно-
сти, хотя и не являются злокаче-
ственными. 

Пути избавления? Их немало, 
но далеко не всегда эффектив-
ных. Однако в последнее время 
ситуация начинает меняться 
к лучшему. Об этом обозреватель 
«РГ» беседует с главным онколо-
гом московской клинической 
больницы № 5 профессором Вя-
чеславом Егоровым.

Вячеслав Иванович, вы только 
что вернулись с международно-
го конгресса по проблемам лече-
ния болезней поджелудочной 
железы. Выступали там с докла-
дом о новых операциях по пово-
ду особых форм хронического 
панкреатита. Насколько мне из-
вестно, доклад вызвал не только 
интерес, но и немало вопросов. 
Почему?
ВЯЧЕСЛАВ ЕГОРОВ: Да потому, что 
речь о таких формах панкреатита 
(воспаления поджелудочной же-
лезы), которые встречаются ред-
ко, а ущерб здоровью наносят ог-
ромный и лечатся по старинке. 
А многим практикующим врачам 
и вовсе неведомы. Потому не-
редко ведут к инвалидности. 
Между тем страдающих заболе-
ваниями поджелудочной железы 
в России всегда немало в силу 
того, что у нас масса любителей 
спиртного, даже профессионалов 
в этом деле. 

В результате исследований, 
и не только российских, медики 
пришли к выводу, что хрониче-
ский панкреатит у каждого деся-

того пациента возникает сначала 
не в самой поджелудочной желе-
зе, а в стенках двенадцатипер-
стной кишки. 

И к чему привело это открытие?
ВЯЧЕСЛАВ ЕГОРОВ: К тому, что если 
выявить болезнь на ранней ста-
дии, то можно человека изба-
вить от нее навсегда и сделать 
его совершенно здоровым. При 

этой операции не надо удалять 
половину поджелудочной желе-
зы, как это принято. Достаточно 
ограничиться удалением части 
двенадцатиперстной кишки. 
Поджелудочная железа при 
этом остается абсолютно нетро-
нутой. 

Это важно?
ВЯЧЕСЛАВ ЕГОРОВ: Да. Ведь если по-
ловину железы удалить, то высо-
ка вероятность развития у тако-
го пациента сахарного диабета 
и недостаточности выработки 
ферментов поджелудочной же-
лезы.

Вы разработчик такой опера-
ции? 
ВЯЧЕСЛАВ ЕГОРОВ: Российским хи-

рургам принадлежит приоритет 
в разработке этого вида опера-
ций. Я и мои коллеги предложи-
ли ее еще в 2009 году. Впервые 
доложили ее результаты в Гоно-
лулу на объединенном съезде 
американской и японской пан-
креатологических ассоциаций. 

Помню первого пациента, ко-
торому была выполнена такая 
операция. Это был военнослу-

жащий среднего возраста из Ха-
баровска. Его мучили постоян-
ные боли в животе, рвота, он по-
худел на 36 килограммов. После 
нашей операции он забыл о бо-
лях и вернул свой вес. Недавно 
мы говорили по телефону с ним 
и с его женой, она тоже врач. Уз-
нали, что наш пациент чувству-
ет себя здоровым и не имеет ни-
каких ограничений.

С тех пор прошло немало лет. 
Саму методику проведения опе-
рации вы изложили в несколь-
ких специальных российских 
и иностранных журналах. Кста-
ти, сколько подобных операций 
на вашем личном счету?
ВЯЧЕСЛАВ ЕГОРОВ: Я сделал их 12. Все 
с положительным результатом. 

Мало? Нет последователей? 
Дело в том, что такая форма хро-
нического панкреатита встреча-
ется относительно редко. Кроме 
того, до сих пор некоторые спе-
циалисты в этой области убе-
ждены, что корень зла находит-
ся в головке поджелудочной же-
лезы. Хотя наши исследования 
и операции показали, что при-
чина развития этой формы хро-
нического панкреатита нахо-
дится не в железе, а в двенадца-
типерстной кишке. И значит, 
для излечения не надо трогать 
саму поджелудочную, достаточ-
но удалить пораженную часть 
кишки.

Да, болезнь редкая. Но ред-
кость эта, можно сказать, отно-
сительная: в первую очередь, 
связанная с малой информиро-
ванностью врачей. 

И что же делать? Как выявить бо-
лезнь на ранней стадии? Как она 
себя проявляет?
ВЯЧЕСЛАВ ЕГОРОВ: Главные ее сим-
птомы — боль в животе, тошнота, 
рвота. Иногда желтуха. При таких 
симптомах обязательно надо «за-
подозрить», в том числе, и это за-
болевание. Обязательно прове-
сти КТ или МРТ, или эндоскопи-
ческий ультразвук. Эти исследо-
вания позволяют обнаружить та-
кую форму хронического пан-
креатита практически в ста про-
центах случаев. 

А если коллеги овладеют тех-
никой проведения предложен-
ной операции, это значительно 
улучшит качество жизни таких 
пациентов. Наше отделение гото-
во в этом всячески помочь колле-
гам, независимо от того, где они 
живут и работают. Чтобы эта ор-
ганосохраняющая операция 
вышла их стен нашей клиники, 
начала тиражироваться.

Русофобия Видеоролик на государственном эстонском ТВ — воспитание ненависти

Уроки эстонского
Надежда Ермолаева 

Г
остелерадио Эстонии вы-
пустило для жителей 
страны несколько роли-
ков о том, как надо отно-
ситься к русским, живу-

щим в Прибалтике, и к туристам, 
прибывающим из России. Авторы 
видеороликов убеждены, что от-
ношение должно быть разным.

 С местными, которые роди-
лись в Эстонии и живут в этой ре-
спублике, следует говорить раз-
дражительно и только на эстон-
ском. С приехавшими из России 
туристами, которые тратят в Эс-
тонии деньги, надо общаться до-
брожелательно и на русском.

На одном из роликов показана 
девочка, которая долго и зло объя-
сняет обратившемуся к ней рос-
сийскому мальчику, что ему надо 
учить язык или отправляться 
в Россию. «Магазин? Выучи эстон-
ский! Ты здесь живешь и не мо-
жешь элементарных вещей выу-
чить! Ты живешь в Эстонии, где 
только эстонский язык!» — раздра-
женно говорит девочка. Мальчиш-
ка вежливо отвечает, что не пони-
мает сказанного. 

«Не понимаю! Не понимаю! 
Я не собираюсь здесь с тобой гово-
рить по-русски! Если ты эстон-
ский учить не хочешь, уезжай 
в Россию, если там лучше. Но там 
не лучше — потому что хорошо 
жить в Евросоюзе!» — разъясняет 
девочка, откровенно копируя за-
явления эстонских политиков.

Но как только она, наконец, по-
нимает, что мальчик-то турист 
и приехал из России, то тут же пе-

реходит на русский и приветливо 
отвечает на его вопросы.

И действительно, с гостями из 
России в Эстонии стараются об-
щаться любезно — ведь туристы 
привозят с собой деньги. Да и не-
движимость в стране приобрета-
ют, что поддерживает цены на 
квартиры на высоком уровне. 
А вот с местными русскими, или 
«эстоноземельцами», как их през-
рительно называют эстонцы, 
можно и не церемониться.

После того как в ролике рос-
сийский мальчик ощутил на себе 
отношение эстонцев к местным 
русским, он задает девочке во-
прос: «А вот в России говорят, что 
в Эстонии одни фашисты». На что 
она, только что оскорблявшая его, 
с улыбкой, уже по-русски, отвеча-
ет: «Не верьте, это все пропаган-
да». И на прощание крепко жмет 
руку.

«Это видео является клипом 
юмористического характера, ко-
торый, как зеркало, показывает, 
каким образом эстонцы воспри-
нимают информацию, которая ис-
ходит от русских людей, и как, 
в свою очередь, русские воспри-
нимают информацию, исходящую 
от эстонцев», — заявил директор 
развлекательных программ теле-
канала ETV Март Нормет. И посе-
товал, что такие ролики лучше 
смотреть зрителям в Эстонии, а не 
за рубежом. Эстонское телевиде-
ние удручено, что вынесло «сор из 
избы». И теперь благодаря девоч-
ке, которая копировала повсед-
невные заявления эстонских на-
ционалистов, об эстонском «двой-
ном стандарте» узнал мир.

Ректор 
без диплома

Качество образования 
в таких университе-
тах — хуже некуда. За-

мглавы Рособрнадзора показал 
журналистам отчет о практике 
выпускника одного из вузов-на-
рушителей: «Первый день: оз-
накомление с правилами вну-
треннего трудового распорядка. 
Второй день: ознакомление 
с нормативно-правовыми доку-
ментами и уставами муници-
пального образования. Третий 
день: вводное занятие… На де-
вятый запись в отчете: «Для ис-
пользования служебных пору-
чений мне был предоставлен от-
дельный стол».

По словам Александра Бисе-
рова, 95 процентов преподава-
телей в таких вузах совместите-
ли, у которых есть еще одно ме-
сто работы. Так что если вуз за-
крылся, никто на биржу труда 
не идет. «Уровень штатных педа-
гогов не выдерживал никакой 
критики», — заметил замглавы 
Рособрнадзора.

Со студентами, правда, все 
сложнее. 

— Самая серьезная ситуация 
была в негосударственном вузе 
УНИК. Мы разбирались чуть ли 
не с каждым студентом в отдель-
ности. Всех перевели в другие не-
государственные и даже государ-
ственные вузы. Если учредитель 
в таких случаях не способствует 
переводу студентов, обращай-
тесь в Рособрнадзор, — предло-
жил Александр Бисеров. 

Сейчас у ведомства идет су-
дебная тяжба с одним из самых 
крупных негосударственных ву-
зов — Современной гуманитар-
ной академией. Рособрнадзор 
предъявил ей претензии, но 
в вузе с ними не согласились 
и оспорили. Очередное разбира-
тельство назначено на 20 марта. 

С этого года права Рособрнад-
зора расширились. Он может сам 
решать, как именно применять 
к вузам такую меру, как «запрет 
приема». Раньше, если филиал 
допускал какое-либо нарушение, 
то запрещался прием во всем 
вузе. Сейчас Рособрнадзор мо-
жет выбирать, запретить прием 
либо в филиале, либо в вузе. 
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Александр Бисеров: 26 вузов выполнили наши предписания, претензий 
к ним нет.

Акцент

 Помню первого пациента, 
которому была выполнена 
такая операция. Он забыл 
о болях и вернул свой вес. 
Недавно мы говорили 
по телефону
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КСТАТИ

Игорь Тетерин,
издатель и главный редактор газеты «Комсомольская правда» 
в Северной Европе»:

— Этот ролик надел много шума в России и здесь, в Эстонии, потому что эту рабо-

ту по-разному трактуют ее создатели и те люди, которые смотрят. Создатели го-

ворят, что они хотели показать состояние современного эстонского общества, 

где широко распространено какое-то презрительное отношение к русскоязыч-

ным. Считается, например, что русские должны говорить исключительно на 

эстонском. Авторы попытались критически подойти к этой тенденции и пока-

зать, что это недопустимо. Тем не менее русские увидели в этом ролике оскор-

бительное к себе отношение и решили, что такое поведение эстонских детей по 

отношению к русскоязычным сверстникам даже поощряется. Вот здесь и воз-

ник конфликт мировоззрения, который действительно существует в современ-

ной Эстонии.

Как относиться к такого рода сюжетам? На мой взгляд, пытаться втягивать детей 

в сферу идеологических и нравственных противоречий и через них показывать 

гримасы и недостатки общества — это, в принципе, безнравственно. Ролик ведь 

не только взрослые будут смотреть, но и дети, русские и эстонские. И они не уви-

дят здесь ничего, кроме дальнейшего поощрения национальных противоречий.

В реальности в современной Эстонии такой бытовой национализм не очень 

сильно развит. Но когда он поощряется в детской среде, это, конечно, дает свои 

всходы. Хотя русскоязычные дети довольно легко осваивают эстонский язык. 

И по окончании школы они превосходно знают и русский, и эстонский и еще два-

три иностранных языка. Так что проблема, показанная в этом ролике, далека от 

реальности.

Подготовила Наталья Лебедева
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Отчет об итогах голосования на внеочередном Общем 
собрании акционеров Открытого акционерного общества 
энергетики и электрификации «Передвижная энергетика»

Полное фирменное наименование: Открытое акционерное об-
щество энергетики и электрификации «Передвижная энергетика» 
(далее — ОАО «Передвижная энергетика»).

Место нахождения: Российская Федерация, 105094, Москва, Се-
меновский вал, 6Г, строение 3.

Вид собрания: внеочередное.
Форма проведения собрания: заочное голосование.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие 

в собрании: 12 января 2015 г.
Дата проведения собрания: 24 февраля 2015 г.
Дата окончания приема бюллетеней для голосования на соб-

рании: 24 февраля 2015 г. 
Почтовые адреса, по которым направлялись заполненные 

бюллетени для голосования: 105094 Москва, ул. Семеновский вал, 
д. 6Г, стр. 3, ОАО «Передвижная энергетика»,107996, г. Москва, 
ул. Стромынка, д.18, корп.13, ОАО «Регистратор Р.О.С.Т.».

Председательствующий на собрании: Удалов А. А. (п. 6.2 По-
ложения о порядке подготовки и проведения Общего собрания акци-
онеров Открытого акционерного общества энергетики и электрифи-
кации ОАО «Передвижная энергетика»).

Секретарь собрания: Сачкова А. А. (решение Совета директоров 
ОАО «Передвижная энергетика» от 23.12.2014 протокол 
№ 14/2014).

Функции счетной комиссии выполнял регистратор Общества — 
Открытое акционерное общество «Регистратор Р.О.С.Т.» (ст. 56 Фе-
дерального закона от 26 декабря 1995 г. № 208-ФЗ «Об акционерных 
обществах»).

Место нахождения регистратора: г. Москва, ул. Стромынка, д. 18, 
корп.13.

Уполномоченное лицо Регистратора: Стратичук А.Н., (по доверен-
ности № 1525 от 30.12.2014 г).

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании, по вопросу № 1: 
7 640 350 голосов.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имеющих право на участие в общем собрании, не заинтересованные 
в совершении Обществом сделки по вопросу № 1: 6 520 130 голосов.

Число голосов, определенное с учетом положений пункта 4.20 По-
ложения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созы-
ва и проведения общего собрания акционеров по вопросу № 1: 
6 520 130 голосов.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в об-
щем собрании по вопросу № 1: 5 305 075 голосов или 81,3646% от чис-
ла голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, име-
ющих право на участие в общем собрании, не заинтересованные в со-
вершении Обществом сделки. Кворум по вопросу имелся. Голосова-
ние проводилось бюллетенем № 1

ПОВЕСТКА ДНЯ:
1. Об одобрении заключения между ОАО «Передвижная энергети-

ка» и ООО «Северовостокэнерго» договора купли-продажи оборудо-
вания, являющегося сделкой, в совершении которой имеется заинте-
ресованность.

Формулировка принятого решения:
Одобрить заключение между ОАО «Передвижная энергетика» 

и ООО «Северовостокэнерго» договора купли-продажи оборудова-
ния являющегося сделкой, в совершении которой имеется заинтере-
сованность, предметом которой является имущество, стоимость кото-
рого составляет более двух процентов балансовой стоимости активов 
Общества, на следующих существенных условиях: 

Стороны договора:
Покупатель — ОАО «Передвижная энергетика».
Продавец — ООО «Северовостокэнерго».
Предмет договора:
Продавец обязуется передать в собственность Покупателю обору-

дование в ассортименте и в количестве, установленном договором (да-
лее — Оборудование), а Покупатель обязуется принять Оборудование 
и уплатить за него полную стоимость по согласованной цене.

Срок договора:
Договор вступает в силу с момента его подписания и прекращает 

свое действие после выполнения сторонами своих обязательств по до-
говору в полном объеме или до расторжения договора.

Порядок и сроки передачи Оборудования:
Срок передачи Оборудования — в течение 45 (сорок пять) кален-

дарных дней с даты подписания договора. Оборудование передается 
по акту приема передачи.

Цена договора:
50 000 000 (пятьдесят миллионов) рублей 00 копеек, в том числе 

НДС 18 % — 7 627 118 (семь миллионов шестьсот двадцать семь тысяч 
сто восемнадцать) рублей 64 копейки.

Порядок оплаты:
Покупатель обязуется оплатить Оборудование в следующем по-

рядке:
Первый платеж в размере 10% от суммы договора, в течение 

5 (пяти) календарных дней с даты подписания договора;
Второй платеж в размере 30% от суммы договора, в течение 

35 (тридцати пяти) календарных дней с даты подписания договора;
Третий платеж в размере 30% от суммы договора, в течение 65 (шес-

тидесяти пяти) календарных дней с даты подписания договора;
Четвертый платеж в размере 30% от суммы договора, в течение 

95 (девяносто пяти) календарных дней с даты подписания договора.
ИТОГИ  ГОЛОСОВАНИЯ (число голосов, отданных  

за каждый вариант голосования):
«ЗА» — 5 303 450 голосов; «ПРОТИВ» — 250 голосов;  

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — 350 голосов.
Подписи
Председательствующий А.А. Удалов 
Секретарь  А.А. Сачкова
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НОВОСТИ

Россиянин
стал второй 
звездой дня
в НХЛ

МАЛКИН
НА РАЗДАЧЕ

Артур Нанян

РОССИЙСКИЙ форвард «Пит-
тсбурга» Евгений Малкин в го-
стевом поединке против «Ва-
шингтона» с Александром Овеч-
киным в составе набрал три очка 
за три голевые передачи и стал 
второй звездой дня в НХЛ. Сама 
встреча завершилась победой 
«столичных» со счетом 4:3.

Ударными в исполнении Мал-
кина получились все три перио-
да, причем в середине первого 
Евгений еще и поучаствовал в 
массовой стычке, виновником 
которой стал форвард «Вашинг-
тона» Том Уилсон. Канадец еще 
на раскатке спровоцировал Мал-
кина, пихнув его локтем у борта. 
Ну а уже во время матча Уилсон 
вновь повздорил с 28-летним 
россиянином, который в остав-
шееся время отметился двумя 
голевыми передачами. 

После 56 матчей в регуляр-
ном чемпионате НХЛ в активе 
Малкина 61 очко (24+37). Что 
касается Овечкина, то Алек-
сандр в игре с «Питтсбургом» за-
бросил 39-ю шайбу в сезоне, ото-
рвавшись на два гола в гонке 
бомбардиров от Рика Нэша.

Российские 
лыжницы 
остались 
без медалей 

НАШ НОМЕР
СЕДЬМОЙ

Кирилл Ветров

ЖЕНСКАЯ эстафета на чемпио-
нате мира в шведском Фалуне за-
вершилась победой Норвегии. 
Россиянки стали седьмыми. 

Преимущество норвежской 
сборной над конкурентками не 
вызвало никакого сомнения. Фи-
нишировавшая второй Швеция 
уступила 29,2 секунды. Третье 
место досталось сборной Фин-
ляндии, отставание которой от 
победительниц составило 30,8 се-
кунд. Российская команда в соста-
ве Анастасии Доценко, Алевтины 
Таныгиной, Натальи Жуковой 
и Юлии Чекалевой финиширова-
ла седьмой, уступив норвежкам 
2 минуты 39,7 секунды.

Благодаря победе в эстафете 
лидер норвежской сборной Ма-
рит Бьорген сравнялась с леген-
дарной российской лыжницей 
Еленой Вяльбе по количеству зо-
лотых медалей чемпионатов 
мира. У обеих спортсменок те-
перь по 14 наград высшей пробы.

Сегодня в Фалуне состоится 
эстафета у мужчин. В составе 
сборной России на эту гонку вый-
дут Евгений Белов, Александр 
Бессмертных, Александр Легков 
и Максим Вылегжанин.

Символ
ЧМ-2016 
выберут
болельщики 

НАРОДНЫЙ
ТАЛИСМАН

Артур Нанян

НАКАНУНЕ стартовал первый 
этап голосования в рамках кон-
курса по выбору талисмана чем-
пионата мира по хоккею, кото-
рый пройдет в 2016 году в Мо-
скве и Санкт-Петербурге.

С 25 ноября прошлого года по 
16 февраля было прислано около 
500 вариантов символов турни-
ра. Среди них есть такие как Тю-
лень Тишка, Лисенок Семка, 
Снеговик Вова, Львенок Илюша.   

После начального этапа голо-
сования 20 конкурсных работ, 
выбранных болельщиками, 
пройдут во второй раунд.  Затем 
специальное жюри отсеет 16 та-
лисманов, ну а потом представи-
тели ФХР (Федерация хоккея 
России) и ИИХФ (Международ-
ной федерации хоккея) опреде-
лят победителя из оставшихся 
четырех вариантов.

Отметим, что на предстоя-
щем чемпионате мира в Чехии, 
который пройдет с 1 по 17 мая, 
талисманами будут герои из-
вестного чешского мультфильма 
— кролики Боб и Бобек. Символы 
турнира проведут гастроли по 
всей стране, останавливаясь в 
зоопарках и торговых центрах.

БАСКЕТБОЛ  Звезда НБА 
может сыграть за ЦСКА 
уже сегодня

Кириленко 
держим в уме

Илья Зубко

ПОСЛЕ двухнедельного перерыва возобновляются мат-
чи Топ-16  Евролиги. Вчера, уже после подписания номе-
ра в печать, «Нижний Новгород» завершил свой поеди-
нок против итальянской «Олимпии». А сегодня в Москве 
ЦСКА принимает турецкий «Фенербахче». 

Дополнительную интригу этому поединку придал по-
следний трансферный ход руководства «красно-синих». 
ЦСКА подписал контракт с Андреем Кириленко до конца 
сезона. Баскетболиста, который не нуждается в пред-
ставлениях и который, по собственному признанию, хо-
чет закончить карьеру в клубе, который он считает род-
ным, не особенно заботясь при этом о финансовой сто-
роне вопроса — после более чем десятилетней успешной 
карьеры в НБА, где АК-47, как называют Кириленко в ба-
скетбольном мире, был настоящей звездой, он может 
себе позволить играть за идею, а не за деньги. Вопрос 
лишь в том, насколько сам баскетболист готов играть 
уже сейчас. Главный тренер ЦСКА Димитрис Итудис вы-
сказывался на эту тему осторожно. Отмечая, что все бу-
дет зависеть от тренировок. Сам Кириленко во время 
презентации сказал, что ему понадобится несколько 
дней. Но не стоит забывать, что видеть его в игре очень 
хотят болельщики. 

Возращение Кириленко не могли не отметить и ту-
рецкие гости. Главный тренер «Фенербахче» Желько 
Обрадович в предматчевом комментарии отдельно вы-
делил Андрея: «ЦСКА усилился очень важным игроком, 
Кириленко. С ним победить армейцев в Москве будет 
очень трудно, но, разумеется, мы постараемся показать 
наш лучший баскетбол». ЦСКА по итогам семи туров 
Топ-16 действительно находится на самом верху, проиг-
рав всего один матч. Аналогичные показатели имеют 
всего две команды в Европе — греческий «Олимпиакос» 
и мадридский «Реал». Выход ЦСКА в плей-офф не вызы-
вает сомнений, но  значение каждого матча все равно 
велико.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ
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19.55 ЦСКА (Москва, Россия) — «Фенербахче» (Стамбул, Турция) — 

прямая трансляция.

ВОЛЕЙБОЛ Восемь команд
продолжат борьбу
за награды Суперлиги

Сплели сетку

Илья Трисвятский

ПРЕДПОСЛЕДНИЙ, 25-й тур регулярного чемпионата 
мужской Суперлиги снял все вопросы по составу участ-
ников плей-офф. Ключевыми были матчи в Нижнем Нов-
городе и Новосибирске. «Губерния» на своей площадке 
переиграла уфимский «Урал» — 3:0 (25:20, 25:21, 25:16), 
«Локомотив» дома взял верх над краснодарским «Дина-
мо» — 3:2 (18:25, 25:16, 22:25, 25:18, 15:9). Нижегород-
цы попали в плей-офф, а «бело-голубым» с Кубани при-
дется довольствоваться участием в турнире за 9 — 14-е 
места. 

— Мы вышли на матч, находясь в непростой ситуации: 
либо попадаем в плей-офф, либо нет, — сказал главный 
тренер краснодарцев Ярослав Антонов, признанный 
лучшим волейболистом мира в 1985 году. — Начали игру 
хорошо, в отличие от сибиряков. Выход на площадку у 
«Локомотива» диагонального Павла Мороза сбил наш 
настрой. Мы не справились с его действиями. После сче-
та 2:1 по сетам у нас случился провал.

Несмотря на то что все участники плей-офф уже опре-
делены, заключительный тур в формальность не превра-
тится. На звание победителя регулярного чемпионата и 
на преимущество своей площадки во всех сериях гряду-
щего турнира с выбыванием претендуют «Белогорье» 
(67 очков) и казанский «Зенит» (66). Белгородцам в бли-
жайшую субботу предстоит выездной матч против 
«Югры-Самотлор» (Нижневартовск), волейболисты с 
берегов Волги принимают пермское «Прикамье».

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Столичный клуб будет проводить матчи плей-офф в Подмосковье

«Динамо» на поселении
Павел Петровский

Н
акануне стали известны 
участники серии плей-
офф в чемпионате страны 

по хоккею с мячом. По итогам 
кругового турнира в Суперлиге 
определились пары четвертьфи-
налистов. 28 февраля, 3 марта, 
если потребуется, 4 марта встре-
чаются «Кузбасс» — «Енисей», 
«Зоркий» — «СКА-Нефтяник», 
«Родина» — «Байкал-Энергия», 
«Водник» — «Динамо-Москва». 
Матчи 1/4 финала по регламенту 
турнира проводятся до двух по-
бед.

Новость о том, что из-за под-
готовки к чемпионату мира-2015 
по шорт-треку, который состоит-
ся в Ледовом дворце «Крылат-

ское», столичные динамовцы 
проведут все домашние встречи 
плей-офф в Обухово, ничуть не 
расстроила болельщиков бело-
голубых. Наоборот, ведь азар-
тный зимний вид спорта в этом 
уголке Подмосковья традицион-
но в большом почете, благодаря 
чему местные жители тонко раз-
бираются в нюансах игры. Плюс 
тут великолепно проводят круп-
нейшие всероссийские и между-
народные соревнования, что не 
раз в своих интервью подчерки-
вал президент Федерации хоккея 
с мячом России Борис Скрынник. 
Кроме того, еще важный момент: 
временная смена прописка флаг-
мана отечественного бенди по-
зволит увлечь регулярными тре-
нировками тех немногих мест-

ных школьников, которые пока 
обходят стороной бесплатные 
секции, действующие в СК «Обу-
хово».

Новая страница в истории 
обуховского спорта была пере-
вернута семь лет назад после от-
крытия крытого современного 
спорткомплекса и стадиона с 
искусственным льдом.

На нем проводятся не только 
игры в рамках областного чемпи-
оната, но и всероссийские сорев-
нования, матчи Премьер-лиги, 
учебно-тренировочные сборы 
национальных сборных и такие 
престижные международные со-
стязания, как молодежный чем-
пионат мира. 

В итоге Обухово сегодня явля-
ется без преувеличения одним из 

основных центров развития бен-
ди в стране. 

Останавливаться на достигну-
том местные руководители не со-
бираются, параллельно активно 
развивая ряд других спортивных 
дисциплин.

— У нас сохранились корни, а 
именно много замечательных эн-
тузиастов, но долгое время про-
грессировать мешало отсутствие 
материальной базы, — говорит 
председатель Совета депутатов 
городского поселения Обухово 
Ногинского муниципального 
района Московской области, 
член Международной федерации 
хоккея с мячом Олег Карцов. — 
Лед тронулся в прямом смысле 
после обращения ветерана спор-
та Натальи Лютиковой к тогдаш-
нему губернатору Подмосковья 
Борису Громову. Его не оставила 
равнодушным просьба помочь со 
строительством стадиона, изло-
женная в стихотворной форме. 
После визита к нам он пообещал 
помочь осуществить мечту 
обуховчан — и в 2008 году новый 
спорткомплекс принял первых 
посетителей. Следующим шагом 
должна стать постройка крыши 
над ледовой ареной. В решении 
этого вопроса мы очень рассчи-
тываем на поддержку подмо-
сковного губернатора Андрея Во-
робьева. Также в планах строи-
тельство отеля, в котором смогут 
останавливаться иногородние 
команды, остальной хоккейной 
инфраструктуры и выступления 
на обуховском льду представите-
ля Суперлиги московского «Ди-
намо» мы рассматриваем как 
своеобразного локомотива, по-
могающего продвигать наш мас-
штабный спортивный проект. В 
нем непосредственно задейство-
ваны все местные депутаты, ко-
торым принадлежит своеобраз-

ный рекорд: 10 из 15 человек яв-
ляются как минимум мастерами 
спорта! 

Также стоит отметить, что  в 
СК «Обухово» в фаворе также 
дзюдо, хоккей на траве, баскет-
бол и вольная борьба. Спортив-
ные секции работают с 8 до 23 ча-
сов, а постоянно занимаются 
спортом в них 90 процентов 
мальчишек и девчонок.

— В Ногинском районе, как из-
вестно, размещен федеральный 
центр МЧС, и, когда родилась 
идея создать с их помощью центр 
военных и пожарно-прикладных 
видов спорта, я поразился, как 
много подростков захотели в 
него записаться. Кстати, в СК 
«Обухово» неожиданным для 
меня успехом пользуется секция 
бокса для девушек, занятия в ко-
торой ведет профессиональная 
спортсменка из Монино. Расши-
рить наши возможности позво-
лит приобретение одного корпу-
са находящегося неподалеку 
оздоровительного центра «Ко-
лонтаево», который после пере-
профилирования можно будет 
использовать как отель для про-
живания команд из других горо-
дов. Это особенно важно с учетом 
предстоящего увеличения вдвое 
населения Обухова после присо-
единения к нему соседней терри-
тории. Так что скоро работы по 
развитию массового спорта у нас 
прибавится, но это обстоятельст-
во ничуть не пугает главу муни-
ципального образования Обухо-
во Московской области Николая 
Сущенко, директора нашего хок-
кейного клуба и главного трене-
ра Олега Тимонина и всех осталь-
ных, для кого понятия массовый 
спорт и крепкое здоровье давно 
стали синонимами, — отметил в 
разговоре с нашим корреспон-
дентом Олег Карцов.

Футбол Московское «Динамо» и питерский «Зенит» продолжат 
выступление в Лиге Европы

Идем в паре
Илья Зубко

Р
оссийские клубы сыгра-
ют в 1/8 финала Лиги Ев-
ропы. Московское «Ди-
намо» по сумме двух 
матчей обыграло бель-

гийский «Андерлехт» со счетом 
3:1, а питерский «Зенит» был 
сильнее голландского ПСВ в обо-
их матчах. Игра на «Петровском» 
завершилась крупной победой 
хозяев 3:0. 

Главный тренер сборной Рос-
сии Фабио Капелло, рассказывая 
накануне группе российских 
журналистов о своих «творче-
ских планах», честно признался, 
что матч «Динамо» — «Андер-
лехт» для него с профессиональ-
ной точки зрения интереснее. 

И сказал, что живьем 

посмотрит именно его. По 
с л о в а м  и т а л ь я н ц а ,  н и ч ь я 
0:0 в первом матче в Брюсселе 
оставляет больше интриги, чем 
гостевая победа «Зенита» в Эйн-
дховене 1:0.

Для динамовцев матч с луч-
шей командой Бельгии действи-
тельно был особенным. В обозри-
мом прошлом «бело-голубые» до 
весенней стадии еврокубков не 
добирались, и этот сезон в любом 
случае войдет в историю «бело-
голубых». Команда Станислава 
Черчесова пробилась в группо-
вой раунд Лиги Европы через не-
простое сито квалификации, по-
сле чего выдала впечатляющую 
серию из шести побед в шести 
матчах. В еврокубках нашлась 
всего одна команда, повторив-
шая данный результат. Речь о ма-
дридском «Реале», который так-
же не потерял ни одного очка на 
групповой стадии Лиги чемпио-
нов. Возобновив борьбу за тро-
фей после долгой зимней паузы, 
«Динамо» выдало очень прилич-
ный выездной матч против «Ан-
дерлехта». Несмотря на отсутст-
вие игровой практики в офици-
альных встречах, «бело-голу-
бые» хорошо двигались и сыгра-
ли достаточно агрессивно. «Ан-
дерлехт», объективно, был ближе 
к успеху, но блестящая игра вра-
таря москвичей Владимира Габу-
лова перечеркнула все старания 
бельгийских форвардов. Так что 
в Химках команде Черчесова 
было необходимо просто побе-
ждать с любым счетом, чтобы 
проходить дальше.

Несмотря на то, что на дворе 
февраль, сотрудники «Арены-
Химки» привели газон почти 
в идеальное для этого времени 

года состояние. А динамовские 
футболисты постарались с пер-
вых же минут показать игру, дос-
тойную такого поля. Станислав 
Черчесов выставил номинально 
более оборонительный состав, 

оставив в запасе Кевина Кураньи 
и выдвинув Александра Кокори-
на в качестве единственного на-
конечника атак. Но при этом ди-
намовцы с ходу прижали парней 
в розовых майках — именно такую 
форму надели на ответную встре-
чу футболисты «Андерлехта» — 
к воротам. Но, выдержав старто-
вый натиск, бельгийцы ближе 
к середине тайма игру выровня-
ли. А до действи-
тельно голе-
вых момен-
тов дело 
не дово-
д и л и  н и 
те, ни дру-
гие.

Тем уди-
вительнее 

и   н е л о г и ч н е е 
смотрелся гол бель-
гийцев, забитый на 
29-й минуте. Контрата-
ка бельгийцев, прострел 

на дальнюю штангу, и Мит-
рович с близкого шанса рас-

стрелял ворота московского 
клуба — 1:0. Динамовские за-

щитники напрасно пытались 
сигнализировать судейской 

бригаде о положении «вне 
игры». Этот гол имел огром-
ное значение, ведь теперь 
«бело-голубым» надо было 

забивать уже два-
жды. Но до пере-

рыва динамовцы 
не смогли даже 
сравнять счет.

А вот сразу же 
после перерыва си-

туация изменилась 
кардинально. Бы-
струю атаку «бело-
голубых» уже на 47-й 

минуте завершил точ-
ным ударом со средней 
дистанции защитник 
Козлов — 1:1.

Хозяева продол-
ж и л и  ата к о в ат ь 
и вскоре добились 
своего. Не обошлось, 
правда, без подарка 
со стороны судей-
ской бригады. Алек-
сандра Кокорина 
на 63-й минуте, как 
показалось, сбили 
з а  п р е д е л а м и 
штрафной площа-
ди. Однако судья, 
несмотря на актив-
ные возражения со 
стороны игроков 
«Андерлехта», на-
значил пенальти. 

Удар с точки исполнял 
сам пострадавший, 
и вратарь бельгийцев 
с ним справился. Од-
нако Юсупов первым 
успел на добивание, 

и вывел «Динамо» 
вперед. Все, что 

нужно было 
«бело-голу-

б ы м » 
в   остав-
ш е е с я 

время — со-
хранить по-

бедный счет. Москви-
чи эту задачу даже пе-

ревыполнили. Арбитр добавил 
к этому матчу сразу шесть минут, 
и в концовке компенсированного 
времени вышедший на замену Ку-
раньи снял все вопросы, в третий 
раз поразив ворота «Андерлехта». 
3:1 в пользу московского «Дина-
мо», которое сыграет теперь 

в 1/8 финала Лиги Европы. 
В параллельном мат-

че «Зенит» ре-

шал задачи попроще. Гостевая 
победа, пусть и с минимальным 
счетом, позволяла питерцам иг-
рать на ничью. Но в первом мат-
че нового года играть на удержа-
ние счета «сине-бело-голубые» 
позволить себе, понятное дело, 
не могли. ПСВ активнее начал от-
ветный матч, но забить не смог. 

А «Зенит» свой шанс исполь-
зовал превосходно. Любопытно, 
что произошло это на 29-й мину-
те — аккурат в то же самое время, 
когда «Андерлехт» забивал гол 
в ворота «Динамо». В Петербур-
ге же организатором результа-
тивной атаки выступил Данни, 
а ее завершителем — Рондон. 
Счет 1:0 еще больше облегчал за-
дачу «сине-бело-голубым», ведь 
теперь ПСВ надо было забивать 
как минимум дважды. 

Голландцы, пропустив гол, от-
кровенно расстроились. И до пе-
рерыва скорее могли пропустить 
еще, чем сравнять счет. Но в ито-
ге счет по итогам первой полови-
ны матча не изменился. Зато 
в самом начале второго тайма 
Халк точно пробил метров 
с двадцати, и фактически убил 
интригу в этом противостоя-
нии — 2:0.

Ну а окончательно все вопро-
сы снял Рондон, который завер-
шил розыгрыш штрафного на 
67-й минуте. «Зенит» добился 
преимущества  в   три мяча, 
и оставшееся время матча прев-
ратилось в пустую формаль-
ность. Питерский клуб по всем 
статьям бьет лучшую на данный 
момент команду Голландии, 
и может спокойно готовиться 
к 1/8 финала Лиги Европы. 

Лидер «Белогорья» Дмитрий Мусэрский и его партнеры по 
команде близки к победе в регулярном чемпионате.

Столичное «Динамо» давно не играло домашние матчи на свежем воздухе.

Акцент

 Фабио Капелло признался, 
что ему интереснее будет 
посмотреть на стадионе матч 
«Динамо», а не «Зенита»

ЕВРОПЕЙСКИЕ ИГРЫ
Вчера состоялась жеребьевка волейбольного турнира Пер-
вых европейских игр, которые пройдут в столице Азербайд-
жана Баку с 12 по 28 июня. Россия будет представлена вто-
рыми сборными. Главные тренеры — Сергей Шляпников 
(мужчины) и Вадим Панков (женщины). 
Результаты жеребьевки. Мужчины. Группа «А». Азербайд-
жан, Сербия, Польша, Франция, Финляндия, Турция. Груп-
па «В». Россия, Италия, Болгария, Германия, Бельгия, Сло-
вакия. Женщины. Группа «А». Азербайджан, Италия, Тур-
ция, Польша, Бельгия, Румыния. Группа «В». Россия, Сер-
бия, Германия, Голландия, Хорватия, Болгария. В плей-офф 
выходят по четыре лучшие команды из каждой группы. 
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Игрокам московского «Динамо» пришлось 
проявить харатер в ответном матче против 
бельгийского «Андерлехта».
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